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Área: BIOTECNOLOGIA
TRABALHO:  AVALIAÇÃO DA DISTRIBUIÇÃO 
DOS CASOS DE HANSENÍASE NO ESTADO DA 
BAHIA ENTRE OS ANOS DE 2001 A 2011 

Autor(es):  CAROLINA GALDINO SOUZA ANDRADE, Robson 
Amaro Augusto da Silva

Resumo:  A hanseníase é uma doença infecciosa crônica 
humana, causada pelo Mycobacterium leprae. Ela é 
caracterizada pela evolução lenta, infectividade elevada e 
baixa patogenicidade, com sinais e sintomas dermatológicos 
e neurológicos. A evolução da doença promove lesões 
nos nervos periféricos, que comprometem a sensibilidade 
do hospedeiro, e acarreta incapacidades e deformidades 
físicas, resultando em prejuízos econômicos e psicológicos 
ao infectado, bem como discriminação e estigma. A 
hanseníase pode apresentar formas distintas conforme a 
resposta imunológica desenvolvida pelo hospedeiro e as 
características das suas lesões: hanseníase tuberculoide, 
hanseníase lepromatoide, hanseníase dimorfo, hanseníase 
virchowiana e hanseníase indeterminada. Trata-se de uma 
infecção milenar, mas com impactos globais ainda nos 
dias atuais, sendo que o Brasil é o segundo país do mundo 
com maior número de casos registrados. A distribuição da 
doença entre os estados brasileiros é bastante desigual e, no 
presente estudo, o objetivo geral é comparar o número de 
ocorrências entre homens e mulheres em todas as regiões da 
Bahia, de modo descritivo, com base nos dados do SUVISA, 
registrados entre os anos 2001 e 2011, e informações 
fornecidas pelo Ministério da Saúde e pela Organização 
Mundial de Saúde. Ao longo desse intervalo de onze anos 
avaliado foram reportados 37.367 casos em todo o estado da 
Bahia. Foi observado um maior número de casos reportados 
nas regiões Norte e Leste e os menores números de casos 
relatados aconteceram nas regiões Nordeste e Centro-Norte. 
Os anos de 2004 e 2005 foram os que apresentaram maior 
número de casos reportados e os menores números foram 
notados nos anos de 2001 e 2002 e ao longo do tempo 
avaliado foi percebido que a maior parte dos casos foram 
confirmados no sexo masculino de modo geral. Este trabalho 
traz um retrato dos casos de hanseníase no estado de Bahia 
nos anos de 2001 a 2011 e pode ajudar na construção 
de melhores abordagens para o alcance dos indivíduos 
infectados nas diferentes regiões da Bahia.

Palavras-chaves:  Hanseníase, Bahia, Suvisa
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Área: BIOTECNOLOGIA
TRABALHO:  NOÇÕES BÁSICAS DE 
GRAPHPAD PRISMA 

Autor(es):  DIEGO LOPES, DENISAR SANTOS, MARIA 
POLIANA LEITE GALANTINI, ÍTALO SOUSA PEREIRA, Robson 
Amaro Augusto da Silva

Resumo:  O Graphpad Prism é uma poderosa ferramenta de 
bioestatística básica com sua aplicação se estendendo desde 
o uso para obtenção de dados estatísticos até a confecção 
de inúmeros tipos de gráficos. Inicialmente desenvolvido 
para biólogos experimentais e empresas farmacêuticas, hoje, 
mais de 200.000 cientistas em mais de 100 países fazem a 
utilização do programa como ferramenta para demonstração 
e apresentação de dados científicos. O software Graphpad 
Prism possui inúmeros pacotes estatísticos e a possibilidade 
de aplicação em conjunto de dados para obtenção de 
gráficos, dados estatísticos diversos e pode fornecer também 
um relatório completo de experimentos. Os dados obtidos 

pelo programa são muito uteis na pesquisa sendo hoje 
utilizado pela maioria dos estudantes na área da pesquisa 
para confecção de dados e tabelas nos mais diferentes 
manuscritos tais como trabalhos de conclusão de curso, 
artigos e dissertações. A oficina sobre Noções Básicas de 
Graphpad Prism permitirá um primeiro contato com as 
variadas ferramentas do software e uma abordagem acerca 
dos principais teste e tipos de gráficos aplicados em estudo 
atualmente. Neste curso teórico-prático os estudantes 
terão uma visão de como usar o software, aplicações 
básicas, exemplos e a utilização do programa em dados 
próprios, com analise dos resultado e interpretação dos 
gráficos gerados. A utilização de ferramentas básicas de 
estatísticas, avaliação de dados e melhores testes estatísticos 
no software fomentam conhecimentos que auxiliaram na 
futura aplicação em projetos de pesquisa e dissertações, 
produção de gráficos e dados estatísticos que podem vir 
compor manuscritos diversos, apresentações de resultados 
entre outros. O curso tem uma carga horaria de 4 horas 
e como público alvo estudantes da Área da Saúde que 
queiram aprender noções básicas de utilização do Software 
Graphpad Prism e suas inúmeras funções. O curso irá ter 
demonstrações de utilização em inúmeras situações e 
funções tais como aplicação de testes estatísticos e avaliação 
dos resultados gerados via software bem como confecção de 
gráficos e formatação dos mesmos.

Palavras-chaves:  Bioestatística, Bioinformática, Estatística
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Área: CIÊNCIAS AGRÁRIAS - MEDICINA 
VETERINÁRIA
TRABALHO:  DESENVOLVIMENTO DE UM 
REAGENTE CONTENDO SIMULTANEAMENTE 
META-HEMOGLOBINA E CROMÓGENO 
GUAIACOL PARA USO NA QUANTIFICAÇÃO 
DE HAPTOGLOBINA EM ANIMAL EM 
CONDIÇÕES DE CAMPO 

Autor(es):  NATÁLIA DA ROCHA LOPES, Ítalo Paulino, Bruno 
Lopes Bastos

Resumo:  A haptoglobina (Hp) é uma das principais 
proteínas de fase aguda em ruminantes e tem sido 
amplamente utilizada na clínica veterinária como 
biomarcador precoce de processos inflamatórios e 
infecciosos. Isto se deve ao fato de seus níveis plasmáticos 
elevarem-se em mais de 100 vezes nas primeiras horas após 
o início da patologia, antes mesmo que surjam sinais clínicos 
e ocorram alterações no leucograma; seus altos níveis são 
mantidos enquanto as enfermidades/patologias estiverem 
em curso. Estas características fazem a Hp ser o biomarcador 
ideal para o monitoramento sanitário de animais de abate, 
permitindo identificar animais portadores de infecções 
que representam risco à segurança alimentar e saúde 
pública. Considerando o alto custo dos kits importados e 
a inexistência de tecnologia brasileira similar que possa ser 
disponibilizada ao mercado pecuário, este trabalho objetivou 
desenvolver um reagente contendo simultaneamente 
meta-hemoglobina e cromógeno Guaiacol para uso na 
quantificação de haptoglobina animal em condições 
de campo. A partir de uma metodologia previamente 
descrita na literatura para sistema de microplacas, os 
volumes de reagentes foram adaptados para realização 
da técnica de quantificação bioquímica colorimétrica da 
haptoglobina em tubos de ensaio. Para o estabelecimento 
da melhor concentração de meta-hemoglobina, utilizou-
se uma solução comercial de hemoglobina bovina nas 
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concentrações de 5 mg/dL, 10 mg/dL, 20 mg/dL, 30 mg/
dL, 40 mg/dL, 50 mg/dL e 60 mg/dL; para a identificação da 
melhor concentração do cromógeno, utilizou-se guaiacol 
em tampão acetato (pH 4,0) nas concentrações de 0,5%, 
0,6%, 0,7%, 0,8% e 0,9%. Utilizou-se também, nas reações, 
um soro padrão contendo 100 mg/dL de haptoglobina 
e solução de peróxido de hidrogênio de 0,02 M como 
substrato, sendo as leituras realizadas em espectrofotômetros 
convencionais, no comprimento de onda de 470 nm, e 
monitoradas pelo período de 30 minutos. Avaliou-se 
também a estabilidade da solução cromogênica frente à 
conservação por congelamento (-20 graus C), refrigeração 
(4 graus C) e manutenção em temperatura ambiente; a 
respectivas soluções foram utilizadas para a quantificação 
da haptoglobina semanalmente, pelo período de 30 
dias. Todos os testes foram realizados em triplicata, sendo 
calculados a média e o desvio padrão das absorvâncias 
obtidas nas leituras. Considerando a reatividade dos ensaios 
em função da concentração de meta-hemoglobina e de 
cromógeno, constatou-se que a combinação de 20 mg/dL 
de meta-hemoglobina e 0,5% de guaiacol proporcionou as 
leituras de absorvância mais coerentes para a quantificação 
da haptoglobina, quando realizadas no tempo de 10 
minutos após o início da reação. Em relação ao método de 
conservação, os resultados das reações foram nitidamente 
semelhantes, indicando que o cromógeno é estável mesmo 
quando armazenado em temperatura ambiente, o que 
favorece o seu uso em condições de campo. Futuramente, 
será testada a união da solução de meta-hemoglobina e 
guaiacol em um único reagente, como inovação para o 
desenvolvimento de um possível kit.

Palavras-chaves:  haptoglobina, guaiacol, ruminantes
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - BIOLOGIA GERAL
TRABALHO:  GERENCIAMENTO DO CONSUMO 
DE ÁGUA E ENERGIA ELÉTRICA DO 
INSTITUTO MULTIDISCIPLINAR EM 2016 

Autor(es):  IVAN SANTOS BATISTA SOBRINHO, RAÍSSA 
AMARAL OLIVEIRA

Resumo:  Nas instituições de ensino, o consumo de 
água e energia elétrica tende alternar de acordo com a 
área ocupada, bem como pelo número das pessoas nas 
dependências, como nos banheiros, restaurantes e demais 
ambientes em que ocorrem grande consumo de água 
(FASOLA et al, 2011). Outras causas podem contribuir 
para o aumento do consumo destes recursos em distintas 
épocas e também nos picos de horários durante o dia, 
exemplos são o uso do ar-condicionado por mais tempo no 
verão e a ocorrência de vazamentos na rede de tubulação 
que propiciam aos desperdícios (SILVA et al, 2006). A 
mensuração do consumo de ambos os recursos no IMS 
começou a ser realizada em 2014. Eventuais desperdícios 
de água e energia elétrica são observáveis em locais de 
grande circulação de pessoas, assim, iniciativas do plano 
de gerenciamento ambiental do IMS/CAT/UFBA propõem 
o consumo consciente da água e da energia elétrica no 
Campus, objetivando-se então, evitar o desperdício e o mau 
uso, promovendo a sensibilização quanto ao uso sustentável 
desses recursos e, ainda, de forma concomitantemente 
a campanha, realizar o monitoramento do consumo no 
Instituto. O monitoramento dos dados é feito diariamente 
e lançados, mês a mês, em planilhas no Excel® onde são 
catalogados e analisados. A campanha proporciona a 
realização de rondas constantes nos prédios, no intuito de 
verificar ambientes que estejam com lâmpadas acesas sem 
necessidade e assim desligá-las, além de orientação quanto 

ao uso adequado dos aparelhos de ar condicionado e 
demais equipamentos elétricos. O consumo de água no IMS 
no ano de 2016 teve uma média de 238 m3, variando de 380 
m3 a 116 m3, consumos máximo e mínimo, respectivamente. 
No mesmo ano de 2016, o consumo de energia elétrica no 
IMS apresentou uma média mensal de R$ 17.943,36, com um 
pico no mês de março, pois verificou-se um aumento no uso 
de ar condicionados, haja vista que neste período a Cidade 
de Vitória da Conquista apresentava altas temperaturas 
e baixa umidade do ar, mas em dezembro chegou em R$ 
12.965,25. Desse modo, a realização do monitoramento para 
a campanha do gerenciamento visou buscar soluções para 
contribuir na racionalidade do consumo, principalmente por 
meio da minimização dos desperdícios, norteando assim a 
comunidade acadêmica para a reavaliação de suas condutas 
perante a esses recursos.

Palavras-chaves:  Recursos Hídricos, Energia, 
Sustentabilidade
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - BIOQUÍMICA
TRABALHO:  EFEITOS DO EXERCÍCIO SOBRE 
A EXPRESSÃO DE GENES ENVOLVIDOS 
NA SINALIZAÇÃO DA INSULINA NO 
MÚSCULO ESQUELÉTICO EM UM MODELO 
EXPERIMENTAL DE ENVELHECIMENTO E 
OBESIDADE  

Autor(es):  Amélia Cristina Mendes de Magalhães Gusmão, 
MARGARETE COSTA SANTOS

Resumo:  Objetivo: Avaliar os efeitos do exercício aeróbico 
sobre a expressão de genes envolvidos na captação de 
glicose e sinalização da insulina no músculo esquelético de 
ratos Wistar em um modelo de envelhecimento e obesidade. 
Métodos: Foram utilizados 16 ratos machos com quatro 
meses de idade que envelheceram fazendo ou não exercício 
aeróbico de moderada intensidade em esteira e alimentados 
com dieta controle até os nove meses de idade. Em seguida 
todos receberam dieta hiperlipídica até os 14 meses de idade. 
O experimento possui dois grupos: envelhecidos obesos 
sedentários (EOS) e envelhecidos obesos treinados (EOT). 
A pressão arterial média (PAM) foi avaliada por meio da 
pletismografia de cauda. Os animais foram eutanasiados por 
decapitação e o sangue do tronco coletado para posteriores 
análises de glicose e insulina. Os músculos gastrocnêmio e 
sóleo, tecidos adiposos abdominais (subcutâneo e visceral) 
foram removidos, quantificados, congelados em nitrogênio 
líquido e armazenados em temperatura -70ºC. Os músculos 
foram utilizados para determinações da expressão gênica 
dos receptores de insulina (IR), substrato do receptor de 
insulina 1 (IRS-1), proteína quinase B (Akt), proteína quinase 
ativada pela AMP (AMPK), transportadores de glicose 
(GLUT4), quinase do inibidor do fator nuclear kappa B 
(IKK) e quinase c-Jun N-terminal ( JNK) por Real-time PCR. 
Os resultados foram expressos como média ou mediana 
± desvio padrão ou desvio interquartílico, sendo que as 
comparações entre grupos foram realizadas por teste t de 
Student ou Mann-Whitney, respectivamente. Resultados: O 
grupo EOT apresentou maior peso da soma dos músculos, 
menor peso de tecido adiposo abdominal, menores índices 
de PAM, glicemia de jejum e HOMA-IR quando comparado 
ao EOS. Além disso, o exercício determinou maior expressão 
de IR, Akt, IRS1, AMPK e GLUT4 e menor de IKK e JNK, 
genes marcadores de resistência à insulina. Conclusão: O 
treinamento aeróbico preventivo melhorou a composição 
corporal, PAM, homeostase glicêmica e a expressão de genes 
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relacionados à sinalização da insulina e captação de glicose 
nos músculos gastrocnêmio e sóleo.

Palavras-chaves:  dieta hiperlipídica, resistência a insulina, 
idosos
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - ECOLOGIA
TRABALHO:  IDENTIFICAÇÃO TAXONÔMICA 
DE FÓSSEIS DE UMA ASSEMBLEIA DE 
MAMÍFEROS ENCONTRADOS NA GRUTA DO 
JERÔNIMO, UAUÁ, BAHIA  

Autor(es):  JULIANA CARVALHO, Mário André Trindade 
Dantas

Resumo:  O presente trabalho teve como objetivo realizar 
a identificação taxonômica de fósseis de mamíferos 
coletados (autorização 51438-2 CECAV; comunicação 
65-2015DNPM) na Gruta do Jerônimo (Ua Uá/BA) de 
provável idade holocênica. O material faz parte do acervo 
científico do Laboratório de Ecologia e Geociências do 
Instituto Multidisciplinar em Saúde da Universidade Federal 
da Bahia, campus Anísio Teixeira (IMS/CAT-UFBA), Vitória 
da Conquista, Bahia. De Leopardus wiedii (Gray, 1842) 
foram identificados três dentes caninos, quatro molares e 
três incisivos, um ramo mandibular direito contendo um 
incisivo, um molar e um pré-molar, um fêmur, fragmentos 
de tíbia (epífises e uma parte da diáfise). Foram encontradas 
estruturas anatômicas atribuídas a um mustelídeo da 
espécie Eira barbara, dentre as peças estão presentes: um 
crânio, um fragmento dentário esquerdo, um dente incisivo, 
quatro dentes caninos, três dentes molares, uma tíbia, um 
rádio, uma fíbula, duas ulnas, nove metacarpos/tarsos, nove 
falanges, um calcâneo, seis vértebras e duas costelas. Já 
para a espécie Canis lupus familiaris (Linnaeus, 1758) foram 
analisados seis elementos, sendo eles, o fragmento de 
mandíbula, um úmero, um rádio, dois fragmentos de bacia 
e um dente pré-molar. Deste modo, analisamos sessenta 
e quatro estruturas anatômicas, atribuídas a três espécies. 
A espécie Leopardus wiedii, é considerado um animal de 
porte pequeno, chegando a ter cerca de 2,3 a 4,9 kg, sua 
distribuição é restrita as áreas de transição vegetacional, 
porém é registrado em todos os Estados brasileiros, com 
exceção do Ceará. Pelo fato da sua dentição permanente 
estar desgastada acentuadamente e a sutura esfeno-occipital 
ser ossificada, afirma-se que este exemplar é adulto. No 
caso de Eira barbara, trata-se de uma espécie com ampla 
distribuição pelo Brasil, nos biomas Amazônia, Cerrado, 
Caatinga, Pantanal e Mata Atlântica, sendo comum em 
áreas de vegetação densa, possui porte médio, podendo 
chegar a ter de 3,7 e 11,1  kg, ao analisar o crânio desta 
espécie percebeu que se tratava de um animal adulto, 
pois observou-se suturas cranianas da porção rostral 
(delimitação dos ossos  frontais com os nasais, frontais com 
os maxilares, maxilares  com os pré-maxilares e maxilares 
com os palatinos). A espécie Canis lupus familiaris é um 
animal de médio porte, cuja massa corporal, pode variar 
de 11,8 a 15 kg, além de habitarem uma grande variedade 
de formações vegetacionais, sendo, no Brasil, encontrados 
em todos os biomas. Através da análise feita nos ossos 
longos desta espécie, percebeu que se trata de um indivíduo 
adulto, pelo fato da diáfise e epífises estarem fundidas.  A 
próxima etapa do trabalho será a realização de datações e 
das análises de isótopos estáveis (&#948;13C, &#948;18O, 
&#948;15N) para inferência da dieta e auxiliar a delinear e 
melhor compreender a dinâmica trófica entre os organismos 
produtores, consumidores e decompositores nas teias 
alimentares.

Palavras-chaves:  caverna, assembleia de mamíferos, fósseis
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - FARMACOLOGIA
TRABALHO:  EFEITO DO EXTRATO 
ETANÓLICO DE CHÁ DA MAMÃE® NA 
COMPOSIÇÃO DO LEITE DAS RATAS 
LACTANTES 

Autor(es):  ANA MARTA NOVAIS ROCHA, MANOELA 
TRINDADE

Resumo:  Muitas plantas medicinais têm sido utilizadas ao 
longo da história para aumentar o suprimento de leite. Os 
produtos mais usados incluem feno-grego, galega, e cardo 
de Maria, anis, manjericão, erva-doce, verbena, malva, 
cominho, uva e café também têm sido tradicionalmente 
usados (ZUPPA et al, 2010). O mecanismo de ação de grande 
parte das plantas é desconhecido. A maioria delas não 
foi avaliada cientificamente, mas o uso tradicional sugere 
segurança e eficácia possível (BUNIK et al, 2011). No entanto, 
é importante ter cautela na utilização de preparações de 
plantas medicinais, devido à falta de padronização no 
modo de utilização, possíveis contaminantes, potencial 
alérgico e de interações medicamentosas (BUNIK et al, 
2011). Deste modo os objetivos do aluno são:1- Avaliar a 
influência água destilada na composição do leite das ratas 
lactantes. 2- Avaliar a influência do extrato etanólico de chá 
da mamãe ® na concentração de proteínas do leite das ratas 
lactantes. 3- Avaliar a influência do extrato etanólico de chá 
da mamãe® na concentração de colesterol do leite das ratas 
lactantes. 4- Avaliar a influência do extrato etanólico de chá 
da mamãe® na concentração de triglicerídeos do leite das 
ratas lactantes. 5- Avaliar a influência do extrato etanólico de 
chá da mamãe® na concentração de lactose do leite das ratas 
lactantes. Objetivo: O objetivo no estudo foi verificar o efeito 
do extrato etanólico de chá da mamãe ® na composição do 
leite das ratas lactantes. Métodos: Foram utilizadas nesse 
experimento, doze ratas no início da lactação, amamentando 
de sete a oito filhotes (quatro machos e quatro fêmeas), 
divididas em dois grupos experimentais, sendo que o grupo 
1 recebeu 0,4 ml de água destilada (n=6) e o grupo 2 recebeu 
0,4 ml do extrato etanólico de chá da mamãe ® nas doses 
de 25, 50 e 100 mg/Kg de peso/dia (n=6). Todos os animais 
foram tratados diariamente às 18 h por via intraperitoneal, 
com início de tratamento no 3º até o 18° dia de vida dos 
filhotes. Resultados: A partir da análise foi possível verificar 
que os filhotes das mães tratadas com o extrato etanólico de 
chá da mamãe® na dose de 50 mg/kg aumentou em 136% as 
concentrações de triglicerídeos, 547% as concentrações de 
colesterol e em 251% as concentrações de proteínas totais do 
leite.  Conclusão: Com o estudo aprofundado na pesquisa foi 
possível verificar que o tratamento com o extrato etanólico 
de Chá da Mamãe® na dose de 50 mg/Kg foi capaz de 
aumentar as concentrações de colesterol, triglicerídeos e 
proteínas totais do leite das ratas lactantes. Sugerindo uma 
possível atividade galactagoga.

Palavras-chaves:  Chá da mamãe, composição do leite, 
Ratas lactantes
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - FISIOLOGIA
TRABALHO:  ALTERAÇÕES DOS PARÂMETROS 
DE FUNÇÃO RENAL INDUZIDAS PELO 
GLICEROL EM RATOS ORQUIECTOMIZADOS: 
EFEITO DO TRATAMENTO COM 
TESTOSTERONA  

Autor(es):  EDILENE CÂNDIDO ROCHA, Telma de Jesus 
Soares, SAMIRA ITANA SOUZA

Resumo:  A injúria renal aguda (IRA) é um problema clínico 
de grande relevância caracterizada por um declínio abrupto 
da função renal, podendo durar horas a dias. A injeção 
intramuscular de glicerol em ratos produz lesão muscular 
com liberação de mioglobina e outras substâncias tóxicas 
levando à rabdomiólise, que evolui para mioglobinúria 
e redução brusca da filtração glomerular. Os hormônios 
sexuais parecem modular o início e a progressão de 
doenças renais. Contudo, os dados são controversos 
quanto a participação dos hormônios sexuais masculinos 
no desenvolvimento da IRA. Além disso, existem poucos 
estudos verificando a influência da testosterona nos modelos 
de lesão renal induzida por agentes nefrotóxicos, sendo 
que não existem trabalhos demonstrando essa influência 
no modelo experimental de rabdomiólise induzida pelo 
glicerol. O objetivo deste trabalho foi verificar os efeitos da 
orquiectomia sobre as alterações de função renal induzidas 
pelo glicerol em ratos, bem como os efeitos do tratamento 
com testosterona. Trinta e seis ratos machos Wistar foram 
orquiectomizados ou submetidos à cirurgia sham. Onze dias 
após a cirurgia, os animais receberam injeção intramuscular 
(8 ml/kg) de solução NaCl (0,15M) ou glicerol 50% e foram 
divididos em seis grupos: ratos controle sham (CS), controle 
orquiectomizados (CO), controle orquiectomizados 
tratados com testosterona (COT), glicerol sham (GS), glicerol 
orquiectomizados (GO) e glicerol orquiectomizados tratados 
com testosterona (GOT). Os grupos COT e GOT foram 
tratados com propionato de testosterona (1,4mg/kg via s.c.) 
durante 14 dias, sendo iniciado o tratamento um dia após 
a cirurgia. Três dias após a injeção de glicerol ou salina, os 
animais foram eutanasiados e amostras de sangue e urina 
foram coletadas para dosagem de creatinina plasmática, 
ureia, sódio, potássio e proteinúria. Os dados foram 
expressos como média ± erro padrão da média e o nível de 
significância adotado foi de p<0,05. Os animais do grupo 
glicerol orquiectomizados apresentaram maiores aumentos 
da creatinina plasmática, da uréia sérica e da excreção 
de sódio quando comparado ao grupo glicerol sham. A 
reposição com testosterona atenuou a elevação desses 
parâmetros de função renal induzidos pelo glicerol no grupo 
GOT. Foi observada queda da taxa de filtração glomerular 
e aumento da excreção de potássio em todos os animais 
dos grupos injetados com glicerol. A proteinúria foi maior 
no grupo GS comparado aos grupos GO e GOT. Os nossos 
resultados demonstram que a reposição com testosterona 
melhorou a função renal em ratos orquiectomizados 
injetados com glicerol.
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - FISIOLOGIA
TRABALHO:  ATIVIDADE FÍSICA ALTERA O 
BALANÇO ENTRE CITOCINAS ANTI E PRÓ-
INFLAMATÓRIAS EM MULHERES IDOSAS 
COM DIABETES MELITO E HIPERTENSÃO 
ARTERIAL SISTÊMICA  

Autor(es):  ÍTALO SOUSA PEREIRA, DIEGO LOPES, DEBORAH 
SANTOS, STÉFANO CALADO, CAROLINE VIEIRA GONÇALVES, 
DANIELA DA SILVA PATEZ SOUZA, DENISAR SANTOS, 
ANDRESSA SOUZA MARQUES, Gilvanéia Silva Santos, 
Robson Amaro Augusto da Silva

Resumo:  Dentre os agravos crônicos de maior incidência na 
população mundial, o diabetes melito (DM) e a hipertensão 
arterial sistêmica (HAS) se destacam. Mulheres idosas são 
mais susceptíveis a esses agravos. Nesse contexto, terapias 
concomitantes à terapia farmacológica, como a atividade 
física, têm se mostrado uma importante ferramenta. Neste 
trabalho buscamos avaliar a influência da atividade física em 
parâmetros antropométricos, bioquímicos e imunológicos 
de mulheres idosas portadoras de DM e HAS. Para o estudo, 
163 mulheres foram entrevistadas e avaliadas, sendo que 
64 mulheres ativas e 99 sedentárias. O estudo lançou mão 
da aplicação de questionários como o IPAQ e o QVS-80, 
além da coleta de dados antropométricos e sangue para 
dosagens bioquímicas e de citocinas. Valores menores para 
peso, CC, RCE, IMC e níveis pressóricos em mulheres ativas 
quando comparadas com sedentárias foram observados, 
enquanto a massa magra foi aumentada apenas em ativas. 
Dados bioquímicos também apresentam valores menores de 
glicose, colesterol total, LDLc, VLDLc, triglicerídeos e valores 
maiores de HDL em mulheres ativas. As concentrações 
séricas de citocinas pró-inflamatórias como IL-17A, TNF-
&#945;, IL-1&#946;, IFN-&#947; foram menores, enquanto 
as concentrações de IL-10, citocina anti-inflamatória, foram 
maiores para mulheres ativas. As razões HDL/LDL e HDL/
VLDL foram aproximadamente duas vezes maior para 
mulheres ativas assim como as citocinas, onde as razões 
seguiram as razões bioquímicas com aumento da razão para 
idosas ativas em comparação com mulheres sedentárias: IL-
10/IL-17A = 4,36 maior, IL-10/TNF-&#945; = 2,28 maior, IL-
10/IL-1&#946; = 11,27 maior, IL-10/IFN- &#947;= 2,97 maior. 
A citocina TNF-&#945; apresentou correlação negativa com 
colesterol total apenas em mulheres ativas (p=0,0014; r=-0,-
4284) enquanto para sedentárias a correlação foi positiva 
com glicose (p=0,0011; r=0,3287). Não houveram correlações 
significativas entre os dados imunológicos e antropométricos. 
A pressão arterial sistólica mostrou uma correlação positiva 
com a circunferência de cintura (p=0,0259; r=0,2785) e 
massa gorda (p=0,0349; r=0,2642). Triglicerídeos mostrou 
correlação positiva com massa gorda (p=0,0032; r=0,2992) e 
correlação negativa com massa magra (p=0,0225; r=-0,2340) 
apenas mulheres sedentárias.A pratica regular de atividades 
físicas reduz a inflamação em mulheres idosas na pós-
menopausa.
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - FISIOLOGIA
TRABALHO:  AVALIAÇÃO DA RELAÇÃO 
ENTRE A OBESIDADE E FATORES DE RISCO 
BIOQUÍMICOS E IMUNES EM MULHERES 
IDOSAS PORTADORAS DE DIABETES 
MELITO E HIPERTENSÃO ARTERIAL 
SISTÊMICAAVALIAÇÃO DA RELAÇÃO 
ENTRE A OBESIDADE E FATORES DE RISCO 
BIOQUÍMICOS E IMUNES EM MULHERES 
IDOSAS PORTADORAS DE DIABETES E 
HIPERTENSÃO

Autor(es):  BARBARA PORTO CIPRIANO, ISRAEL SOUZA 
RIBEIRO, DIEGO LOPES, DEBORAH SANTOS, ALICE OLIVEIRA 
PRADO, STÉFANO CALADO, CAROLINE VIEIRA GONÇALVES, 
Gilvanéia Silva Santos, Robson Amaro Augusto da Silva

Resumo:  A obesidade é considerada uma epidemia 
mundial, estando associada ao desenvolvimento de diversas 
doenças. Alterações hormonais presentes na pós-menopausa 
em mulheres idosas culminam no aumento do acúmulo 
de gordura, dentre outras coisas. Dessa forma, mulheres 
idosas mostram-se mais propensas ao desenvolvimento de 
diversos problemas associados à obesidade. No trabalho 
aqui apresentado propomos a avaliação da relação entre 
a obesidade e fatores de risco bioquímicos e imunes em 
mulheres idosas. Participaram do presente estudo 144 
mulheres, com idades de 60 a 80 anos portadoras de DM e 
HAS, atendidas nas Unidades de Saúde da Família de Vitória 
da Conquista – BA. Foi realizada a avaliação antropométrica 
por bioimpedância, na qual foral classificados em Eutróficas 
(EUT - IMC entre 22kg/m² e 27kg/m²) e sobrepeso (SBP 

– IMC acima de 27kg/m²). Foram coletadas amostras de 
sangue para as análises bioquímicas e de citocinas. Após a 
caracterização antropométrica, EUT apresentou 46 mulheres 
e o SBP, 98 mulheres. A massa gorda apresentou correlação 
negativa com o HDL (p= 0,0198; r= -0,1939) e correlação 
positiva com o colesterol (p= 0,0264; r= 0,1850), LDL (p= 
0,0443; r= 0,1679), triglicérides (p= 0,0018; r= 0,2577) e VLDL 
(p= 0,0017; r= 0,2598). Não se observou correlação entre a 
massa gorda e a glicemia e das citocinas IL-17, TNF-&#945;, 
IL-1&#946;, IFN-&#947; e IL-10. Menor IMC mostrou-se 
associado a uma maior razão do HLD/Colesterol (EUT 
0,2391; SBP 0,2034), HLD/LDL (EUT 0,4186; SPB 0,3352), 
HDL/Triglicérides (EUT 0,3593; SBP 0,2781), HDL/VLDL (EUT 
1,797; SBP 1,393) e HDL/Glicose (EUT 0,3584; SBP 0,2908). 
Não foram observadas diferenças significativas nas razões 
entre o IL-10 e as citocinas pró-inflamatórias analisadas 
(IL-17, TNF-&#945;, IL-1&#946; e IFN-&#947;). Mostra-se 
evidente a importância do controle da massa corpórea, 
principalmente em relação à quantidade de gordura, uma 
vez que o acúmulo de gordura esteve relacionado a maiores 
concentrações séricas de fatores de risco bioquímicos, além 
da diminuição da razão entre o HDL, molécula protetora 
nesse contexto, e as demais moléculas.
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - FISIOLOGIA
TRABALHO:  AVALIAÇÃO DE MARCADORES 
INFLAMATÓRIOS E DE ESTRESSE 
OXIDATIVO EM RATOS ORQUIECTOMIZADOS 
INJETADOS COM GLICEROL E TRATADOS 
COM TESTOSTERONA. 

Autor(es):  GABRIELA PIRES, Telma de Jesus Soares

Resumo:  A injeção intramuscular do agente nefrotóxico 
glicerol provoca mioglobinúria, que é a eliminação da 
mioglobina pela urina, necrose tubular (lesão renal 
caracterizada por processo inflamatório decorrente de 
lesão tubular aguda) e vasoconstricção renal, simulando a 
injúria renal aguda (IRA)induzida pelo trauma. A inflamação 
e o estresse oxidativo e nitrativo participam da iniciação 
e progressão da IRA, evidenciada pelo aumento de 
mediadores inflamatórios e das espécies reativas de oxigênio 
(ERO) e nitrogênio (ERN) em modelos experimentais de lesão 
renal aguda. A presença de macrófagos no parênquima renal 
é observada no modelo de lesão renal induzida pelo glicerol, 
bem como em outros modelos experimentais de IRA. Os 
macrófagos são células capazes de produzir vários produtos 
citotóxicos, incluindo ERO e de ERN, quimiocinas, citocinas 
e angiotensina (AII), os quais podem promover e intensificar 
a lesão tecidual, sendo um importante componente da 
progressão da lesão renal em processos inflamatórios 
agudos. As ERO têm sido implicadas na ativação do fator 
de transcrição NF-KB (fator nuclear-KB), que controla 
a transcrição de muitos genes que regulam a resposta 
inflamatória. Os hormônios sexuais parecem modular o 
início e a progressão de doenças renais. Evidências sugerem 
um possível efeito protetor dos estrógenos, enquanto outras 
sugerem função deletéria à testosterona. Apesar de estudos 
clínicos e experimentais demonstrarem a participação 
dos hormônios sexuais femininos e masculinos sobre o 
início e a progressão da lesão renal, os dados ainda são 
conflitantes. Além disso, existem poucos estudos verificando 
a influência do hormônio testosterona nos modelos de lesão 
renal induzida por agentes nefrotóxicos, sendo que não 
existem trabalhos demonstrando essa influência no modelo 
experimental de rabdomiólise induzida pelo glicerol. Diante 
disso, o objetivo do presente trabalho é verificar os efeitos da 
orquiectomia sobre as alterações de estrutura renal induzidas 
pelo glicerol em ratos, bem como quais são os efeitos do 
tratamento com a testosterona.

Palavras-chaves:  Inflamação, glicerol, testosterona
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - FISIOLOGIA
TRABALHO:  CARACTERIZAÇÃO DO PERFIL 
NUTRICIONAL DE UMA POPULAÇÃO 
FEMININA NO PÓS-MENOPAUSA E 
CORRELAÇÕES ENTRE EXERCÍCIO FÍSICO E 
DIAGNÓSTICO NUTRICIONAL  

Autor(es):  CAROLINE VIEIRA GONÇALVES, DIEGO LOPES, 
DEBORAH SANTOS, DENISAR SANTOS, DANIELA DA 
SILVA PATEZ SOUZA, ANDRESSA ANTNIA SANTOS COSTA, 
Gilvanéia Silva Santos, Robson Amaro Augusto da Silva

Resumo:  A pós-menopausa é um fenômeno natural 
que acompanha a mulher juntamente com mudanças 
comportamentais, físicas e hormonais. Assim, o processo 
de envelhecimento feminino é demarcado por inúmeras 
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mudanças fisiológicas. Todas essas mudanças propiciam, 
mais facilmente, o aparecimento da obesidade geral, da 
síndrome metabólica e das várias comorbidades associadas, 
como a hipertensão arterial sistêmica (HAS) e a diabetes 
mellitus (DM). O exercício físico tem mostrado ser uma 
poderosa ferramenta para melhorar a qualidade de 
vida e colaborar na melhora da atividade metabólica do 
organismo. Este trabalho teve como objetivo caracterizar 
o perfil nutricional de mulheres na pós-menopausa, com 
hipertensão arterial e diabetes, e relacionar o exercício físico 
com o diagnóstico nutricional. O estudo avaliou cerca de 64 
mulheres praticantes de atividade física e 99 não praticantes 
(sedentárias), idades entre 60 e 80 anos, com diagnóstico 
positivo para DM e HAS. As coletas foram realizadas nas 
Unidades de Saúde da Família (USF) de Vitória da Conquista 

- BA. A avaliação foi voluntária e baseou-se na aplicação de 
questionários sobre dados socioeconômicos e prática de 
atividade física (IPAQ e QVS-80), avaliação antropométrica, 
análise da pressão arterial e coleta de sangue para dosagens 
bioquímicas. Os resultados demonstraram que 58,1% 
das mulheres praticantes de atividade física são obesas, 
enquanto 31,1% das mulheres que não fazem atividade 
física apresentam esta condição.  Observou-se valores 
menores para peso, circunferência de cintura (CC), razão 
cintura/estatura (RCE), índice de massa corpórea (IMC) e 
níveis pressóricos em idosas ativas quando comparadas com 
sedentárias, enquanto a massa magra foi aumentada apenas 
em ativas. Dados bioquímicos apresentaram valores menores 
de glicose, colesterol total, LDLc, VLDLc, triglicerídeos e 
valores maiores de HDL em mulheres ativas. A pressão 
arterial sistólica mostrou uma correlação positiva com 
a circunferência de cintura e massa gorda. Triglicerídeos 
mostraram correlação positiva com massa gorda e correlação 
negativa com massa magra apenas em mulheres sedentárias. 
Dessa forma, a prática regular de atividades físicas se mostra 
benéfica em mulheres idosas na pós-menopausa.

Palavras-chaves:  Pós-menopausa, Hipertensão arterial 
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - FISIOLOGIA
TRABALHO:  EFEITOS BENÉFICOS DO 
EXERCÍCIO FÍSICO PRÉVIO SOBRE OS 
PARÂMETROS DE FUNÇÃO E ESTRUTURA 
RENAL EM RATAS OVARIECTOMIZADAS. 

Autor(es):  ROSANE MONALIZA HIPÓLITO RODRIGUES, 
Telma de Jesus Soares

Resumo:  Efeitos benéficos do exercício físico prévio 
sobre os parâmetros de função e estrutura renal em ratas 
ovariectomizadas. Os hormônios sexuais podem modular a 
progressão de doenças renais. O sexo feminino seria um fator 
de renoproteção, o qual pode ser exercido pelos hormônios 
sexuais femininos, como por exemplo o estrogênio. 
Contudo, ainda existem controvérsias quanto a essa ação 
dos hormônios sexuais. A nefropatia diabética (inflamação 
e progressão da lesão renal induzida pela glicemia elevada) 
é uma das complicações do diabetes e tem despertado 
grande preocupação por ter sido apontada como a principal 
causa de doença renal terminal, sendo caracterizada por 
uma série de alterações estruturais e declínio progressivo da 
função renal. Dentre as alterações estruturais, a nefropatia 
diabética está frequentemente associada ao aumento 
precoce e progressivo da matriz extracelular, expansão 
mesangial, espessamento da membrana basal glomerular e 
lesão de podócitos, os quais podem culminar em hipertrofia 
glomerular e contribuir para o desenvolvimento de 

glomeruloesclerose progressiva. A progressão dessas lesões 
pode contribuir para o desenvolvimento de alterações 
da função renal incluindo aumento do fluxo plasmático 
renal, hiperfiltração glomerular, microalbuminúria e, 
em estágios mais avançados, pode ocorrer acúmulo de 
proteínas de matriz extracelular, resultando em fibrose 
túbulo-intersticial, a qual pode promover redução da taxa 
de filtração glomerular. Embora alguns estudos tenham 
sugerido que a atividade física intensa acelera a progressão 
da nefropatia diabética, outros demonstraram que exercício 
aeróbico de intensidade moderada protegeu o rim contra 
alterações morfológicas, melhorou o controle metabólico 
e a função renal, reduziu a proteinúria e microalbuminúria, 
e restaurou o balanço oxidante em animais diabéticos e 
portadores de hipertensão. Contudo, a evidência para os 
efeitos do exercício físico prévio em modelos experimentais 
ainda é limitado e pouco explorado. Diante do exposto, o 
presente trabalho pretende analisar os efeitos do exercício 
físico prévio sobre as alterações funcionais, histológicas e 
morfométricas em ratas ovariectomizadas diabéticas. 
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - FISIOLOGIA
TRABALHO:  EFEITOS DA RESTRIÇÃO 
CALÓRICA SOBRE A EXPRESSÃO DE 
GENES ENVOLVIDOS NA SINALIZAÇÃO DA 
INSULINA NO MÚSCULO ESQUELÉTICO 
EM UM MODELO DE ENVELHECIMENTO E 
OBESIDADE. 

Autor(es):  ISABEL DE SOUZA LIBARINO, Amélia Cristina 
Mendes de Magalhães Gusmão

Resumo:  Introdução: O envelhecimento e a obesidade 
compartilham vias fisiopatologias que afetam a homeostase 
glicêmica. O potencial da restrição calórica em atenuar estas 
alterações ainda não foi totalmente estabelecido. Objetivo: 
Avaliar os efeitos da restrição calórica sobre a expressão 
de genes envolvidos na sinalização da insulina no músculo 
esquelético em ratos Wistar obesos envelhecidos. Métodos: 
Foram utilizados 16 ratos machos Wistar com quatro 
meses de idade que foram alimentados inicialmente com 
dieta padrão até os 9 meses. Após esse período os animais 
foram mantidos com dieta hiperlipídica até os 12 meses 
quando foram divididos entre dois grupos: envelhecido 
com dieta hiperlipidica (EDH) e envelhecido com restrição 
calórica (ERC) até os 14 meses. Os animais foram pesados 
semanalmente e submetidos ao teste de tolerância a glicose 
ao final do experimento. Após a eutanásia, o sangue coletado 
para dosagens bioquímicas, os músculos gastrocnêmio 
e sóleo foram pesados e armazenados para análises de 
expressão gênica de marcadores de sensibilidade à insulina. 
Foram calculados os índices de HOMA-IR, HOMA-&#946; e 
QUICK. Os resultados foram expressos como média ± desvio 
padrão ou mediana ± desvio interquartílico e comparados 
pelos testes t de Student ou Mann-Whitney, respectivamente. 
Resultados: A restrição calórica determinou perda de peso 
corporal, diminuição do tecido adiposo abdominal total 
(TAAT), índice de Lee. Foi observado nos animais do grupo 
ERC uma diminuição do HOMA-IR e aumento do QUICKI, 
sendo indicativos de diminuição na resistência e melhora na 
sensibilidade à insulina, respectivamente. A restrição calórica 
determinou redução da glicemia em todos os tempos 
analisados no teste de tolerância a glicose. No músculo 
gastocnêmio observou-se principalmente a modulação 
positiva da expressão de genes envolvidos na sensibilidade 
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a insulina e captação de glicose; e no sóleo a modulação 
negativa de genes indicativos de resistência à insulina pela 
restrição calórica. Conclusão: A restrição calórica atenuou 
alterações na adiposidade corporal, na homeostase glicêmica 
e modulou positivamente a expressão de genes marcadores 
de sensibilidade a insulina no músculo de ratos envelhecidos 
com obesidade induzida por dieta.
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - FISIOLOGIA
TRABALHO:  ESTUDO QUÍMICO E AVALIAÇÃO 
DA ATIVIDADE ANTIMICROBIANA SOBRE 
S. AUREUS RESISTENTE A ANTIBIÓTICOS 
DOS GALHOS DE CANELA DE VELHO PLANTA 
MEDICINAL DA CAATINGA DO ESTADO DA 
BAHIA  

Autor(es):  TALITA SANTOS, Bruno Moreira, PATRICIA LEAO 
MESSIAS, Erika Pereira Souza, Aracely Vieira Melo, CARLINE 
SILVA DUTRA, LORENA LÔBO BRITO, Regiane Yatsuda, Sarah 
Rocha Lima Braga

Resumo:  Diversas plantas medicinais derivadas de extratos 
vegetais estão sendo utilizadas no tratamento de uma 
ampla variedade de patologias clínicas, embora se conheça 
relativamente pouco sobre seus mecanismos de ação 
(Ratheesh, 2007). Com isso entendemos a necessidade 
de mais pesquisas e desenvolvimento na medicina herbal, 
pois além de benefícios socioeconômico, os cuidados de 
saúde nos países em desenvolvimento se tornou persistente 
(IGBE, 2010). Sendo assim, as plantas medicinais constituem 
uma importante fonte de novas substâncias químicas 
com potencial eficácia terapêutica (FOGLIO et al, 2006). 
Assim, esse trabalho tem como objetivo a avaliação da 
atividade química e antimicrobiana do extrato etanólico e 
das frações obtidas por partição em ordem crescente de 
polaridade dos galhos de Cenostigma sp. macrophyllum 
(Leguminosae), conhecida popularmente como canela de 
velho sobre S. aureus sensível e resistente a antibióticos, da 
região semi-árida da Bahia, Brasil, coletados na Floresta 
Nacional de Contendas Sincorá. Com isso foram feitos o 
preparo do extrato bruto e frações, além dos testes quanto 
à atividade biológica, com o objetivo de posteriormente 
isolar, purificar e identificar os possíveis compostos bioativos 
das sub-frações para geração de melhores propriedades 
farmacêuticas na prevenção e tratamento de doenças de alta 
prevalência e morbidade, a fim de unificar o uso popular e o 
científico. A coleta da planta Cenostigma Cf. macrophyllum 
ocorreu na Floresta Nacional Contendas do Sincorá 
(FLONA), região de caatinga do sudoeste da Bahia. Depois 
de secas, as folhas da planta foram trituradas e maceradas 
em etanol (99 ° GL) durante três dias com agitação manual 
ocasional. A solução obtida foi filtrada e o processo 
repetido até que a extração fosse completa. O solvente foi 
removido num evaporador rotativo sob pressão reduzida, 
proporcionando desse modo o extrato etanólico dos galho 
de C. Macrophyllum. Os extratos foram particionados com 
solventes de polaridades crescente dando origem as frações 
hexânica, diclometânica, acetato de etila e butanólica. Os 
microrganismos utilizados na determinação da concentração 
inibitória mínima e concentração bactericida mínima 
foram Staphylococcus aureus ATCC 43300 (resistente a 
oxacilina), além dos isolados: 16A, 29, 92 e 112 resistentes 
a antibiótiocos isolados de hospitais públicos da cidade de 
Vitória da Conquista, Bahia. A atividade antimicrobiana foi 

determinada pelos testes de concentração inibitória mínima 
(CIM) e a concentração bactericida mínima (CBM). Depois de 
concentrados em um evaporador rotativo até eliminação do 
etanol, o extrato etanólico bruto forneceu um rendimento de 
8,26%. Logo em seguida, aproximadamente 20g do extrato 
bruto foi submetido à extração por partição, seguindo 
gradiente crescente de polaridade, dando origem às frações 
de hexano (23,31%), diclorometano (2,12%), acetato de etila 
(51,33%) e butanol (14,08%). A atividade antimicrobiana 
dos extratos de plantas pode ser mensurada através da 
determinação de uma pequena quantidade de substância 
necessária para inibir o crescimento do microrganismo do 
teste de CIM. O antimicrobiano com CIM inferior a 100 µg/
mL mostra boa atividade antimicrobiana; CIM entre 100-
500µg/mL é moderadamente ativo e maior CIM de 1000 
µg/mL pode ser considerado inativo. O extrato etanólico 
dos galhos de C. Macrophyllum mostrou-se inibidor de 
crescimento tanto para S. aureus ATCC 43300 como 
para o isolado 29 com CIM de 250 µg/mL. Este resultado 
indica que a planta tem atividade bacteriostática, e pode 
ser considerada moderadamente ativa, porém a mesma 
apresentou atividade bactericida apenas para o isolado 29, 
com CBM de 2000 µg/mL. A planta não apresentou uma boa 
atividade bacteriostática para o isolado clínico 16A com o 
CIM de 1000 µg/mL. Nas concentrações testadas, nenhum 
deles inibiu o crescimento dos isolados S. aureus 92 e 112, 
tanto no teste da CIM quanto no teste da CBM. Isso indica, 
possivelmente, maior um perfil de resistência desta cepa. 
Portanto, não há atividade bacteriostática ou bactericida 
do extrato observada para esta cepa. Talvez um aumento 
da concentração do extrato possa promover a atividade 
antimicrobiana.

Palavras-chaves:  canela de velho, S. aureus
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - IMUNOLOGIA
TRABALHO:  IDENTIFICAÇÃO DE GENES 
E CONTRUÇÃO DE REDES EXPRESSAS EM 
CÉLULAS EM RESPOSTA A INFECÇÃO POR 
TRYPANOSOMA CRUZI 

Autor(es):  KLEITON PAULINO DA SILVA, Leandro Martins 
Freitas

Resumo:  A doenças de chagas, causada pelo agente 
etiológico Trypanossoma cruzi, é responsável por infectar de 
6 a 7 milhões de pessoas no mundo causando problemas 
cardíacos, digestivos e até neuronais, no entanto é uma 
doença negligenciada carente de estudos para sua melhor 
compreensão capazes de auxiliar no seu combate. Um 
dos pontos a serem estudados é a interação parasita/
hospedeiro em especifico a resposta celular frente a 
infecção, tendo no mapeamento dos genes expressos uma 
ferramenta fundamental nesta compreensão. Uma técnica 
empregada na análise é o microarray que usa de sondas na 
quantificação da expressão, gerando elevada quantidade de 
dados, analisados por ferramentas computacionais para sua 
interpretação e cruzamento dos diversos estudos podendo 
também gerar informações biológicas importantes. Sendo 
assim, este trabalho visa a análise de transcriptomas para 
identificar genes diferencialmente expressos (DEG) em 
células e tecidos infectados pelo T. cruzi, para isso recuperou-
se, no banco de dados GEO/NCBI usando a palavra-chave 

“Trypanossoma cruzi”, 12 transcriptomas com os parâmetros 
desejados submetidos ao programa GEO2AR para obtenção 
do perfil de expressão e escolhidos os genes com valor de 
expressão (logFC) maiores do que 1 (alta expressão) ou 
menores do que -1 (baixa expressão). Os genes filtrados 
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foram submetidos ao programa StringDB para obtenção 
das vias das metabólicas, resultando em 29 vias de alta 
expressão relacionadas a infecção viral, bacteriana, ativação 
de Toll-like receptors, atividade fagocitária, bem como de 
processos inflamatórios indicando a atividade celular em 
resposta a infecção, recuperou-se também 9 vias com baixa 
expressão envolvidas no metabolismo energético de ácidos 
graxos e aminoácidos estando provavelmente relacionados 
a nutrição do parasita no ambiente intracelular. Com 
relação a expressão ao longo do tempo ela alcança pico 
no 18° dia e se estabiliza nos tempos subsequentes (2 e 8 
meses), indicando a estabilização da infecção e do parasita 
caracterizando a fase aguda da doença.

Palavras-chaves:  Doença de Chagas, Redes de genes, 
Biologia sistêmica

*******************************************************************
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - IMUNOLOGIA
TRABALHO:  IDENTIFICAÇÃO DOS GENES 
ATRAVÉS DA MINERAÇÃO DE DADOS DE 
TEXTO (TEXT DATA MINING) E ANÁLISE DE 
REDES GÊNICAS INDUZIDAS EM CÉLULAS 
INFECTADAS COM TRYPANOSOMA CRUZI  

Autor(es):  BRENDON OLIVEIRA LEITE, Leandro Martins 
Freitas

Resumo:  A Doença de Chagas, causada pelo agente 
etiológico Trypanosoma cruzi, atinge cerca de 8 milhões 
de pessoas, principalmente na América Latina, segundo a 
Organização Mundial de Saúde. Trata-se de uma doença 
negligenciada que não possui cura para fase crônica e 
diagnósticos sorológicos com reações cruzadas. A literatura 
está repleta de informações a respeito da doença de Chagas, 
dentre elas, descrições do processo invectivo parasitário 
causado pelo T. cruzi. ). A mineração de dados consiste em 
um procedimento de descoberta de padrões em dados, ou 
seja, um processo de análise observacional de dados. O 
projeto teve como objetivo recuperar os genes de estudos 
ligados à resposta imune da célula do hospedeiro mamífero 
infestado pelo Trypanosoma cruz, através de mineração de 
dados, e análise da rede gênica. O processo foi desenvolvido 
em três etapas; (1) Coleta dos artigos, (2) processamento dos 
dados, (3) aplicação de técnicas descritivas. Para a coleta foi 
utilizada a base de dados NCBI, e o dados foram processados 
no programa R. A construção da rede gênica foi realizada no 
StringDB. Foram recuperadas 208 revisões dos últimos 5 anos. 
Destes artigos, foram selecionados apenas os relacionados à 
infecção e resposta imune com o T. cruzi, resultando em 174 
revisões, e foram recuperados 409 genes citados. Entre eles, 
genes como CD36, CD4, CD44, TLR4, TLR9, relacionados ao 
processo imune, foram encontrados em mais de 150 estudos. 
Na análise da rede gênica, com 406 genes gerados, foram 
retornadas 5899 interações entre esses genes, ou seja, vias 
compartilhadas. Para a via da infecção na doença de Chagas, 
esteve presente 31 genes. As vias com mais genes presentes 
foram de interação entre citocina e receptor, Tuberculose 
e câncer, com mais de 40 genes presentes. Porém, muitos 
genes presentes em mais 170 estudos, podem não estar 
relacionados ao processo de resposta da infecção, gerando 
uma rede extremamente ampla, desta forma, seria necessária 
uma filtragem para os genes de interesse.

Palavras-chaves:  Doença de chagas, Infecção, Mineração 
de texto
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - IMUNOLOGIA
TRABALHO:  NOÇÕES BÁSICAS DE 
HISTOTECNOLOGIA 

Autor(es):  MARIA POLIANA LEITE GALANTINI, DENISAR 
SANTOS, DIEGO LOPES, ÍTALO SOUSA PEREIRA, Robson 
Amaro Augusto da Silva

Resumo:  A histologia é o estudo dos tecidos biológicos, no 
que diz respeito à sua formação, estrutura e função. Para 
viabilizar seu estudo faz-se uso de técnicas histológicas que 
permitem a observação dos tecidos ao microscópio, de 
modo a avaliar a sua morfologia e arquitetura, diagnosticar 
diferentes patologias e até para identificar determinadas 
substâncias. Para visualizarmos a morfologia e estudarmos 
a morfologia dos tecidos a nível microscópico, estes devem 
passar pela histotecnologia. Essa técnica proporciona 
o entendimento dos fundamentos técnicos para a 
análise dos elementos teciduais, isto é, suas células e os 
elementos da matriz extracelular, em seu estado normal 
ou patológico. Desse modo, curso de `Noções Básicas 
em Histotecnologia` tem como objetivo fornecer o 
embasamento sobre a importância do processamento de 
amostras anatomopatológicas humanas e não-humanas no 
diagnóstico de doenças e pesquisas científicas, respeitando 
as normas de boas práticas em laboratórios, bem como 
aspectos humanos e éticos. Nesse curso serão abordados 
os procedimentos utilizados para se obterem amostras 
de tecido ou preparados histológicos retirados de um 
organismo para exame microscópico. O curso apresenta 
carga horária total de 4 horas, assim distribuídas: 2 horas 
de aulas teóricas e 2 horas de aulas práticas ministrado por 
membros do laboratório de Histopatologia e Parasitologia, 
no Instituto Multidisciplinar em Saúde, Campus Anísio 
Teixeira. Na parte prática será abordado o protocolo utilizado 
na histotecnologia, dividido da seguinte forma: coleta do 
material a ser analisado e posterior seleção macroscópica; 
fixação química ou física visando interromper o metabolismo 
celular e estabilizar as estruturas teciduais; processamento 
manual a fim que as células não sofram autólise ou outro 
processo degenerativo; inclusão em parafina; microtomia 
(corte); coloração e montagem das lâminas. Após a 
montagem, o material estará disponível para análises no 
microscópio ótico. Este curso terá como público alvo os 
estudantes da Área da Saúde que tenham interesse em 
atuar como monitores de Histologia e Patologia ou queiram 
desenvolver alguma técnica relacionada ao processamento 
histológico em seu trabalho científico.

Palavras-chaves:  histologia, histotecnologia, microtomia
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - IMUNOLOGIA
TRABALHO:  NOÇÕES DE ELISA (ENZYME-
LINKED IMMUNOSORBENT ASSAY) TIPO 
SANDUICHE  

Autor(es):  DENISAR SANTOS, Robson Amaro Augusto da 
Silva, MARIA POLIANA LEITE GALANTINI, ÍTALO SOUSA 
PEREIRA

Resumo:  CURSO TEORICO-PRATICO Resumo Na prática, 
seja profissional ou na pesquisa, diversas são as áreas 
que o profissional de saúde poderá estar apto a realizar 
técnicas imunológicas, entre elas, o ELISA (Enzyme-Linked 
Immunosorbent Assay) ou ensaio de imunoabsorção 
enzimática. Por ser simples e prático, pode ser utilizado 
para a detecção de analitos específicos em amostras 
diversas (por exemplo, no plasma sanguíneo, soro, liquido 
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cefalorraquidiano, entre outros). Desta forma, devido a 
sua ampla utilidade, ele também vem sendo usado no 
diagnóstico de várias doenças, mas também é bastante 
utilizado por pesquisadores em nosso país. Apresenta 
alto rendimento dos reagentes e a grande quantidade de 
amostras que podem ser analisadas de uma única vez em 
uma placa com 96 poços. Como é possível perceber, trata-
se de um teste baseado em reações antígeno-anticorpo. 
Existem diversos tipos de testes de ELISA e várias são as 
possibilidades de utilização desta técnica, neste curso, 
será abordada a técnica do tipo sanduiche. Sendo assim, 
a realização do curso será por meio de aulas teóricas e 
práticas em que serão apresentados aos alunos como 
são realizados os procedimentos da técnica para fins de 
detecção de analitos na pesquisa acadêmica. A finalidade do 
curso é introduzir aos participantes alunos da instituição e 
profissionais da área noções teóricas e práticas de como se 
realiza o teste, como economizar reagentes, como perceber 
se a técnica deu certo ou não, entre outros. O minicurso 
de ELISA será realizado no laboratório de Histologia da 
Universidade Federal da Bahia, Campus Anísio Teixeira, 
Instituto Multidisciplinar em Saúde, contando com 10 vagas. 
Palavras-chave: ELISA; Antígeno-anticorpo; Ensaios clínicos. 
Público-Alvo Alunos de Graduação e de Pós-Graduação 
da Área de Saúde Conteúdo programático do minicurso: • 
Introdução à imunologia • Abordagem sobre técnicas de 
utilização de anticorpos• Abordagem sobre antígenos• Tipos 
de anticorpos• EIA (ensaio imunoenzimático) – 
Princípios e Protocolos• Parte prática • Análise dos 
resultados

Palavras-chaves:  ELISA, Antígeno-anticorpo
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - MICROBIOLOGIA
TRABALHO:  ATIVIDADE ANTI-
INFLAMATÓRIA DO &#946;-CARIOFILENO 
ASSOCIADO AO ÁCIDO DOCOSAHEXANÓICO 
EM UM MODELO DE SEPSE EM 
CAMUNDONGOS INDUZIDA POR 
STAPHYLOCOCCUS AUREUS  

Autor(es):  MARIANA MORAIS TEIXEIRA, Lais Ferraz Britto, 
Lucas Miranda Marques

Resumo:  A sepse é um mecanismo no qual ocorre uma 
sensibilização do hospedeiro a uma condição de inflamação 
em demasia, baseada em uma migração diferencial de 
células de defesa.  Esse estudo prevê a visualização dos 
padrões de danos advindos de um modelo de infecção 
em camundongos para a identificação de diminuição 
de danos teciduais pelo uso de óleos essenciais como o 
&#946;-cariofileno (BCP) e do ácido graxo poliinsaturado, 
o Ácido Docosahexanoico (DHA).Mediante ao referido, 
o objetivo deste estudo foi avaliar a atividade anti-
inflamatória da associação desses dois compostos na 
sepse. Para determinação da dose anti-inflamatória, foram 
utilizados 48 camundongos machos adultos da linhagem 
Balb/c no ensaio de peritonite induzida por Carragenina 
(Cg), com administração subcutânea de BCP e/ou DHA, 
e avaliação do quadro inflamatório através da migração 
de neutrófilos para o peritônio e da dosagem de óxido 
nítrico local. Posteriormente a esse ensaio foram utilizados 
32 animais machos adultos da linhagem Balb/c, os quais 
foram submetidos ao pré-tratamento com BCP-DHA, 
com subsequente inoculação do Staphylococcus aureus, 
eutanasiados após 24 ou 48 horas e deles foram extraídos 
fluidos e tecidos (baço, coração e pulmão), sobre os 

quais foram realizadas: contagem total e diferencial de 
leucócitos, dosagem de citocinas, análises histológicas e 
de bacteremia. A análise estatística foi feita com os testes 
Kruskal Wallis e Mann-Whitney e com o pós teste de Dunn, 
considerando p-valor < 0,05. O tratamento com BCP-DHA 
na dose de 200 &#956;L/animal, inibiu significativamente a 
migração de neutrófilos em modelo de peritonite induzida 
por Cg. Em um modelo de infecção animal é estabelecido 
que o dano causado por microorganismos patogênicos é 
responsável por produzir um comprometimento sistêmico 
de órgãos, com isso, foi desenvolvido no trabalho a coleta 
dos principais órgãos comprometidos, para a verificação do 
efeito nos grupos que foi inserido o patogêno. Após infecção 
por S. aureus, nos grupos tratados com BCP-DHA houve 
diminuição significativa da contagem total e diferencial 
de leucócitos; aumento da expressão das citocinas TNF-
&#945; e IFN-&#947; nos grupos tratados, de IL-4 e IL-5 nos 
grupos tratados e nos infectados e tratados e de IL-6 e IL-12 
nos infectados e tratados. Assim, as análises histológicas e 
de bacteremia revelaram menor migração de neutrófilos 
e menor carga bacteriana, respectivamente, nos grupos 
infectados e tratados.Portanto, a associação BCP-DHA 
apresentou atividade anti-inflamatória frente a dois modelos 
diferentes, de inflamação aguda e infecção, podendo se 
tornar um possível coadjuvante terapêutico na sepse.

Palavras-chaves:  Beta-cariofileno, Ácido docosahexanóico, 
Staphylococcus aureus
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - MICROBIOLOGIA
TRABALHO:  AVALIAÇÃO DA QUITOSANA E 
ÁCIDO SALICÍLICO NA PROTEÇÃO LOCAL 
DE MARACUJAZEIRO ‘AMARELO’ CONTRA 
FUNGOS. 

Autor(es):  Maianna Santos de Abreu, Danila souza oliveira 
Coqueiro

Resumo:  A perda da produtividade do maracujazeiro 
‘amarelo’ ocasionada, entre outras doenças, pela Fusariose, 
representa uma grande preocupação para os produtores 
brasileiros. Essa doença, causada pelo fungo Fusarium 
oxysporum afeta, principalmente, os vasos condutores, 
ocasionando a murcha generalizada da planta. Um 
controle alternativo é o uso de compostos, que apresentem 
efeito antimicrobiano e que não sejam nocivos ao 
homem/ambiente. Objetivou-se avaliar o efeito do ácido 
salicílico (AS) e da quitosana sobre folhas destacadas do 
maracujazeiro ‘amarelo’ inoculadas com o F. oxysporum. 
As folhas foram previamente tratadas com as diferentes 
concentrações de AS (0; 1,25; 2,5 e 5mM) e quitosana (0; 1; 
2 e 4 mg/mL) nos tempos de 24 e 48h antes da inoculação. 
Esta procedeu-se pela adição da suspensão de conídios 
do fungo (108 conídios/ml) próxima ao pecíolo em área 
delimitada com ferimento. Após inoculação as folhas 
foram incubadas em placas de Petri forradas com papel 
filtro e algodão umedecidos com água destilada estéril. 
As avaliações foram feitas quando uma folha de algum 
dos tratamentos necrosou por completo. Os tratamentos 
foram avaliados quanto à severidade, pela média da % de 
necrose das folhas e, quanto à incidência de amarelamento, 
avaliando-se a % de folhas amareladas sob o total de folhas 
avaliadas por tratamento. O resultado da severidade em 
folhas tratadas com AS nos tempos de 24h e 48h revelou 
diferença entre os tratamentos (p=0,02), entre os intervalos 
da inoculação (p<0,0001) e interação entre as duas variáveis 
(0,02). Observou-se que os tratamentos com AS não foram 
eficientes em reduzir a necrose foliar quando aplicados 24 
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h antes da inoculação. No intervalo de 48h, foi observada 
baixa sintomatologia em todos os tratamentos, comparado 
ao intervalo de 24 h. Quanto ao amarelamento, no 
intervalo de 24h, houve uma grande incidência de folhas 
amareladas em todos os tratamentos. Observa-se que no 
intervalo de 24 h a incidência de folhas amareladas foi 
maior que no de 48h. Nos tratamentos com quitosana não 
foi observado severidade expressiva nas folhas tratadas 
24h antes da inoculação. A incidência de amarelamento 
nas folhas tratadas com quitosana neste mesmo tempo 
apresentou uma tendência de aumento com o aumento das 
concentrações. São necessários experimentos adicionais para 
melhor explicar os resultados obtidos com os compostos 
utilizados.

Palavras-chaves:  Ácido salicílico, quitosana, Fusarium 
oxysporum
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - MICROBIOLOGIA
TRABALHO:  DETECÇÃO DE GENES DE 
VIRULÊNCIA EM ESTAFILOCOCOS 
ISOLADOS EM PROFISSIONAIS DE SAÚDE.  

Autor(es):  LUCAS SANTANA, Lucas Miranda Marques

Resumo:  Staphylococcus aureus é um microrganismo de 
grande importância clínica, devido a uma variedade de 
infecções que este pode causar. A patogenicidade dessa 
bactéria está associada a fatores de virulência, como por 
exemplo, enterotoxinas, pvl, spa e clfA. Essas substâncias 
favorecem a interação da bactéria com o hospedeiro 
visando à inibição da resposta imune e o desenvolvimento 
de diversas patologias. Outro fator de grande preocupação 
é a resistência aos antibióticos, principalmente os da classe 
dos betas lactâmicos. Sendo assim, o objetivo deste estudo 
foi caracterizar por métodos convencionais o perfil de 
virulência de Staphylococcus aureus, visando determinar a 
patogenicidade dos isolados obtidos a partir de profissionais 
de saúde do Hospital Geral de Vitória da Conquista - Ba. 
Foi observado que das 91 amostras reativadas 23 (25,27%) 
foram de origem das mãos, 33 (36,26%) de origem nasal e 35 
(38,46%) de jalecos. Quando analisado cada sítio, observou-
se que 1 (3,0%), 16 (48,48%) e 8 (24,24%) apresentaram os 
genes sea, spa e clfA respectivamente para os isolados das 
mãos. Já para a cavidade nasal 4 (12,12%), 24 (72,72%), 2 
(6,06%) e 8 (24,24%) apresentaram os genes sea, seb, spa, 
pvl e clf-A respectivamente, para as amostras de jaleco 
os dados obtidos foram 9 (25,71%), 2 (5,71%), 25 (80%), 8 
(22,86%) clf-A e1(2,86%), para os genes sea, seb, spa, clf-A 
e pvl respectivamente. Avaliar a presença de genes de 
virulência de S. aureus colonizando profissionais de saúde é 
de grande relevância, uma vez que estes indivíduos atuam 
como potenciais vetores para os pacientes hospitalizados. 
Ao analisar os resultados percebe-se a alta positividade dos 
genes de virulências nos isolados, apontado a necessidade 
de cuidados no ambiente hospitalar a fim de diminuir a 
colonização bacteriana, contribuindo para maior proteção 
do paciente. Dessa forma, percebe-se a importância da 
realização de estudos com esta perspectiva, a fim de 
evidenciar a colonização entre os profissionais de saúde, com 
intuído de reduzir os casos de infecções hospitalares.

Palavras-chaves:  Staphylococcus aureus, patogenicidade, 
resistência
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Área: CIÊNCIAS BIOLÓGICAS - MICROBIOLOGIA
TRABALHO:  INFLUÊNCIA DA TERAPIA 
FOTODINÂMICA ANTIMICROBIANA NA 
CICATRIZAÇÃO DE ÚLCERAS POR PRESSÃO 
EM PACIENTES HOSPITALIZADOS  

Autor(es):  BEATRIZ TANAJURA, Luciano Pereira Rosa

Resumo:  A proliferação bacteriana nas úlceras pode 
resultar em alterações nas fases de sua cicatrização como 
períodos prolongados de inflamação que tendem a alterar 
a função dos leucócitos e diminuir a produção de colágeno. 
O objetivo deste plano de trabalho foi isolar os principais 
microrganismos contaminantes de úlceras por pressão e 
avaliar a efetividade da Terapia Fotodinâmica (TFD) no seu 
combate em pacientes hospitalizados. Pacientes assistidos 
pelo Hospital Geral de Vitória da Conquista - BA com 
diagnóstico de úlcera por pressão foram divididos em dois 
grupos: GI (controle - tratamento convencional com curativo 
a base de alginato de cálcio e sódio); GII (tratamento com 
TFD + curativo com pele artificial). Amostras microbiológicas 
serão coletadas com swab estéril antes e após a realização 
dos tratamentos (GII) e no início e após sete dias de 
tratamento para o grupo GI. As amostras foram semeadas 
em duplicata em placas de Petri com os seguintes meios 
seletivos: Agar sangue, Agar Mac Conckey, Agar manitol e 
Aguar Sabouraud Desxtrose acrescido de cloranfenicol 0,1 
mg/mL. As placas foram incubadas em estufa bacteriológica 
por 24 a 48 horas a 35 + 2°C e as unidades formadoras de 
colônias contadas. Fotografias digitais foram obtidas para 
avaliação do processo de cicatrização por meio da área 
da lesão. Os grupos foram comparados estatisticamente 
através do teste T-pareado e a porcentagem relativa dos 
microrganismos isolados será expressa em porcentagem. 
As úlceras de 100% dos pacientes estavam contaminadas 
por leveduras e Streptococcus spp. e 89% contaminadas 
com Staphylococcus e enterobactérias. A TFD promoveu 
redução significativa na contagem de UFC para todos 
os microrganismos testados neste estudo. O grupo de 
pacientes tratados com TFD apresentou redução média da 
área das UPs em torno de 13% ao final de nove semanas 
de tratamento, enquanto que o grupo controle (GI) 
apresentou aumento da área das UPs em torno de 69% 
com o tratamento convencional. Pode-se concluir que os 
microrganismos mais prevalentes da amostra estudada 
foram leveduras e Streptococcus spp. e que o tratamento 
antimicrobiano com TFD colaborou na cicatrização das UPs 
por meio da diminuição de sua área.

Palavras-chaves:  Microbiologia
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - EDUCAÇÃO FÍSICA
TRABALHO:  ATIVIDADE FÍSICA 
MODULA A RESPOSTA INFLAMATÓRIA E 
PERFIL BIOQUÍMICO EM INDIVÍDUOS 
HIPERTENSOS E DIABÉTICOS  

Autor(es):  DEBORAH SANTOS, DIEGO LOPES, FERNANDA 
MACEDO DA SILVA LIMA, ALICE OLIVEIRA PRADO, DANIELA 
DA SILVA PATEZ SOUZA, STÉFANO CALADO, CAROLINE 
VIEIRA GONÇALVES, Gilvanéia Silva Santos, Robson Amaro 
Augusto da Silva, ANDRESSA ANTNIA SANTOS COSTA

Resumo:  INTRODUÇÃO: O exercício físico regular tem 
sido descrito como importante fator de proteção contra a 
obesidade, hipertensão, diabetes mellitus tipo 2, além de 
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modular a resposta imune e perfil bioquímico. OBJETIVO: 
O objetivo do presente estudo foi investigar a possível 
modulação da resposta imune pela prática regular de 
atividade física, em indivíduos hipertensos e diabéticos. 
MATERIAIS E MÉTODOS: Foram avaliados indivíduos de 
ambos os sexos, praticantes e não praticantes de atividade 
física, com diagnóstico de hipertensão arterial e diabetes 
mellitus tipo 2, assistidos nas Unidades de Saúde de Vitória 
da Conquista, Bahia. Foram avaliados os parâmetros 
antropométricos de índice de massa corporal e composição 
corporal, quantificação sérica de citocinas pró-inflamatórias 
e regulatória, por ELISA e contagem diferencial de leucócitos. 
RESULTADOS: Participaram do estudo 372 indivíduos 
voluntários portadores de hipertensão arterial sistêmica 
e diabetes mellitus tipo 2. Para avaliar a influência da 
atividade física, os indivíduos foram inicialmente divididos 
em ativos (37,1%) e sedentários (62,9%) de acordo com o 
questionário internacional de atividade física. Os níveis de 
citocinas variaram entre os indivíduos ativos e sedentários, 
sendo que as citocinas pró-inflamatória (Interleucina 
17-A, Interleucina-1&#946;, Interferon-&#947;, Fator de 
Necrose Tumoral-&#945;) foram significativamente mais 
elevadas entre os sedentários (p=0.0001; p=0.0001; p=0.0001 
respectivamente), enquanto que os níveis séricos da 
interleucina-10 foram significativamente menores (p=0.0001) 
nesse grupo. As análises de correlação evidenciaram 
associações positivas entre os níveis da interleucina-17A 
e Fator de Necrose Tumoral-&#945; com % de massa 
gorda, índice de massa corporal e razão da circunferência 
da cintura pela altura entre os sedentários. As citocinas 
interleucina-17A, Fator de Necrose Tumoral-&#945; e a 
interleucina-1&#946; se associaram positivamente com os 
níveis de triglicérides, colesterol total e glicose (p=0.0301; 
p=0.0125; p=0.0460 respectivamente) entre os sedentários. 
Ainda entre os indivíduos sedentários, observou-se uma 
associação positiva entre os níveis do Fator de Necrose 
Tumoral-&#945; e as contagens de neutrófilos (p=0.0363), 
linfócitos (p=0.0445) e monócitos (p=0.0301), ao passo que 
nos ativos os níveis do Fator de Necrose Tumoral-&#945; 
foram associados apenas com as contagens de neutrófilos 
(p=0.0238). CONCLUSÃO: Os achados do presente estudo 
demonstraram que a atividade física regular, ainda que de 
baixa intensidade, tem efeito modulatório na produção 
de citocinas pró-inflamatórias e regulatória de indivíduos 
hipertensos e diabéticos.

Palavras-chaves:  Atividade física. Diabetes mellitus tipo 2. 
Hipert
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - ENFERMAGEM
TRABALHO:  A MÚSICA E SUA INTERFACE 
COM O CUIDADO TRANSPESSOAL NO 
CONTEXTO HOSPITALAR  

Autor(es):  FABIANA AGUIAR DE OLIVEIRA, Emanuelle 
Caires Dias Araújo Nunes

Resumo:  Este trabalho objetiva relatar a experiência de 
visita musical realizada pelo Agrupamento Multidisciplinar 
de Acolhimento – AMA: ação de ensino-pesquisa-extensão 
ao cuidado da família que enfrenta o risco de morte 
hospitalar. A estratégia é baseada no Cuidado Transpessoal 
desenvolvido pela Enfermeira Watson, que, dentre outros 
princípios valoriza o cultivo da sensibilidade e promoção de 
fé-esperança junto ao indivíduo enfermo. Assim, partindo 
da premissa de desenvolver um cuidado que alcance o 
corpo-mente-alma da pessoa humana, a música foi inserida 
como atividade de rotina nas ações de acolhimento do 
referido projeto extensionista. O cenário onde ocorrem as 

atividades é o Hospital Geral de Vitória da Conquista, nas 
clínicas médica e cirúrgica; alas de isolamento e oncologia; 
e UTIs adulto, tendo como público-alvo: pacientes e 
famílias.  A ação periódica utiliza como instrumentos voz 
e violão de acadêmicos de enfermagem e psicologia, além 
de livro de canto próprio contendo canções ecléticas 
direcionadas por sugestões dos ouvintes. São cantadas em 
média duas melodias por enfermaria como estratégia de 
apoio às famílias, renovando-lhes o ânimo e a esperança. Os 
resultados alcançados a partir desta ação de acolhimento 
evidenciam a receptividade e emoção dos ouvintes que 
relatam acerca da importância de atividades lúdicas no 
ambiente hospitalar, o que reforça a necessidade da equipe 
de saúde inovar a sua práxis de cuidado no direcionamento 
de uma assistência integral e transpessoal ao indivíduo. É 
notória a expressão facial, às vezes regada com lágrimas, ou 
iluminadas por sorrisos que demonstram uma disposição 
melhorada para o enfrentamento das dificuldades da 
hospitalização, estimulando um comportamento emocional 
mais resiliente às famílias de pessoas hospitalizadas em risco 
de morrer. Conclui-se que a visita musical é um instrumento 
capaz de estabelecer cuidado junto às famílias, onde viabiliza 
a emersão de comportamentos resilientes, mobilizando 
ânimo e esperança a partir do acesso à mente e alma destes 
seres afetivos e contextuais que vivenciam a doença.

Palavras-chaves:  Música, Cuidado, Hospital
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - ENFERMAGEM
TRABALHO:  A PRODUÇÃO DO CUIDADO 
EM SAÚDE A PARTIR DOS ITINERÁRIOS 
TERAPÊUTICOS DE INDIVÍDUOS COM 
CÂNCER 

Autor(es):  Daniela Arruda Soares, DANIELLE JUDITE SILVA 
SANTOS REIS, SHIRLEY OLIVEIRA ARRUDA SANTOS, Ana 
Paula de Freitas Oliveira, MARIANA SOUSA SANTOS, JAMILLE 
ÁUREA BATISTA, ANA CLARA CUNHA SOARES SILVA

Resumo:  O processo de produção do cuidado em saúde 
é constituído de uma genealogia de saberes e práticas que 
consubstanciam-se de forma rizomática e singular. O olhar 
de indivíduos com câncer para este processo pode trazer a 
tona percepções sensíveis sobre suas vidas, condições de 
saúde-doença e como o cuidado é produzido/consumido 
frente a esta incidente morbidade na Atenção Primária à 
Saúde - APS. Objetivou-se conhecer como é produzido o 
cuidado em saúde, a partir da atenção primária à saúde, a 
partir dos itinerários terapêuticos de pessoas com câncer 
do município de Vitória da Conquista. Trata-se de pesquisa 
qualitativa, reflexiva, que utilizou a entrevista domiciliar 
semi-estruturada para a coleta de dados. Foram selecionados 
para este estudo 19 indivíduos com diagnóstico confirmado 
de câncer que não iniciaram ou estavam em tratamento 
para a doença e que foram informados por 6 equipes de 
Saúde da família da zona urbana, do município de Vitória da 
Conquista, participantes do estudo. Para análise dos dados 
utilizou-se o método hermenêutico-dialético. Observou-
se que o câncer impacta negativamente os indivíduos 
acometidos, mas também permite a ressignificação de 
sentidos e hábitos de vida. Concomitantemente, a utilização 
de tecnologias leves para tangenciar a subjetividade e 
singularidade dos usuários foi utilizada em pequena escala 
pelos profissionais da APS, sendo mais usual no nível 
de atenção secundário. O acolhimento e vínculo foram 
atribuídos preponderantemente ao nível secundário, onde 
os usuários passam a maior parte do tempo em tratamento. 
A coordenação do cuidado pela APS se deu de forma 
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parcial e, quando presente, apenas ordenando o cuidado 
pela rede sem acompanhar longitudinalmente o usuário 
durante e após tratamento. Espera-se que a produção 
do cuidado voltada a indivíduos com câncer perpasse 
por um entendimento ampliado de saúde e de como 
os agenciamentos singulares de profissionais e usuários, 
produzem o acesso e a diversidade das práticas de cuidado 
no sentido da integralidade, diversidade e equidade.

Palavras-chaves:  Intinerário, Câncer
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - ENFERMAGEM
TRABALHO:  ACOLHIMENTO TRANSPESSOAL-
SISTÊMICO À FAMÍLIA QUE VIVENCIA 
O RISCO DE MORTE HOSPITALAR – UM 
RELATO DE POSSIBILIDADES 

Autor(es):  Emanuelle Caires Dias Araújo Nunes, SABRINA 
OLIVEIRA REIS

Resumo:  Este trabalho tem como objetivo descrever a 
vivência desenvolvida pelo Agrupamento Multidisciplinar 
de Acolhimento – AMA no cuidado à família que enfrenta 
a morte-morrer no ambiente hospitalar. Trata-se de 
um projeto extensionista que alia ensino e pesquisa 
fundamentados na Teoria do Cuidado Transpessoal 
da Enfermeira Watson e o Pensamento Sistêmico para 
desenvolver um processo de acolhimento às famílias 
alvo. Utiliza como materiais o prontuário familiar, folder 
de apresentação e outros dispositivos para a realização 
de dinâmicas específicas. O cenário da experiência 
abrange o Hospital Geral de Vitória da Conquista (HGVC), 
especificamente os setores de internamento: UTIs (neonatal, 
pediátrica e adulto); isolamento, oncologia e clínicas gerais, 
locais em que está concentrado o maior contingente de 
pessoas em risco de morte. Os atores que executam as ações 
são estudantes de graduação em Psicologia e Enfermagem 
do Instituto Multidisciplinar em Saúde que atuam 
conjuntamente, buscando construir a interdisciplinaridade 
em suas ações. As atividades desenvolvidas no processo de 
acolhimento à família começam pelo acompanhamento 
sistematizado de famílias específicas anuentes mediante 
livre consentimento, as quais, por meio do prontuário AMA 
são investigadas, diagnosticadas, acolhidas e avaliadas. Este 
processo conta com o uso de instrumentos de avaliação 
familiar, como Genograma e Ecomapa e com o emprego 
do conhecimento científico, vínculo e diálogo. Outras 
possibilidades experimentadas com avaliação positiva 
envolvem ações lúdicas com uso da música, pintura, cinema, 
roda de conversa, dinâmicas, intervenções individualizadas 
com escuta ativa, atividades lúdico-comemorativas, 
promoção de fé-esperança e apoio à visita em Terapia 
Intensiva. Concluímos que a experiência é significativa para 
as famílias que relatam benefícios e bem-estar a partir das 
intervenções realizadas e para os acadêmicos proporciona 
uma marcante oportunidade de desenvolver habilidades 
para um cuidado humanizado, por meio do exercício 
transpessoal-sistêmico interdisciplinar de acolhimento. Assim, 
a ação contribui com a comunidade hospitalar e sociedade, 
fomentando transformações na práxis de cuidados atual.

Palavras-chaves:  Acolhimento, Família, Morte-morrer
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - ENFERMAGEM
TRABALHO:  ANÁLISE DAS TAXAS DE 
MORTALIDADE POR CÂNCER DE MAMA 
E COLO DO ÚTERO NO PERÍODO DE 2011 
A 2015, NO MUNICÍPIO DE VITÓRIA DA 
CONQUISTA-BAHIA.  

Autor(es):  ANA CLARA CUNHA SOARES SILVA, Ana Paula de 
freitas Oliveira, Daniela Arruda Soares, MARGARETE COSTA 
SANTOS, DANIELLE JUDITE SILVA SANTOS REIS

Resumo:  Seguindo uma tendência mundial, os cânceres 
de mama e de colo do útero são as neoplasias malignas 
mais incidentes entre as mulheres, ocupando atualmente a 
primeira e terceira posição no Brasil e, a primeira e a segunda 
entre as mulheres da região Nordeste, respectivamente. 
Objetivou-se analisar as taxas brutas de mortalidade por 
câncer de mama e colo do útero em Vitória da Conquista-
Bahia, no período compreendido entre os anos de 2011-
2015. Os dados de óbitos do município foram extraídos 
do Sistema de Informação de Mortalidade (SIM) e os 
denominadores populacionais dos censos demográficos do 
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). Os óbitos 
de 2011-2015 foram obtidos considerando a codificação 
da Classificação Estatística Internacional de Doenças e 
Problemas Relacionados à Saúde (CID-10), códigos C50 
(câncer de mama) e C53 (câncer cérvico uterino). As taxas 
brutas de mortalidade foram calculadas dividindo-se o 
número de óbitos por câncer de mama e de útero, pela 
população feminina no período, multiplicando as taxas por 
100.000 habitantes. Observou-se que as tendências das taxas 
de mortalidade por câncer de mama são semelhantes às do 
colo do útero, embora o primeiro tipo prepondere. No ano 
de 2013 identificou-se uma queda significativa na taxa de 
mortalidade para os dois tipos de câncer, em comparação 
aos dois anos anteriores os quais mantiveram taxas 
elevadas. Para o ano de 2014 o número de óbitos apresenta 
uma recrudescência para ambos os cânceres e, no ano 
subsequente, um declínio dos óbitos começa a se esboçar 
novamente. A elevada mortalidade por câncer de mama 
e colo apresenta estreita relação com o uso e acesso aos 
serviços de saúde no desenvolvimento de ações direcionadas 
para a prevenção e ao diagnóstico precoce. Assim, o 
aumento do número de óbitos pode estar relacionado 
tanto a problemas anteriormente mencionados, como 
também devido a um aumento da incidência decorrente 
da exposição a fatores carcinogênicos e co-carcinogênicos 
e a comportamentos de risco. Ademais, acredita-se que 
mesmo provenientes de dados secundários, os resultados 
demonstram a magnitude dessas doenças no contexto 
analisado e a necessidade de garantia de que todas as 
mulheres tenham acesso às melhores práticas diagnósticas e 
terapêuticas disponíveis.

Palavras-chaves:  Neoplasias da Mama, Neoplasias do Colo 
do Útero, Mortalidade
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - ENFERMAGEM
TRABALHO:  AVALIAÇÃO DA 
FLUORESCÊNCIA ÓPTICA ESPECTRAL 
COMO FERRAMENTA NA INDICAÇÃO DA 
QUALIDADE TECIDUAL EM ÚLCERAS POR 
PRESSÃO 

Autor(es):  ALANA GONÇALVES DA SILVA GUSMÃO, Luciano 
Pereira Rosa, Francine Cristina Silva Rosa

Resumo:  Quando ocorre lesão tecidual, independente 
da etiologia da úlcera, ocorre um processo de restauração. 
A cicatrização de uma úlcera é um processo dinâmico, 
contínuo, complexo e interdependente, podendo ser 
influenciado por vários fatores no decorrer de suas fases. O 
presente estudo traz uma nova proposta para o diagnóstico, 
tratamento e acompanhamento de úlceras complexas. A 
fluorescência espectral é um método alternativo para 
caracterizar química e morfologicamente os componentes 
dos tecidos, sendo um método não invasivo, com resultados 
em tempo real e possibilidade de realização em curto espaço 
de tempo. Como objetivo deste trabalho, avaliou-se por 
meio da fluorescência óptica espectral as alterações nos 
valores de fluorescência verde e vermelha de úlceras por 
pressão submetidas a tratamentos fotônicos durante seu 
processo de cicatrização. Dez pacientes com diagnóstico 
de úlcera por pressão assistidos pelo Hospital Geral de 
Vitória da Conquista - BA, foram selecionados e receberam 
os tratamentos fotônicos: Terapia Fotodinâmica (TFD) e 
laserterapia de baixa intensidade. Durante 18 semanas o 
tecido de granulação foi avaliado por fluorescência espectral 
semanalmente por meio de imagens digitais analisadas com 
o auxílio do programa Image J onde os valores de pixels 
verdes e vermelhos foram mensurados. A área das úlceras por 
pressão foi mensurada semanalmente através de fotografias 
digitais com o programa Image Tool versão 1.28. A média das 
áreas e os valores de fluorescência foram obtidas ao longo 
de todo o período de tratamento. As possíveis alterações de 
parâmetros morfológicos nos tecidos biológicos puderam 
ser satisfatoriamente detectadas através da espectroscopia 
de fluorescência. As novas modalidades terapêuticas, tanto 
para tratamento (Terapia Fotodinâmica) como diagnóstico 
(Fotodiagnóstico), apresentam diversas vantagens em 
relação aos métodos convencionais, principalmente por 
representarem técnicas menos invasivas de avaliação 
das alterações do tecido biológico cicatricial das feridas. 
Porém, os estudos sobre espectroscopia por fluorescência 
são relativamente recentes e, portanto, escassos. Por isso, 
a dificuldade de se encontrar um quantitativo de artigos 
na literatura, no qual possa se fazer uma comparação dos 
dados obtidos em questão. Diante do exposto, percebe-se 
a necessidade de mais estudos, necessários na contribuirão 
para a fundamentação da utilização do diagnóstico por 
fluorescência na rotina clínica.

Palavras-chaves:  fluorescência óptica, úlcera por pressão, 
cicatrização
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - ENFERMAGEM
TRABALHO:  DIAGNÓSTICO SITUACIONAL: 
CENTRAL DE MATERIAIS E ESTERILIZAÇÃO 
VERIFICAÇÃO DE ADEQUAÇÕES E 
INADEQUAÇÕES – ÁREA DO EXPURGO E 
PREPARO DE MATERIAIS 

Autor(es):  BETHÂNIA PORTO PEREIRA, CLAVDIA 
NICOLAEVNA KOCHERGIN

Resumo:  Trata-se do projeto Diagnóstico situacional: 
Central de Materiais e Esterilização Verificação de 
Adequações e Inadequações – Área do Expurgo e Preparo 
de Materiais, em um hospital de médio porte no município 
de Vitória da Conquista Bahia. Inicialmente, procedeu-
se levantamento bibliográfico e o reconhecimento da 
unidade, bem como, o acompanhamento dos profissionais 
(enfermeiros e técnicos de enfermagem) e suas respectivas 
atribuições. Posteriormente, a discente iniciou a execução 
dos procedimentos realizados em CME, após desenvolver 
competências e habilidades, houve a identificação das 
adequações e inadequações existentes nas áreas de expurgo, 
preparo e guarda dos materiais da CME, utilizando uma 
lista de Verificação de Adequações, o que contribuiu para 
o mapeamento de processos de trabalho relacionados 
a essas inadequações. Após esse mapeamento, foram 
propostas algumas estratégias para eliminar ou amenizar 
as inadequações encontradas. Sob orientação da docente 
responsável, foi revisto o manual de procedimentos existente 
na Unidade, e proposto um novo manual, adequado 
às normas vigentes, levando em consideração as atuais 
condições da unidade. O manual de procedimentos foi 
apresentado às enfermeiras responsáveis pelo setor e 
revisados a fim de aprimorá-lo. Para facilitar e reduzir os 
erros na distribuição dos materiais para os setores do 
hospital, também foi elaborado um “Checklist”, para assinalar 
a quantidade dos materiais distribuídos e o responsável 
por receber esses materiais. Para otimizar a rotina dos 
profissionais também foi realizado, atualização da lista da 
produtividade diária, a organização na área de preparo 
de materiais e na área de guarda e distribuição através da 
confecção de etiquetas e organização de produtos. A versão 
definitiva do Manual de procedimentos e do checklist foi 
apresentada para as enfermeiras do setor, não havendo 
inconformidades, foi encaminhado para a direção de 
enfermagem para aprovação e implementação. Ao Longo 
desses doze meses de vivência no projeto, foi possível 
perceber a complexidade do setor e as funções que cada 
profissional exerce. Foi de suma importância essa vivencia 
para a discente, que com essa experiência pode ver o quanto 
é essencial a realização destas atividades na organização 
da unidade hospitalar. A discente por meio desse projeto 
pode desenvolver habilidades importantes para a atuação 
profissional, principalmente troca de saberes entre os 
diversos profissionais envolvidos. Espera-se que o trabalho 
desenvolvido possa contribuir para melhoria no cenário 
atual da CME.

Palavras-chaves:  central de materiais e esterilização, 
enfermagem, segurança do paciente
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - ENFERMAGEM
TRABALHO:  ENTRAVES NA REDE DE 
ATENÇÃO ONCOLÓGICA EVIDENCIADOS POR 
ITINERÁRIOS TERAPÊUTICOS DE PESSOAS 
COM CÂNCER  

Autor(es):  JAMILLE ÁUREA BATISTA, Daniela Arruda Soares, 
MARIANA SOUSA SANTOS, SHIRLEY OLIVEIRA ARRUDA 
SANTOS, Ana Paula de freitas Oliveira, ANA CLARA CUNHA 
SOARES SILVA, DANIELLE JUDITE SILVA SANTOS REIS, 
MARGARETE COSTA SANTOS

Resumo:  Altas taxas de morbi-mortalidade por câncer 
figuram a realidade mundial. Esta patologia é caracterizada 
por longo período de latência, evolução prolongada, lesões 
insidiosas e por vezes irreversíveis, gerando complicações 
de vários graus de incapacidade no indivíduo. Deste 
modo, o sistema de saúde carece estar integrado em rede 
e remodelar processos de gestão e de atenção à saúde nos 
diferentes pontos de produção do cuidado oncológico. Os 
itinerários terapêuticos-IT de pessoas com câncer podem 
revelar desafios em relação às redes de cuidado, serviços 
e agentes de cuidado à saúde. Objetivou-se conhecer os 
entraves presentes na rede de atenção oncológica, a partir 
dos itinerários terapêuticos de pessoas com câncer, no 
município de Vitória da Conquista - Ba. Trata-se de pesquisa 
qualitativa, reflexiva, que utilizou a entrevista domiciliar 
semi-estruturada para a coleta de dados. Foram selecionados 
para este estudo dezenove indivíduos com diagnóstico 
confirmado de câncer que não iniciaram ou estavam em 
tratamento para a doença e que foram informados pelas seis 
equipes de Saúde da Família, da zona urbana participantes 
do estudo. Para análise dos dados utilizou-se o método 
hermenêutico-dialético. Observou-se a presença de práticas 
procedimento-centradas, preponderantemente na rádio e 
quimioterapia e instrumentalizadas pelas tecnologias leve-
duras e duras; fragmentadas tanto do ponto de vista da 
Atenção Primária à Saúde - APS, a qual deveria coordenar o 
cuidado para a Rede de Atenção à Saúde - RAS, quanto da 
Atenção secundária e terciária devido à demora e ineficiência 
de alguns processos de cuidados oncológicos; e práticas de 
cuidado individualizadas e centradas na figura do médico. 
Deprende-se que a rede de atenção oncológica do cenário 
estudado ainda é excludente, que a subjetividade do cuidado 
é pouco valorizada e os cuidados em saúde pautados em 
queixas e procedimentos, os quais entravam o trânsito dos 
indivíduos com câncer pela RAS oncológica, distanciando do 
cuidado integral e equânime a todos os cidadãos com câncer.

Palavras-chaves:  itinerários, câncer
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - ENFERMAGEM
TRABALHO:  ITINERÁRIOS TERAPÊUTICOS 
DE PESSOAS COM CÂNCER: PRODUÇÃO 
CIENTÍFICA NO BRASIL 

Autor(es):  MARIANA SOUSA SANTOS, Daniela Arruda 
Soares, DANIELLE JUDITE SILVA SANTOS REIS, MARGARETE 
COSTA SANTOS, JAMILLE ÁUREA BATISTA, ANA CLARA 
CUNHA SOARES SILVA, Ana Paula de Freitas Oliveira, 
SHIRLEY OLIVEIRA ARRUDA SANTOS

Resumo:  Os Itinerários Terapêuticos-IT constituem-se 
ferramenta teórico-metodólogica capazes de desvelar as 
múltiplas redes interpretadas e tecidas pelos indivíduos 
na composição de suas trajetórias para a manutenção 
da vida. Da compreensão dos IT de pessoas com câncer 

pode-se compreender dimensões relativas aos processos 
de adoecimento, cura, tratamento e o uso e acesso à rede 
de atenção à saúde. Objetivou-se mapear a produção 
científica nacional nos últimos 15 anos acerca dos itinerários 
terapêuticos de pessoas com câncer. Trata-se de uma 
revisão integrativa envolvendo pesquisas sobre IT e câncer 
desenvolvidas no Brasil. A coleta de dados ocorreu durante 
4 meses, por meio da consulta à Biblioteca Virtual de 
Saúde. Utilizou-se os descritores “itinerários terapêuticos”, 

“itinerários de cuidados”, “trajetórias terapêuticas”, “trajetórias 
de tratamento”, “trajetórias de cuidado”, “trajetórias do 
paciente”, “câncer”, “oncologia” nos idiomas português 
e inglês, realizando todas as combinações possíveis. Os 
critérios de inclusão foram: trabalhos brasileiros, publicados 
em periódicos indexados no período de 2000 a 2015, nos 
idiomas português, inglês e espanhol, independente da 
modalidade de estudo. A amostra resultou em 8 artigos.  
As publicações guardam semelhanças metodológicas, 
privilegiando um enfoque microssóciológico dos sentidos e 
experiências atribuída á doença pelos seus portadores e seus 
versáteis IT. Predominou trabalhos que focaram percepções e 
comportamentos do indivíduo com câncer sobre sua doença, 
tratamento e IT. Demais estudos investigaram a trajetória 
do usuário na perspectiva do sistema de saúde, das práticas 
biomédicas e expectativas quanto à atenção recebida. 
Aludem à necessidade da humanização da assistência, 
melhor articulação entre os sistemas público, privado e 
informal, dos aspectos econômicos e técnico-assistenciais, 
com vistas à precocidade no diagnóstico e tratamento 
oncológicos. Um adensamento das publicações sobre IT 
tem emergido na atualidade tangenciando a complexidade 
e processualidade dos fluxos e travessias de pessoas 
com câncer, bem como possibilitado o levantamento de 
prioridades na prevenção, planejamento e gestão do cuidado 
voltados para uma melhor assistência oncológica.

Palavras-chaves:  Itinerários terapêuticos, Câncer
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - ENFERMAGEM
TRABALHO:  PLANO DE SEGURANÇA DO 
PACIENTE: ELABORAÇÃO, IMPLANTAÇÃO, 
ATUALIZAÇÃO, DIVULGAÇÃO E 
MONITORAMENTO DOS INDICADORES EM 
UM HOSPITAL PÚBLICO DE VITÒRIA DA 
CONQUISTA 

Autor(es):  ERIEDNA SOARES, JULIANA OLIVEIRA SANTOS

Resumo:  O objetivo deste estudo é descrever as várias 
etapas e ações desenvolvidas pelo Núcleo de Gestão da 
Qualidade na implantação e implementação do plano 
de segurança do paciente, assim como suas diretrizes 
e ferramentas que tiveram como finalidade promover 
mudanças sobre as práticas cotidianas e identificar falhas 
possíveis no processo de gerar erros, subsidiando práticas 
seguras no cuidado com o paciente. O trabalho tem 
abordagem qualitativa, desenvolveu-se pela pesquisa-
ação enquanto etapa do projeto de extensão Permanecer/
UFBA, de modo cooperativo e participativo com as ações 
do Hospital Geral de Vitória da Conquista (HGVC) no 
interior da Bahia. A implantação do plano de segurança do 
paciente e sua implementação seguiu um roteiro de estudos, 
reuniões e atividades prevista no plano de trabalho do 
projeto, e sua atualização foi baseada nas ações efetivadas 
e novas demandas e necessidades que surgiram ao longo 
do percurso. As dificuldades para desenvolvimento das 
atividades foram compartilhadas com a gestão hospitalar 
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para enfrentamento e superação. O resultado é a 
implantação efetiva do plano de segurança do paciente com 
desenvolvimento de ações educativas, construção de cartilha 
e folder, implementação de protocolos estabelecidos pelo 
Ministério da Saúde, introdução de novos procedimentos 
como check-list pré-operatório no centro-cirúrgico realizado 
em todas as cirurgias eletivas, pulseiras de identificação do 
paciente para todos os internados com monitoramento 
realizado apenas nas clínicas piloto (clínica médica e 
clínica cirúrgica), placas de alerta e sinalizadora de risco, e 
prevenção de lesão por pressão com utilização de colchões 
específicos, mudanças de decúbito e utilização de curativos 
para prevenção de lesões em áreas corpóreas com possíveis 
riscos nas Unidades de Terapia Intensiva (UTI I e UTI II), 
implantação das caixas de notificação de incidentes e evento 
adversos e o monitoramento efetivo dos dados referentes 
a adesão dos profissionais aos protocolos, inicialmente 
com o de lesão por pressão, risco de queda e controle do 
carrinho de emergência. Os resultados das ações têm caráter 
significativo, uma vez que há diminuição da permanência 
do paciente no hospital devido a menor ocorrência de 
erros e possíveis falhas durante a estadia do mesmo à 
unidade de internação, concomitante com os avanços 
proporcionado pela validação dos indicadores obtidos e 
sua relevância para melhorias na qualidade do serviço, pois 
através destes é possível planejar ações de capacitações e 
intervenções relacionadas ao serviço/profissionais /matérias/
equipamentos.

Palavras-chaves:  Segurança do Paciente, Atualização, 
Monitoramento
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - FARMÁCIA
TRABALHO:  ANÁLISE DO PAPEL DO 
ESTRÓGENO NA PATOGÊNESE DE 
MYCOPLASMA GENITALIUM EM MODELO DE 
INFECÇÃO GENITAL  

Autor(es):  LETÍCIA DE OLIVEIRA DA SILVA, Mariângela De 
Oliveira, Clarissa Leal Silva E Souza, Lucas Miranda Marques

Resumo:  Mycoplasma genitalium é uma bactéria 
sexualmente transmissível e nas mulheres, a infecção 
causada por esse microrganismo é associada com síndromes 
do trato reprodutivo, como cervicite, doença inflamatória 
pélvica e infertilidade. Mulheres na menopausa, que 
têm baixos níveis de estrogênio, são mais propensas a 
ter estas infecções. Tem sido relado que o estrógeno, um 
importante hormônio sexual feminino, modula a resistência 
a uma variedade de infecções, diminuindo a gravidade de 
infecções por alguns agentes patogênicos. Assim, buscamos 
estabelecer comparações entre as respostas imunes de 
camundongos fêmeas ovariectomizadas (OVX) e submetidas 
à cirurgia sham (sham) após infecção intravaginal com M. 
genitalium. A infecção foi induzida e após 24h os animais 
foram eutanasiados. Os úteros dos animais foram retirados e 
através do cálculo do índice uterino e dosagem de estradiol 
plasmático foi possível confirmar a eficácia da ovariectomia. 
M. genitalium foi detectado no útero dos animais, por 
meio da qPCR, não observando diferença na carga entre 
os grupos estudados. Amostras de sangue foram analisadas, 
demonstrando uma maior presença de leucócitos, linfócitos 
e monócitos em fêmeas shams infectadas em comparação a 
fêmeas shams controle. A histopatologia do útero mostrou 
ausência de processo inflamatório nesse tecido, sendo 
observado apenas atrofia nos animais OVX. Diferenças na 
expressão de citocinas IL-1 &#946;, TNF-&#945; e IL-6 no 
útero foram observadas. De modo geral, todas as fêmeas 

infectadas obtiveram maior expressão tecidual dessas 
citocinas. TNF-&#945; se mostrou mais expressa em fêmeas 
sham infectadas, ao contrário de IL-1 &#946;, mais expressa 
em OVX infetadas. Deste modo, os resultados sugerem que 
a falta de hormônios sexuais femininos é capaz de interferir 
na resposta inflamatória frente à infecção por M. genitalium, 
o que pode ser evidenciado pela diferença na expressão 
de citocinas pró-inflamatórias e no número de células do 
sistema imune nas fêmeas ovariectomizadas em comparação 
com as fêmeas shams. Porém, a ausência dos hormônios 
não influencia na colonização do micro-organismo. 
Portanto, mais estudos devem ser realizados a fim de melhor 
compreender os impactos das alterações hormonais na 
patogênese do M. genitalium.

Palavras-chaves:  Mycoplasma, Útero, Estradiol
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - FARMÁCIA
TRABALHO:  ANÁLISES ECONÔMICAS 
DOS RESULTADOS ALCANÇADOS ATRAVÉS 
DA IMPLANTAÇÃO DE UM SERVIÇO DE 
FARMÁCIA CLÍNICA PARA PACIENTES 
PEDIÁTRICOS EM HOSPITAIS PÚBLICOS DE 
VITÓRIA DA CONQUISTA-BA  

Autor(es):  CAROLINA CINTRA DE QUEIROZ MEDEIROS, 
Sóstenes Mistro

Resumo:  Introdução: O Farmacêutico clínico é um 
facilitador para a redução de gastos no ambiente hospitalar. 
(Swoboda, S., 2009) tem sido descrito na literatura que 
pacientes que receberam acompanhamento farmacêutico 
apresentaram melhores resultados clínicos, junto a uma 
redução de mais de 50% de gastos com prescrições 
inadequadas (Swoboda, S., 2009) (Moriel, P. et al 2011). A 
prescrição inadequada é um dos fatores que contribuem 
para o aumento de gastos hospitalares (Ananda-Rajah, 
M., 2011). Pacientes que apresentam falha terapêutica 
necessitam de uma nova prescrição e consequentemente 
maiores cuidados pelos profissionais de saúde, e maior 
tempo de internação. (Armaganidis, A. 2017). Metodologia: 
O acompanhamento Farmacêutico foi feito em uma 
população pediátrica, em dois hospitais públicos do 
interior da Bahia. Foram acompanhados pacientes de duas 
enfermarias pediátricas e de uma UTI, os dados foram 
coletados diariamente pelos participantes do projeto, através 
de um formulário de acompanhamento Farmacêutico. Os 
dados foram analisados em um programa estatístico (IBM 
SPSS Statistic 20®) e por meio da classificação de Overhage 
et al 1999 foi possível estimar o aumento do tempo de 
hospitalização dos pacientes que apresentaram Problemas 
relacionados com medicamentos (PRM’s). Resultados: 
Do total de 227 pacientes, 60 (~26%) foram detectados 
com PRM’s, a maioria estava relacionada com subdose 
dos medicamentos, indicação não tratada e seleção 
inadequada dos medicamentos. A partir desses 60 pacientes 
identificados com PRM’s foi estimado que 77% destes foram 
classificados com uma gravidade significativa, gravidade 
essa que pode levar a um aumento de 10% do tempo de 
internação. Conclusão: Durante o seguimento do projeto 
foi possível diminuir as chances de possíveis complicações 
e taxas de óbitos devido a identificação dos PRM’s. Junto 
a identificação, foi possível estimar o aumento do tempo 
de hospitalização gerado por esses PRM’s para o hospital, 
que consequentemente leva a maiores gastos, reduzindo a 
oportunidade de deslocamento dos recursos utilizados com 
as terapêuticas para novas propostas. 
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Palavras-chaves:  Farmacoeconomia, Problemas 
relacionados com medicamentos, Pacientes pediátricos
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - FARMÁCIA
TRABALHO:  AVALIAÇÃO DA TOXICIDADE 
AGUDA DE IMBURANINHA, PAU DE COLHER 
E JUÁ COLETADAS NA FLONA, SEMIÁRIDO 
BAIANO 

Autor(es):  MATHEUS GUIRRA MARTINS FERREIRA, JAMILLY 
BIANCA SANTANA DA HORTA ROCHA, MARILUZE PEIXOTO 
CRUZ, Regiane Yatsuda

Resumo:  A utilização de plantas para fins medicinais 
acompanha a humanidade desde os períodos mais remotos 
e tem contribuído cada vez mais para o desenvolvimento 
de novas terapêuticas. Apesar do vasto conhecimento 
popular, ainda são necessários maiores estudos para 
garantir a segurança e eficácia no uso de muitas dessas 
plantas medicinais. Neste estudo, foram avaliados o perfil 
de toxicidade e o perfil fitoquímico dos extratos brutos das 
folhas de imburaninha (Commephora leptholoeos), pau de 
colher (Maytenus rigida) e juá (Zizyphus joazeiro) coletadas 
na Floresta Nacional Contendas do Sincorá, situada no 
semiárido baiano. As plantas escolhidas para esse trabalho 
são bastante utilizadas na medicina popular o que justifica 
a necessidade de um estudo mais aprofundado sobre 
as mesmas. O perfil fitoquímico foi realizado através de 
Cromatografia em Camada Delgada (CCD), buscando-se 
identificar a presença de: flavonoides, ácidos fenólicos, 
esteroides, alcaloides e saponinas e o ensaio de toxicidade foi 
realizado com Artemia salina, um microcrustáceo que além 
de garantir resultados seguros é de fácil acesso e manuseio, 
nas concentrações de 200, 100, 50, 25 e 12,5 µg/mL. Foi 
estabelecida uma relação entre toxicidade e concentração 
letal média para caracterizar um extrato como tóxico, sendo 
definido como tóxico aquele extrato capaz de matar 50% 
das larvas de Artemia salina (Concentração Letal para 50% 
(CL50) dos indivíduos). Os extratos que apresentaram CL50 
acima de 100 µg/mL não apresentam toxicidade. No teste 
realizado com os extratos brutos, observou-se que no extrato 
da folha de Pau de colher não foi observado nenhuma 
presença de toxicidade, apresentando uma CL50 igual a zero, 
enquanto no extrato da folha de Juá foi possível observar a 
presença, mesmo que mínima, de uma toxicidade, porém 
considerando a CL50 517,396 pode-se dizer que o extrato 
não apresenta atividade de toxicidade significativa. Essa 
toxicidade pode estar relacionada a potenciais atividades 
biológicas como atividade contra o Trypanosoma cruzi, 
atividade antibacteriana e antifúngica e até mesmo atividade 
antitumoral.

Palavras-chaves:  Toxicidade, Artemia salina, Plantas 
medicinais
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - FARMÁCIA
TRABALHO:  AVALIAÇÃO DA TOXICIDADE 
AGUDA DE MARINHEIRO, BREDO E UMBU 
COLETADAS NA FLONA, SEMIÁRIDO 
BAIANO. 

Autor(es):  JAMILLY BIANCA SANTANA DA HORTA ROCHA, 
MATHEUS GUIRRA MARTINS FERREIRA, MARILUZE PEIXOTO 
CRUZ, Regiane Yatsuda

Resumo:  As plantas vêm cada vez mais ganhando espaço 
no estudo científico, sendo o conhecimento popular o 
grande gatilho para tais investigações. Paralelamente, é 
importante alertar a população quanto ao risco que o 
uso indiscriminado de plantas medicinais pode trazer a 
saúde. Neste estudo, foram avaliados o perfil de toxicidade 
e o perfil fitoquímico dos extratos brutos das folhas de 
Bredo (Amaranthus viridis), Umbu (Spondias tuberosa) e 
Marinheiro (Guarea guidonia) - deste último também foi 
testado o extrato bruto das cascas -, coletadas na Floresta 
Nacional Contendas do Sincorá, situada no semiárido 
baiano. O ensaio de toxicidade foi realizado frente a Artemia 
salina, um microcrustáceo de simples manuseio, nas 
concentrações de 200, 100, 50, 25 e 12,5 µg/mL, e o ensaio 
do perfil fitoquímico foi realizado através de Cromatografia 
em Camada Delgada (CCD), buscando-se a presença 
de: flavonoides, ácidos fenólicos, esteroides, alcaloides e 
saponinas. Os efeitos biológicos desses grupos são bastante 
variados, sendo que os dos flavonoides incluem ação anti-
inflamatória, hormonal, anti-hemorrágica, antialérgica e 
anticâncer; os ácidos fenólicos destacam-se pela sua ação 
antioxidante; a presença de alguns alcaloides pode causar 
toxicidade em plantas; os esteroides são eficazes contra 
doenças cardiovasculares por reduzirem o colesterol; e 
as saponinas têm ação anti-inflamatória e antiviral. Para 
caracterizar um extrato com tóxico ou não, foi estabelecida 
uma relação entre toxicidade e concentração letal média, ou 
seja, aquela capaz de matar 50% dos indivíduos (larvas de 
Artemia salina). Desta forma, ficou estabelecido que extratos 
com CL50 acima de 100 µg/mL, são considerados atóxicos. 
No teste realizado com os extratos brutos verificou-se que 
as folhas e cascas de Marinheiro (Guarea guidonia) - CL50= 
154,1688 e 226,0324, respectivamente - e as folhas Bredo 
(Amaranthus viridis) - CL50= 269,3434 - não apresentaram 
toxicidade, enquanto as folhas de Umbu (Spondias tuberosa) 

- CL50= 32,58358 - apresentaram. Essa toxicidade pode 
estar relacionada a atividades biológicas como atividade 
antitumoral, atividade contra o Trypanosoma cruzi, e 
atividade antibacteriana e antifúngica.

Palavras-chaves:  Toxicidade, Artemia salina, Plantas 
Medicinais
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - FARMÁCIA
TRABALHO:  AVALIAÇÃO DO TEMPO 
DE CONSULTA E PRESCRIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS INAPROPRIADOS PARA 
IDOSOS EM UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE 
DE VITÓRIA DA CONQUISTA-BA.  

Autor(es):  ROMANA SANTOS GAMA, MÁRCIO GALVÃO 
GUIMARÃES DE OLIVEIRA, WELMA WILDES AMORIM, 
LAVÍNIA MENDONÇA FRAGA, RENATO MORAIS SOUZA

Resumo:  Introdução: A qualidade do uso de medicamentos 
por idosos é uma grande preocupação. O envelhecimento 
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causa mudanças fisiológicas e aumenta a frequência de 
doenças crônicas e incapacitantes que, consequentemente, 
aumenta a prescrição de medicamentos, exigindo do 
prescritor maior atenção, conhecimento e alerta no 
momento da consulta, pois muitos medicamentos não são 
indicados para essa população devido a efeitos iatrogênicos. 
Uma consulta rápida e sem a anamnese correta, poderá 
propiciar a prescrição de medicamentos inapropriados 
para idosos (MPI), acarretando riscos para a saúde dos 
mesmos. Devido a essas peculiaridades, o idoso necessita 
de uma consulta detalhada e completa. A OMS sugere um 
tempo de 15 minutos para que a consulta seja realizada 
adequadamente. Objetivos: Avaliar a relação do tempo 
de consulta < 15 minutos e prescrição de MPI para idosos 
atendidos na atenção básica. Metodologia: Participaram 
do estudo paciente com &#8805; 60 anos, atendidos em 
duas unidades de saúde básica do município de Vitória 
da Conquista - BA. Após a consulta médica os pacientes 
eram abordados e convidados a participarem do estudo, 
assinavam o TCLE e respondiam um questionário adaptado 
e validado, inserido em uma plataforma digital de coleta 
de dados (Kobotoolbox®). Foram avaliados dados sócio 
demográficos, a prescrição de medicamentos e tempo de 
consulta. Resultados: Foram entrevistados 478 pacientes, 
sendo que 97 foram excluídos das análises por não 
possuírem prescrição médica ao final da consulta médica. A 
idade média da população foi de 69,9 (± 7,1) anos, sendo 
68% do sexo feminino. Das 381 prescrições analisadas 113 
(29,7%) continham MPI. O tempo médio de consulta médica 
foi de 12 minutos, sendo 75,9% das consultas com duração 
< 15 minutos. Das prescrições que apresentaram MPI, 65,5% 
foram de consultas cujo tempo foi < 15 minutos. A chance de 
ter prescrição de pelo menos um MPI foi maior no grupo de 
pacientes que tiveram consulta < 15 minutos (OR= 0,468; IC 
95% =0,286-0,764). Conclusão: Os dados mostram que apesar 
da maioria das consultas ocorrerem em um tempo menor 
que o recomendado pela OMS, o tempo de consulta menor 
que 15 minutos se mostrou um fator protetor à prescrição de 
MPI em idosos atendidos em unidades básicas de saúde do 
município do estudo. 

Palavras-chaves:  idosos, tempo de consulta, medicamentos 
potencialmente inapropriados
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - FARMÁCIA
TRABALHO:  DEMANDAS JUDICIAIS 
DIRECIONADAS À ASSISTÊNCIA 
FARMACÊUTICA DE VITÓRIA DA 
CONQUISTA-BA 

Autor(es):  HALANNA ROCHA FERRAZ, Pablo Maciel Brasil 
Moreira, Fabiely Gomes da Silva Nunes, PRISCILA RIBEIRO 
DE CASTRO

Resumo:  Introdução: A Política Nacional de Medicamentos 
foi elaborada para garantir o acesso a medicamentos seguros, 
eficazes e determina as responsabilidades de cada esfera do 
governo no âmbito da assistência farmacêutica, que requer 
planejamento. O processo de judicial deixa de considerar o 
fluxo do SUS levando à sobrecarga para a gestão, compras 
sem licitação e uso de medicamentos em discordâncias 
com os PCDT´s. Objetivos: Avaliar o perfil de judicializações 
recebidas pela Assistência Farmacêutica do município de 
Vitória da Conquista considerando a responsabilidade 
do cumprimento seguindo a RENAME (Relação Nacional 
dos Medicamentos Essenciais), e seu impacto financeiro. 
Metodologia: Estudo transversal retrospectivo quantitativo, 
que se apresenta dentro de uma abordagem de cunho 

descritivo. Utilizando banco de dados próprio da Assistência 
Farmacêutica (AF), onde estão informações de 188 
liminares cumpridas pelas AF municipal. Foi realizado o 
levantamento estratificando as demandas de acordo os 
componentes: básico, especializado, estratégico ou não 
selecionado na RENAME, bem como os medicamentos para 
as patologias especificas: asma, diabetes, Alergia à proteína 
do Leite de Vaca e antineoplásicos. Com dados do setor 
financeiro obteve-se a quantia em que o município pagou 
em liminares judiciais em 2015 e 2016. Os dados foram 
analisados com o software Microsoft Office Excel 2010®. 
Resultados e Discussão: O estudo foi realizado com todas 
as ações judiciais e verificou que 66% são de medicamentos 
não selecionados na RENAME, 24% são do componente 
básico, 9% Especializado e 1% do Estratégico. As liminares 
de complemento alimentar têm aumentando desde 2014 e 
em 2016 foram gastos R$ 229.493,00 com 25 pacientes, que 
significa uma média de R$ 9.179,72/paciente/ano. Quanto 
aos antineoplásicos o valor pago em 2016 foi 520% maior 
que 2015, sendo R$ 176.266,00. O estado da Bahia fornece 
análogos de insulina via CEDEBA, mas o município pagou 
em 2016 R$ 114.207,83 no fornecimento desses análogos 
aos pacientes, e R$ 52.911,00 em medicamentos para asma, 
sendo que a maioria dos medicamentos são contemplados 
no componente Especializado. O valor gasto com liminares 
de pacientes com essas patologias significou 76% de tudo 
que foi pago em judicialização em 2016 contemplando 
um rol de apenas 16 medicamentos distintos.&#61591; 
Considerações finais: O estudo identificou a necessidade 
de implementar política específica para fornecimento 
de complemento alimentar, bem como equipe técnica 
para que as demandas sigam o fluxo do SUS; é necessário 
suporte técnico ao judiciário para que este considere as 
responsabilidades de cada esfera. O estudo do perfil das 
liminares judiciais atendidas pela Assistência Farmacêutica 
em Vitória da Conquista e em diversas outras cidades e 
Estados, pode indicar necessidade de incorporação de 
medicamentos na rede com a finalidade de redução de 
custos e melhor atendimento da população em geral, com a 
implementação dos protocolos específicos.

Palavras-chaves:  Judicialização, Medicamentos, Assistência 
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Resumo:  As plantas medicinais apresentam propriedades 
terapêuticas que possuem uma grande relevância para 
a sociedade, pois muitos dos seus efeitos são benéficos 
e proporcionam a melhoria da saúde da população. O 
aleitamento materno está diretamente associado a benefícios 
de ordem nutricional, imunológica, afetiva, econômica e 
social (ESCOBAR et al., 2002). Segundo as definições da 
Organização Mundial da Saúde (OMS), Fundação das Nações 
Unidas para a Infância (UNICEF) e Ministério da Saúde, o 
leite materno foi definido como fonte de alimentação 
exclusiva para a criança nos primeiros meses de vida. Pois o 
aleitamento materno diminui a morbimortalidade infantil 
além de favorecer o pleno desenvolvimento da criança. 
Porém, uma das principais causas do desmame precoce é a 
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hipogalactia. Estudos realizados pela Organização Mundial 
da Saúde (1998) mostram que a convicção de não ter leite 
suficiente é um dos fatores mais relatados pelas mães 
para interromper o aleitamento materno. O Foeniculum 
vulgare Mill. pertence a família Apiaceae (Umbeliferae) e é 
denominado popularmente como Funcho. Trata-se de uma 
planta bastante utilizada a nível culinário e medicinal. Ao 
longo do tempo o funcho foi empregado para a preparação 
de remédios caseiros bem como adjuvante medicinal nas 
farmácias antigas. (BARROS et al., 2010). Portanto, este 
estudo possui como objetivo analisar os efeitos do extrato 
etanólico de funcho na composição do leite das ratas 
lactantes, dada a escassez dos estudos a respeito de plantas 
medicinais com propriedades galactogogas no país, visando 
com isso possibilitar uma futura indicação do uso correto 
da planta para a população, bem como o possível estudo 
do seu mecanismo de ação. Avaliando assim a influência 
da dose mais ativa do extrato etanólico de F. vulgare MILL 
na concentração de proteínas, de colesterol, triglicerídeos 
e lactose, do leite das ratas lactantes.Galactagogos (ou 
lactagogos) são medicamentos ou outras substâncias, que 
auxiliam na iniciação, manutenção ou aumento da produção 
de leite materno (BUNIK, 2011). Estudos demonstram que o 
Funcho (F. vulgare Mill.) possui atividade galactagoga e tem 
a sua utilização associada a eventos de cólicas em crianças, 
para o tratamento de doenças respiratórias, apresentando 
também efeito anti-espasmódico e diurético. (SAVINO et 
al., 2005). É difícil estimar a taxa de produção de leite em 
ratas. Assim, diversos estudos utilizam o peso e o ganho de 
peso da ninhada para estimar a produção láctea (MORAG 
et al., 1975; SAMPSON e JANSEN 1984; KAMANI et al.,1987; 
KIM et al., 1998). Além disso, a composição do leite difere 
entre as espécies, estágio da lactação, número de filhotes 
amamentados, quantidade e qualidade da dieta da mãe e 
o método de coleta do leite. Entre os componentes do leite, 
os lipídeos são os componentes majoritários (Hambraeus 
et al., 1994), sendo que mais de 95% dos lipídeos são 
de triacilglicerol, e o restante compreende pequenas 
quantidades de diacilglicerol, fosfolípidos, ácidos graxos não 
esterificados, colesterol e ésteres de colesterol.Foi foi possível 
observar que o grupo tratado com o EEF (Extrato Etanólico 
de Funcho) 100 mg/kg apresentou uma concentração 
significativamente maior de triglicerídeos e colesterol, do 
que o leite materno do grupo tratado com água destilada. 
Indicando assim a possível potencialidade galactogoga do 
extrato etanólico de Funcho.  Apesar do uso intensivo de 
ratas como modelo para o estudo da lactação, ainda existe 
a falta de análises abrangentes das relativas modificações na 
concentração dos constituintes do leite ao longo do ciclo de 
lactação (BAILEY, 1979; CHALK; KEEN et al., 1981; GODBOLE 
et al., 1981; LUCKEY et al., 1954).
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TRABALHO:  GESTÃO DO TRABALHO DOS 
AGENTES COMUNITÁRIOS DE SAÚDE E A 
FORMAÇÃO PARA O TRABALHO COM OS 
NÚCLEOS DE APOIO À SAÚDE DA FAMÍLIA  

Autor(es):  DAMIANA COUTO, JOSÉ PATRÍCIO BISPO 
JÚNIOR, Diane Costa Moreira

Resumo:  Introdução: A gestão do trabalho em saúde busca 
assegurar a educação permanente, condições adequadas 
de trabalho e a humanização da qualidade do serviço com 
o propósito de garantir boas relações de trabalho que 

é fundamental para a valorização e reconhecimento do 
profissional. Esse estudo tem por objetivo analisar a gestão 
do trabalho dos Agentes Comunitário de Saúde (ACS) em 
Vitória da Conquista e a atuação dos Núcleos de Apoio a 
Saúde da Família (NASF) para a formação desses agentes. 
Deste modo, pretendeu analisar a educação permanente 
oferecida a esses profissionais pelo NASF e/ou Equipe 
de Saúde da Família (EqSF), assim como as condições de 
trabalho analisada por meio da jornada e carga horária de 
trabalho, da infraestrutura, da disponibilidade e existência 
de materiais e equipamentos para o desenvolvimento das 
atividades desses profissionais. Método: Este estudo origina-
se de um projeto mais amplo intitulado Matriciamento e 
Equipe de Referência na Estratégia de Saúde da Família: 
avaliação do NASF em municípios da Bahia. Trata-se de 
uma pesquisa qualitativa, exploratória com o objetivo de 
compreender as relações interprofissionais e as percepções 
dos profissionais sobre as várias dimensões estudadas. O 
estudo foi constituído por 11 Agentes Comunitários de 
Saúde de Vitória da Conquista. As informações foram obtidas 
por meio de entrevistas semiestruturadas com informantes 
chave, guiadas por roteiro que abordou questões 
relacionadas à gestão do trabalho e ao processo formativo 
dos agentes. As entrevistas foram analisadas por meio de 
Análise de Conteúdo temática proposta por Bardin. A análise 
dos resultados considerou as categorias e subcategorias 
temáticas que emergiram da fala dos ACS. O projeto foi 
apreciado e aprovado pelo Comitê de Ética em Pesquisa 
do IMS-UFBA, conforme CAAE- 17982413.3.0000.5556 e 
protocolo 377.448/2013.Resultados e Discussão: Dentre os 
profissionais entrevistados a maioria foi de sexo feminino 
e vivia com companheiros, apresentavam idade entre 28 
e 56 anos, com atuação profissional tão variada quando 
a idade, onde os menos ressabidos alegaram 5 anos de 
profissão e os mais experientes 19 anos de atuação no 
serviço. Uma dimensão analisada foi à interação dos Agentes 
Comunitários de Saúde com o Núcleo de Apoio a Saúde da 
Família. Em face do NASF ser relativamente novo no serviço 
de saúde e os agentes terem um contato mais direto com a 
comunidade faz com que seja de grande importância a boa 
relação entre esses profissionais. Pela análise das falas dos 
ACS existem dificuldades no trabalho entre agentes e NASF, 
apesar do relato de boa convivência entre eles. As principais 
justificativas apontadas pelo ACS para tais dificuldades são: 
o grande número de Equipes de Saúde da Família apoiadas 
pelo NASF, o que restringe o tempo disponibilizado às 
equipes apoiadas; e o desconhecimento de parte dos agentes 
de saúde em relação à verdadeira função do NASF. Outro 
aspecto abordado foi à educação permanente para os ACS, 
atividade que deve ser desenvolvida também pela equipe 
do NASF, sendo essa uma pratica de grande relevância, visto 
que os agentes estão em contato diário com os usuários. No 
entanto, o que se evidenciou a partir da fala dos agentes 
de saúde é que as atividades de educação permanente 
estão aquém do necessário. O processo formativo dos 
agentes ocorre de maneira pontual, fragmentada e pouco 
relacionado com as atividades cotidianas dos agentes. 
Observou-se diminuta atuação do NASF na educação 
permanente dos agentes. As atividades formativas, quando 
ocorrem, são organizadas por técnicos da gestão da 
secretaria de saúde do município. Quanto às condições 
de trabalho, evidenciou-se de maneira unânime entre os 
agentes de saúde a sobrecarga de atividades e atribuições. 
Diante da carência de profissionais nas Equipes de Saúde 
da Família, os agentes são delegados a cobrirem uma área 
maior do que a sua área original, para que possa atender 
todo o território coberto pela unidade de saúde, isso implica 
em um número de pessoas cobertas pelo ACS maior do 
que o preconizado e consequentemente, maior jornada de 
trabalho. Também evidenciou-se carência de equipamentos 
e materiais, assim como a falta de transporte para que o 
NASF possa atender as demanda dos ACS no território. 
Conclusão: Os Agentes Comunitários de Saúde apresentaram 
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idade e tempo de atuação profissional variados, ainda 
assim a maior parte deles já estava do serviço de saúde 
quando o NASF foi criado. Apesar dos agentes de saúde 
demonstrarem que existe uma boa relação com a equipe 
do NASF, foram apontadas dificuldades na atuação em 
conjunto desses profissionais, justificados por desencontros, 
sobrecarga de trabalho e falta de entendimento da 
função de apoio. Educação permanente, capacitações e 
treinamentos mostram-se incipientes para os ACS, além 
das dificuldades com a infraestrutura e transporte que 
interferem negativamente no trabalho desses profissionais. 
Diante dos resultados encontrados sugere-se a necessidade 
de fortalecimento das ações de Educação Permanente aos 
agentes comunitários, assim como melhorias nas condições 
estruturais e de cobertura das equipes de saúde da família no 
município estudado.
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Resumo:  Introdução: Os idosos possuem um potencial 
significativo para desenvolver efeitos adversos a 
medicamentos, devido ao uso crônico de múltiplos 
fármacos, inclusive, em alguns casos, medicamentos 
que são potencialmente inapropriados para esta faixa 
etária. Desta forma, diversos autores têm se preocupado 
em avaliar a adequação do uso de medicamentos nesta 
população. Objetivo: Avaliar a frequência de prescrição 
de Medicamentos Potencialmente Inapropriados para 
Idosos (MPI) nas unidades de saúde da família urbanas 
do município de Vitória da Conquista. Metodologia: O 
estudo incluiu pacientes com idade igual ou superior a 60 
anos, atendidos em unidades de saúde básica urbanas do 
município e que saíram da consulta médica com prescrição. 
Tais pacientes foram entrevistados antes e após a consulta e 
assinaram um Termo de Consentimento Livre e Esclarecido. 
Foi utilizado um questionário on-line através da plataforma 
KoToolBox, previamente validado. As variáveis de interesse 
foram: dados sociodemográficos, condições de saúde, 
atividades de vida diária, diagnósticos nos prontuários e 
medicamentos prescritos. Resultados e discussão: Foram 
entrevistados 478 pacientes, sendo excluídos 97 por não 
possuírem prescrição médica ao final da consulta. A idade 
média da população foi de 69,9 (± 7,1) anos, sendo 68% do 
sexo feminino. Das 381 prescrições analisadas, 113 (29,6%) 
continham pelo menos um MPI. Os dados mostram que uma 
parcela significativa dos idosos estudados foram expostos a 
medicamentos que podem causar eventos adversos evitáveis. 
Por se tratar de idosos atendidos na atenção básica, cujo 
principal fonte de medicamentos são as farmácias públicas, 
a disponibilidade de medicamentos constantes na relação 
municipal pode influenciar as alternativas terapêuticas as 
quais os idosos têm acesso. Outros estudos mostraram 
esta influência em municípios brasileiros. Conclusão: A 
prescrição de MPI para idosos ocorreu em cerca de um terço 
da população estudada. Esses dados mostram que idosos 
da atenção básica foram expostos a medicamentos que são 

inadequados devido à possibilidade de outras alternativas 
mais efetivas ou com menor potencial de eventos adversos.
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Resumo:  A palma forrageira boa adaptação ao semiárido 
baiano, sendo considerada fonte de vitaminas e minerais, 
como também fonte de 17 tipos de aminoácidos, mostra-se 
um importante alimento a ser explorado na alimentação 
humana. Este trabalho elaborou e avaliou sensorialmente 
formulações de macarrão tipo talharim processados com 
farinha de palma forrageira Opuntia fícus Indica (L.) Mill. 
em diferentes concentrações, substituindo parcialmente a 
farinha de trigo. Foram realizadas analises físico-químicas 
e microbiológicas da farinha de palma. Posteriormente, 
elaborou-se as formulações de macarrão com farinha de 
palma (0%, 20%, 30% e 40%) e foi realizada a analise sensorial 
(escala hedônica 9 pontos). As análises físico-químicas, 
mostraram que a farinha de palma forrageira possui 9,88% 
de umidade, 7,41% de cinzas, 0,05% de lipídeos, 27,78% 
de carboidratos totais, 1,55% de acidez (em ácido cítrico) 
e pH de 5,27. As análises microbiológicas comprovaram 
ausência de contaminação na farinha, segundo critérios 
da ANVISA. E a análise sensorial teve a participação de 50 
indivíduos adultos não treinados. Os resultados mostraram 
que as formulações quanto aos atributos cor e aparência 
não apresentaram diferença (p>0,05). Porém, em relação 
ao aroma, a formulação padrão foi mais aceita (p<0,05) 
que as demais formulações, que não diferiram entre si 
(p>0,05). A textura e a avaliação global das formulações de 
macarrão padrão não diferiram estatisticamente (p<0,05) 
da amostra de 20%, porém, quando comparado com as 
demais concentrações, o padrão foi mais aceito. Em relação 
ao sabor, o padrão apresentou maior aceitabilidade (p<0,05), 
enquanto entre as demais formulações, não apresentaram 
diferença entre si (p>0,05). Em relação a intenção de compra 
para esses produtos, não houve diferença significativa 
(p>0,05) entre as amostras com farinha de palma avaliadas. 
Conclui-se que o macarrão com 20% de farinha de palma 
alcançou maior aceitabilidade dentre as formulações 
preparadas com farinha de palma, constituindo-se uma 
estratégia de utilização na alimentação humana.
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Resumo:  Introdução: O envelhecimento compreende 
complexas modificações anatômicas e funcionais em todos 
os seres vivos. A intensidade das alterações provocadas 
pelo envelhecimento é variável dentre diferentes órgãos 
e tecidos, estando o rim entre os órgãos mais afetados, 
apresentando deterioração progressiva de sua estrutura 
e função. Frequentemente o envelhecimento vem sendo 
associado à obesidade. Assim como o envelhecimento, a 
obesidade também contribui para o desenvolvimento 
lesões no tecido renal, por induzir alterações funcionais, 
estruturais e hemodinâmicas. Objetivo: Avaliar os efeitos 
da dieta hiperlipídica sobre a função e estrutura renal de 
ratos Wistar em um modelo de envelhecimento. Métodos: 
Foram utilizados 16 ratos Wistar com quatro meses de idade, 
alimentados com dieta controle normocalórica por cinco 
meses. Ao atingirem nove meses de idade os animais foram 
divididos aleatoriamente em dois grupos, grupo envelhecido 
controle que continuou a receber dieta normocalórica (n = 
8) e grupo envelhecido obeso que passou a receber dieta 
hiperlipídica (n= 8). Ao final do período experimental (14 
meses) os animais foram colocados em gaiolas metabólicas 
para coleta de sangue e urina, que foram utilizados para 
determinação da função renal. Após esse período, os 
animais foram eutanasiados por decapitação e submetidos 
à laparotomia mediana para extração dos rins, que foram 
pesados e devidamente armazenados para as avaliações 
histológica e morfométrica. Resultados: O grupo envelhecido 
obeso quando comparado com o grupo envelhecido 
controle apresentou maior massa corporal, menor peso 
renal e maior declínio de função renal, observada pela 
menor taxa de filtração glomerular, menor fluxo urinário e 
frações de excreção de Na+ e K+, pelo aumento da creatinina 
plasmática e alterações nas concentrações plasmáticas de 
Na+ e K+. A análise histológica renal mostrou maior número 
de lesões glomerulares e túbulo-intersticiais nos animais 
alimentados com dieta hiperlipídica quando comparados 
com os animais submetidos à dieta normocalórica. 
Conclusão: Os resultados obtidos apontam que as alterações 
funcionais e morfológicas nos rins provocadas pelo 
envelhecimento são intensificadas na presença da obesidade.
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Resumo:  As doenças crônicas não transmissíveis se 
constituem como importante problema de saúde pública 
mundial. Dentre tais agravos, destaca-se a hipertensão 
arterial sistêmica (HAS) e o diabetes Mellitus tipo 2 (DM2). 
Em 2000, a prevalência mundial de HAS foi estimada 
em torno de 26%, devendo passar para 29% em 2025, 
equivalendo a aproximadamente 1,56 bilhões de pessoas. 
Com relação ao DM2, estimativas apontaram que no ano de 
2013 havia cerca de 387 milhões de portadores dessa doença. 
No Brasil, esse número atinge a marca de 11,9 milhões de 
casos, com previsão de alcançar 19,2 milhões em 2035. A 
obesidade é um promotor desses agravos, caracterizado pelo 

aumento do tecido adiposo, o qual promove a liberação 
de citocinas pró-inflamatórias e alteração em diversos 
parâmetros bioquímicos. O objetivo deste estudo foi avaliar 
o perfil nutricional e imunológico de mulheres hipertensas 
e diabéticas, com idades entre 50 e 60 anos, praticantes e 
não praticantes de atividade física regular. Para tanto foram 
aplicados questionários para caracterização demográfica da 
população, bem como o nível de atividade física, aferição 
dos níveis pressóricos e coleta de sangue para dosagem 
dos níveis séricos da Interleucina-17 através do método de 
ELISA (Enzyme Linked ImmunonoSorbent Assay). Sessenta 
e uma voluntárias participaram desse estudo, sendo 68,85% 
sedentárias e 31,15% ativas. Evidenciou-se uma prevalência 
de obesidade na população, sendo 57,89% nas ativas e 
45,24% entre as sedentárias. Foi encontrada diferença com 
relação a circunferência da cintura (p= 0,0295) e Razão 
Cintura-Estatura (p= 0,0019) entre os dois grupos. Dentre as 
correlações realizadas com as variáveis antropométricas, a 
associação da % de massa gorda e índice de massa corporal 
foi a que teve maior associação entre as ativas (r= 0,9695; p 
<0,0001) e as sedentárias (r= 0,9266; p <0,0001). Não houve 
diferença no que diz respeito aos níveis de Interleucina-17 
e à antropometria. Os resultados deste estudo não indicam 
uma função patogênica direta da interleucina-17 relacionada 
à obesidade e inatividade física.

Palavras-chaves:  DIABETES MELLITUS, HIPERTENSÃO, 
OBESIDADE
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - NUTRIÇÃO
TRABALHO:  CARACTERIZAÇÃO QUÍMICA 
DE PIMENTAS MADURAS DO GÊNERO 
CAPSICUM COMERCIALIZADAS NAS 
FEIRAS-LIVRES DO MUNICÍPIO DE 
VITÓRIA DA CONQUISTA – BA 

Autor(es):  ROSÂNGELA SOUZA, DIONEIRE AMPARO DOS 
ANJOS, SAMILLE DA SILVA

Resumo:  Pimenta é uma das especiarias mais consumidas 
no mundo. As espécies do gênero Capsicum são originárias 
das Américas e hoje são consumidas amplamente por grande 
parte da população mundial. Pelo seu importante papel 
na culinária conquistense, baiana, brasileira e mundial o 
presente estudo teve como objetivo fazer a caracterização 
química de pimentas maduras do gênero Capsicum 
comercializadas nas feiras livres da cidade de Vitória da 
Conquista - BA. Para tanto, foi feito um levantamento dos 
principais tipos de pimentas comercializadas nas feiras livres 
do município possibilitando o conhecimento da grande 
diversidade de variedades de pimentas e do estádio de 
maturação em que os frutos são comercializados. As mais 
comumente encontradas foram americana, malagueta, 
biquinho, arriba-saia, dedo-de-moça e sete molhos. Após 
o mapeamento e identificação, amostras dessas pimentas 
foram adquiridas na Central de Abastecimento da Secretaria 
de Agricultura (CEASA), central que abastece as feiras livres 
do município, em vários estágios de maturação, para a 
realização de análises no laboratório de Bromatologia do 
IMS/CAT, sendo selecionadas aquelas com ausência de 
injúrias. A caracterização química foi realizada através das 
análises de umidade, cinzas, lipídios, pH, sólidos solúveis 
totais (SST) e acidez. Os resultados possibilitaram uma 
melhor caracterização dos frutos, corroborando com o que 
outros autores já demonstraram. Os valores de umidade 
(%) foram maiores na pimenta americana em comparação 
com as demais (média=89,22). O pH das pimentas avaliadas 
apontou valores entre os intervalos de 5,24 a 5,50. A 
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quantificação de cinzas (%) mostrou que as pimentas 
biquinho e malagueta tinham os maiores percentuais de 
minerais (médias=1,02-1,53). As pimentas dedo-de-moça e 
sete molhos tiveram as menores concentrações de lipídios 
(%) (médias=0,04-0,03). A malagueta apresentou-se com uma 
grande concentração de SST (ºBrix) (média=8,66), no entanto, 
a sua acidez (%) foi a menor observada (média=0,18). 
O estudo evidenciou a grande importância de uma 
caracterização completa das pimentas, tendo em vista seu 
potencial nutricional para a alimentação humana.

Palavras-chaves:  Pimentas, Capsicum, Caracterização 
Química
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - NUTRIÇÃO
TRABALHO:  DESPERDÍCIO DA 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR EM CRECHES DO 
MUNICÍPIO DO INTERIOR DA BAHIA 

Autor(es):  ANDREI TEIXEIRA, Jéssica Silva Correia, YURI 
PEREIRA MUNIZ, Ianna de Oliveira, MÁRCIA AURELINA DE 
OLIVEIRA ALVES

Resumo:  Introdução: O número de crianças matriculadas 
em Centros Municipais de Educação Infantil (conhecido 
como creches) vem crescendo anualmente em todo país. 
O índice Resto Ingesta é um indicativo de desperdício que 
avalia a quantidade de alimento servido e não consumido 
por uma população. Objetivo: determinar o Índice Resto 
Ingestão de crianças entre 24 a 60 meses matriculadas em 
Centros Municipais de Educação Infantil. Metodologia: 
Trata-se de um estudo transversal realizado entre setembro 
à Dezembro de 2016, em cinco creches (A,B,C,D,E) de um 
município do interior da Bahia, sorteadas aleatoriamente. 
Foi realizada pesagem direta de todos os alimentos servidos 
no café da manhã, almoço, lanche da tarde e jantar, em três 
dias não consecutivos, em 10% dos alunos matriculados 
nos CEMEIs, totalizando 2340 pesagens. Foi determinada a 
quantidade servida, consumida, e o resto-ingestão de cada 
aluno separadamente e depois calculado a média aritmética. 
Os dados foram organizados no Microsoft Excel 2010®, e a 
sua análise por meio Epi Info versão 7.1.5. Os percentuais de 
resto-ingestão utilizados foram: ótimos: de 0 a 3%; bom: 3,1 
a 7,5%; ruim: 7,6 a 10%; inaceitável: acima de 10% (ARAGÃO, 
2005). Resultados: O resto ingestão encontrado variou entre 
(11,43%) e (64,29%), superiores ao recomendado. A creche 
C foi a que obteve menor índice de desperdício (11,46%) ao 
longo de 1 dia, aproximando-se do que preconiza a literatura. 
As creches A e E apresentaram os maiores índices de resto 
ingestão 33,44% e 34,85%, respectivamente, no terceiro dia 
de coleta. O café da manhã foi à refeição com o maior resto 
ingestão (64,29%) e o lanche da tarde com o menor índice.  
Conclusão: A avaliação do desperdício da alimentação 
escolar em creches observado é alarmante. Se faz necessário 
o estabelecimento de medidas caseiras e porções aos servir 
as crianças de modo a minimizar o desperdício observado 
neste estudo.

Palavras-chaves:  Creches, Desperdício, Resto Ingesta
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - NUTRIÇÃO
TRABALHO:  DETERMINAÇÃO DE 
COMPOSTOS BIOATIVOS EM CLADÓDIOS 
DE DOIS CLONES DIFERENTES DE PALMA 
NOPALEA COCHENILIFERA (L.) SALM-DYCK  

Autor(es):  JULIANA MOREIRA DE OLIVEIRA, CASSIARA 
CAMELO ELOI DE SOUZA

Resumo:  A palma é uma cactácea adaptada 
morfofisiologicamente às condições do Semiárido. Esta 
cactácea é caracterizada como fonte de vários nutrientes 
e contém ainda valores consideráveis de fitoquímicos 
com propriedades antioxidantes, tais quais, vitaminas C 
e E, carotenoides e compostos fenólicos, especialmente 
os flavonoides. Os fitoquímicos que são ingeridos 
habitualmente nos alimentos podem promover uma ação 
protetora contra os processos oxidativos que ocorrem no 
organismo. Este estudo teve como objetivo comparar o 
teor de compostos bioativos em cladódios de dois clones 
diferentes de palma Nopalea cochenillifera (L.) Salm-Dyck., 
sendo (EA) com menos espinho e (EB) com mais espinho. 
Os cladódios com idade de aproximadamente 30 dias 
foram colhidos do mesmo local em terreno situado no 
munícipio de Vitória da Conquista - BA sendo selecionados 
quanto à ausência de injúrias. Foram utilizados métodos 
espectrofotométricos para determinação de carotenoides 
totais, clorofila total, flavonoides amarelos e antocianinas 
totais. Os resultados obtidos foram avaliados pelo programa 
estatístico Graphpad Instat 3.0 por ANOVA e testes de 
média e desvio padrão comparados pelo test t (5% de 
probabilidade). Os cladódios EA e EB não apresentaram 
diferença estatística (p&#707;0,05) quanto ao teor de 
clorofila total (mg/100g) (EA: 3,0±0,23; EB: 2,54±0,21) 
e flavonoides amarelos (mg/100g) (EA: 12,79±0,68; EB: 
12,39±0,17), mas EA apresentou maior concentração 
de carotenoides totais (mg/100g) (EA: 0,24±0,007; EB: 
0,19±0,005) e EB níveis mais elevados de antocianinas totais 
(mg/100g) (EA: 0,09±0,01; EB: 0,14±0,01). Neste estudo houve 
diferença estatística quanto aos teores de carotenoides e 
antocianinas entre os clones de palma forrageira e revelou 
um alto teor de flavonoides amarelos nos brotos de palma, 
apresentando semelhança com outras hortaliças mais 
comumente consumidas, o que gerou a escolha do clone 
EB para o desenvolvimento de suco funcional de palma 
forrageira. O reconhecimento da palma como uma boa fonte 
de compostos bioativos promove um potencial interesse de 
introduzi-la na dieta alimentar humana.

Palavras-chaves:  Compostos Fitoquímicos, Antioxidantes, 
Palma forrageira.
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - NUTRIÇÃO
TRABALHO:  DETERMINAÇÃO DO RISCO 
CARDIOVASCULAR EM FUNCIONÁRIOS DE 
UMA INSTITUIÇÃO DE ENSINO SUPERIOR. 

Autor(es):  BETINA SILVA SANTOS, CALILE GOMES BARRETO, 
ROBERTA MENDES ABREU SILVA, FLÁVIA CHAVES SILVA, 
ANANDA IVIE DIAS NOVAIS, ALESSANDRA SILVA FREIRE, 
Vanessa Moraes Bezerra

Resumo:  Objetivo: Determinar o risco cardiovascular (RCV) 
em funcionários de uma Instituição de Ensino Superior 
Pública da Bahia.  Métodos: Trata-se da linha de base de um 
estudo longitudinal desenvolvido com 176 funcionários de 
18 anos ou mais de ambos os sexos no ano de 2016, desses, 
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137 com idade entre 30 e 64 anos, foram considerados 
elegíveis para a determinação do RCV. Foram realizadas 
entrevistas que envolveram variáveis sociodemográficas, 
estilo de vida, hábitos alimentares e condição de trabalho, 
além das determinações do perfil antropométrico, 
bioquímico e da pressão arterial. Para a estratificação do 
RCV foi utilizado o escore do risco Global com os seguintes 
componentes: idade, colesterol total (CT), HDL-c, pressão 
arterial sistólica (HAS) tratada, HAS não tratada, diabetes 
e tabagismo. O risco foi estimado e classificado em alto 
risco (20% para homens e maior que 10% para mulheres), 
intermediário, sendo o risco calculado para homens (&#8805; 
5% e &#8804; 20%) e mulheres com risco calculado (&#8805; 
5% e &#8804; 10%) e baixo risco (<5%). As análises foram 
realizadas por meio do cálculo das frequências absolutas e 
relativas com IC 95%. Resultados: A prevalência de alto risco 
cardiovascular observada nesta população foi de 9,5% (IC 
95%: 4,52 - 14,46). Apenas 10,4% da população do estudo 
apresentou CT alto, 0,7% LDL-c muito alto, 29,4% HDL-c 
baixo, 23,9% hipertensão, 3,3 % diabetes e 4,6% tabagismo. 
O consumo de frutas inadequado (RP: 1,94, IC 95% 1,01 – 
3,71); triglicerídeos [limítrofe (RP:3,75, IC95%: 1,61 – 8,71) e 
alto (RP: 3,01, IC95%: 1,44 – 6,29) ] e atividade física no lazer 
menor que 150 minutos (RP:0,52, IC95%: 0,27 – 0,97) se 
associaram ao alto risco cardiovascular. Conclusão: Espera-
se contribuir para que a instituição de posse dos resultados 
tenha condições de elaborar e definir estratégias para a 
implementação, execução e avaliação de ações efetivas 
junto aos trabalhadores que resultem em menores custos 
com aposentadorias precoce, licenças médicas, além de 
desenvolver medidas para a melhor qualidade de vida de 
seus trabalhadores.

Palavras-chaves:  trabalhadores, risco cardiovascular, saúde 
coletiva
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - NUTRIÇÃO
TRABALHO:  LAZER SEDENTÁRIO E FATORES 
ASSOCIADOS EM ADOLESCENTES DA ZONA 
RURAL DE VITÓRIA DA CONQUISTA, BA 

Autor(es):  TAINAN OLIVEIRA SILVA, MATEUS SANTANA 
SOUSA, DANIELLE MEDEIROS

Resumo:  Introdução: O lazer sedentário, caracterizado pelo 
aumento do tempo em atividades de repouso no lazer, é um 
comportamento que favorece o ganho de peso e o consumo 
de alimentos de alta densidade calórica. Na adolescência, 
esse comportamento pode influenciar a concepção e 
permanência de hábitos considerados não saudáveis, 
contribuindo para o surgimento de diversos agravos tais 
quais, doenças como obesidade, hipertensão arterial, 
doenças cardiovasculares e diabetes mellitus na vida adulta. 
O Objetivo: esse estudo objetivou descrever o sedentarismo 
no lazer e fatores associados em adolescentes da zona rural 
de Vitória da Conquista, Bahia. Métodos: Estudo transversal, 
de abordagem domiciliar, em que foram avaliados 390 
adolescentes de comunidades rurais, com idades entre 10 
e 19 anos. Foi utilizado um questionário semiestruturado 
e consideramos lazer sedentário o tempo diário em frente 
à TV superior a 2 horas. A associação entre o desfecho 
e as variáveis explicativas foi estimada por regressão de 
Poisson, com variância robusta, e nível de significância 
de 5%. Resultados: A prevalência de lazer sedentário foi 
de 45,2%. Em análise de regressão, esse comportamento 
mostrou-se associado ao sexo feminino (RP=1,36), à maior 
escolaridade, considerando 10 anos ou mais de estudo 
(RP=1,70), ao hábito regular de comer enquanto assiste TV 
(RP=1,51), ao consumo regular de salgadinhos de pacote 

(RP=1,33) e ao excesso de peso (RP=1,41).Conclusões: 
Entre os adolescentes dessa zona rural, a prevalência de 
sedentarismo no lazer mostrou-se inferior aos estudos 
nacionais e internacionais, mas ressalta-se que o valor 
observado, ainda é alto por se tratar de uma região rural. 
A evidência de maior utilização do tempo em frente à TV 
demanda estratégias de enfrentamento às políticas de saúde 
pública, com vistas à redução desse comportamento nessa 
população e, consequentemente, do sobrepeso/obesidade. 
Ações educativas, com foco reflexivo, que envolvam pais/
cuidadores, serviços de saúde, ambiente escolar e os 
adolescentes, poderão minimizar a exposição às atividades 
de lazer sedentário.

Palavras-chaves:  Adolescente, Estilo de vida sedentário, 
Zona rural.
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - NUTRIÇÃO
TRABALHO:  PADRÃO DE ATIVIDADE FÍSICA 
EM FUNCIONÁRIOS DE UMA INSTITUIÇÃO 
DE ENSINO SUPERIOR AVALIADOS POR 
ACELEROMETRIA. 

Autor(es):  ANANDA IVIE DIAS NOVAIS, ALESSANDRA SILVA 
FREIRE, Vanessa Moraes Bezerra, FLÁVIA CHAVES SILVA, 
CALILE GOMES BARRETO, ROBERTA MENDES ABREU SILVA, 
BETINA SILVA SANTOS

Resumo:  Observar o padrão de atividade física (AF) é útil 
para compreender perfis de adoecimento da população, 
monitorar tendências de comportamento e avaliar a eficácia 
das intervenções e programas de saúde pública. Além disso, 
existem imprecisões quando a medida é feita através do 
autorrelato. Logo, se faz necessário uma medida objetiva 
precisa que detecte diversos movimentos corporais. O 
objetivo do estudo foi avaliar o padrão de atividade física 
(AF) em funcionários de uma instituição de ensino superior 
da região Sudoeste da Bahia com uso da acelerometria. 
Para isso, foi usado um recorte de dados da linha de base 
de um estudo longitudinal, realizados com funcionários de 
uma instituição de ensino superior (n=204). Foi realizada 
medida objetiva por meio da acelerometria, obtida através 
de um sensor de movimento, o acelerômetro (ACTRIGRAPH® 
modelo ActiTrainer). O aparelho foi utilizado por 7 dias 
consecutivos por no mínimo 10 horas/dia. Considerou-se 
válidos dados em que o indivíduo utilizou o aparelho por 
pelo menos 5 dias, incluindo um dia de final de semana. 
Foram classificados como ativos aqueles que fizeram 150 
minutos ou mais de AF/semana e a classificação do nível 
AF pelo nº de passos/dia foi de <5.000 (sedentário), entre 
5.000-9.999 (pouco ativo), >10.000 (Ativo). Foram realizadas 
análises descritivas frequência absoluta, relativa, médias 
e erro padrão. Do total da população, 142 participantes 
(69,6%) realizaram a medida objetiva da AF. 41,1% foram 
classificados como ativos e 58,9% como inativos, a média 
diária de AF moderada a intensa foi 49,3± 2,28 vs.15,8 ± 
0,79, com relação ao número de passos dados a média foi 
de 9,982 e média de 578kcal/dia para aqueles indivíduos 
considerados como ativos. A população de trabalhadores 
apresentou um alto percentual de inatividade física. 
Conhecer o perfil de AF das populações podem contribuir 
na construção de indicadores e condução de estratégias 
para minimizar as barreiras para a prática de AF. Bem como, 
fomentar discussões para políticas de promoção de saúde e 
intervenções no ambiente de trabalho.

Palavras-chaves:  Atividade física, Acelerometria, 
Epidemiologia
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - NUTRIÇÃO
TRABALHO:  PRÁTICAS ALIMENTARES 
ASSOCIADAS A CONSTIPAÇÃO EM 
CRIANÇAS MENORES DE 1 ANO ATENDIDAS 
EM UNIDADES DE SAÚDE DE VITÓRIA DA 
CONQUISTA -BAHIA  

Autor(es):  CLARICE ARAGÃO SOUZA, Daniela Silva Rocha

Resumo:  INTRODUÇÃO: A constipação intestinal tem-se 
tornado um problema de saúde pública especialmente na 
infância e está associada às práticas alimentares. Crianças 
que tiveram e que estão em aleitamento exclusivo tem 
menores chances de desenvolverem constipação que 
crianças em outras condições devido ao alto teor de fibras 
e nutrientes do leite materno, sendo que o baixo consumo 
de fibra alimentar está relacionado a casos de constipação 
crônica. Visto isso, o presente trabalho visa conhecer as 
práticas alimentares das crianças atendidas nas unidades de 
saúde de Vitória da Conquista (Bahia), avaliando constipação 
intestinal e suas prováveis causas. METODOLOGIA: Trata-
se de um estudo transversal realizado com 267 crianças 
menores de um ano atendidas nas unidades de saúde de 
Vitória da Conquista e que já haviam iniciado a alimentação 
complementar.  Foi aplicado um questionário com a mãe ou 
responsável pela criança contendo informações relacionadas 
ao perfil social, alimentação e sobre presença de constipação 
auto referida. As análises foram realizadas no programa 
SPSS, versão 17.0. A magnitude da associação foi expressa 
em Odds Ratio e respectivos intervalos de confiança de 95%. 
RESULTADOS: A prevalência de constipação nas crianças 
estudadas foi de 51,3%. Crianças do sexo feminino (61,5%) 
apresentaram maior prevalência de constipação em relação 
ao sexo masculino (40,9%), p=0,001. Crianças que não 
receberam aleitamento materno exclusivo apresentaram 
uma chance 2,07 (IC: 1,06 – 4,08) de terem constipação em 
relação às que receberam aleitamento materno exclusivo. 
Crianças cujas mães relataram ter constipação apresentaram 
uma chance 4,68 (IC: 2,58-8,47) de terem constipação em 
relação às crianças cujas mães não relataram constipação. 
CONCLUSÃO: A presença de constipação intestinal 
encontrada no presente estudo foi alta (principalmente entre 
crianças do sexo feminino) e se mostrou prevalente entre 
aquelas que não tiveram aleitamento materno exclusivo. 
Isto evidencia a necessidade de orientações nutricionais 
mais eficientes, como o estímulo ao aleitamento materno 
exclusivo até os seis meses de idade e a introdução adequada 
da alimentação.

Palavras-chaves:  Constipação, Crianças, Aleitamento 
materno
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - NUTRIÇÃO
TRABALHO:  PRÁTICAS ALIMENTARES 
ASSOCIADAS À DIARREIA EM CRIANÇAS 
MENORES DE 1 ANO ATENDIDAS EM 
UNIDADES DE SAÚDE DE VITÓRIA DA 
CONQUISTA - BAHIA  

Autor(es):  Priscilla Keylla Santos Sousa, Daniela Silva Rocha

Resumo:  Introdução: A diarreia infantil é considerada um 
grave problema de saúde pública e faz parte das principais 
causas de morbimortalidade em crianças, sendo a segunda 
causa de internação hospitalar nesse público. Apresenta 
diferentes fatores de risco, os quais se relacionam entre si, 
contribuindo, desse modo, para seu agravamento. Objetivos: 
Determinar a prevalência de diarreia e os fatores associados 
em crianças menores de um ano atendidas em Unidades 
de Saúde de Vitória da Conquista-Bahia. Métodos: Estudo 
transversal com amostra de 267 crianças atendidas em 21 
Unidades de Saúde localizadas na zona urbana. Os dados 
foram obtidos por meio da aplicação de questionários com 
os responsáveis pelas crianças. As variáveis investigadas 
relacionavam-se à saúde da criança, seus hábitos alimentares 
e a condição socioeconômica da família. As análises foram 
realizadas no programa SPSS, versão 17.0.  A magnitude da 
associação foi expressa em Odds Ratio (OR) e respectivos 
intervalos de confiança de 95% (IC 95%). Resultados: A 
frequência de crianças com diarreia foi de 34,08%. Observou-
se maior frequência de diarreia em crianças que usavam 
mamadeiras (37,9%) em relação as que não usavam (21,3%), 
(p<0,05). As crianças cujas moradias não apresentavam 
esgotamento sanitário possuíam a chance 2,1 (IC: 1,3 – 3,6) 
de apresentarem diarreia, em relação as crianças que 
moravam em casa com esgotamento sanitário. Crianças 
filhas de mães adolescentes (49,0%) também apresentaram 
maior prevalência de diarreia em relação as mães adultas 
(30,7%) (p = 0,016). Conclusão: A diarreia infantil é uma das 
doenças mais comuns em crianças, caracterizando-se pelo 
aparecimento abrupto e ocasionando transtornos à saúde 
das mesmas. Nas crianças estudadas, a diarreia foi mais 
prevalente naquelas que usavam mamadeira, que moravam 
em casa sem esgoto sanitário e também naquelas cujas mães 
eram adolescentes. Devido a magnitude do problema, torna-
se necessário intervir nos fatores relacionados ao risco para 
combate e prevenção da diarreia no público infantil.

Palavras-chaves:  Diarreia, Prevalência, Lactente
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*******************************************

Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - NUTRIÇÃO
TRABALHO:  PRÁTICAS ALIMENTARES 
ASSOCIADAS AO REFLUXO 
GASTROESOFÁGICO EM CRIANÇAS 
MENORES DE 1 ANO ATENDIDAS EM 
UNIDADES DE SAÚDE DE VITÓRIA DA 
CONQUISTA – BAHIA. 

Autor(es):  THAINARA SANTOS AMARAL, Daniela Silva 
Rocha

Resumo:  INTRODUÇÃO O refluxo gastroesofágico é uma 
das principais condições gastroenterológicas em crianças, 
constitui um dos principais motivos de consulta ao pediatra. 
O refluxo gastroesofágico em crianças pode ser classificado 
como fisiológico, funcional e patológico, que é subdividido 
em primário e secundário. OBJETIVO Determinar a 
prevalência de refluxo gastroesofágico em crianças menores 
de um ano atendidas em Unidades de saúde de Vitória 
da Conquista-Bahia. MÉTODOS Estudo transversal com 
amostra de 267 crianças atendidas em 21 Unidades de Saúde 
localizadas na zona urbana. Os dados foram obtidos por 
meio da aplicação de questionários com responsáveis pelas 
crianças, as variáveis investigadas consistiram em dados 
relacionados à saúde da criança, seus hábitos alimentares 
e a condição socioeconômica da família. As análises foram 
realizadas no programa SPSS, versão 17.0. A magnitude da 
associação entre os fatores de risco e a ocorrência de refluxo 
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foi expressa em Odds Ratio (OR) e respectivos intervalos de 
95% de confiança (IC 95%). Realizou-se análise bivariada para 
avaliar possíveis associações entre as variáveis independentes 
com o refluxo gastroesofágico, considerando significante 
as variáveis com p<0,05. RESULTADOS A frequência de 
crianças com refluxo gastroesofágico foi de 21,7%, com 
mediana de idade de 60 dias. As crianças com idade inferior 
ou igual a 5 meses tiveram a chance 4 vezes maior de ter 
refluxo em relação aquelas com idade superior (p<0,005).  
Observou-se maior frequência de refluxo nas crianças que 
recebiam papa salgada com consistência líquida (28,4%) 
em relação as crianças que recebiam a papa salgada com 
consistência pastosa (16,2%), p = 0,03. CONCLUSÃO: O 
refluxo gastroesofágico é um problema de saúde pública 
nas crianças que compareceram às unidades de saúde do 
município de Vitória da Conquista. Mostrou-se associado 
à consistência da papa e à idade da criança. Tal condição é 
um problema que merece atenção, pois tem impacto direto 
sobre a nutrição da criança e consequentemente, na saúde 
infantil.

Palavras-chaves:  Refluxo Gastroesofágico, Lactente, 
Prevalência
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - SAÚDE COLETIVA
TRABALHO:  PRÁTICAS INTEGRATIVAS EM 
UNIDADE DE SAÚDE DA FAMÍLIA  

Autor(es):  GABRIELA SANTANA, PATRÍCIA BAIER KREPSKY

Resumo:  Introdução: A inserção de práticas integrativas 
no SUS contribuem para a diversidade e a integralidade no 
atendimento. Na saúde mental e saúde da família as práticas 
integrativas podem ser um instrumento de recuperação, 
manutenção e promoção de saúde. Além de, no caso da 
saúde mental, contribuir para a reinserção do indivíduo 
na sociedade. Objetivo contribuir com a melhora da 
condição de saúde dos participantes da oficina terapêutica 
de horticultura envolvendo as práticas: fitoterapia, danças 
circulares e incentivo a uma alimentação saudável, assim 
como com o fortalecimento da fitoterapia e alimentação 
saudável em unidade de saúde da família. Resultados e ou 
impactos: realizamos a oficina de horticultura semanalmente 
e todas as atividades voltadas ao CAPS II até fevereiro 
de 2017, quando a coordenação do serviço suspendeu 
as atividades. No entanto, a oficina estava consolidada 
contando com 12 pacientes cadastrados e uma média de 
participação de 8 pacientes por oficina, variando entre 3 a 
11. As atividades na Unidade de Saúde da Família da Urbis 
V aconteceram com intensa participação de alguns agentes 
comunitários de saúde. As atividades educativas em sala de 
espera aconteceram durante a manhã de todas as segundas 
feiras. Realizamos também mutirões para manutenção das 
hortas na USF da Urbis V e dois no CAPS II. Em relação à 
participação em eventos, oferecemos o curso teórico prático 
de plantas medicinais e alimentícias não convencionais, no 
evento “Semana de Farmácia”, três oficinas culinárias das 
quais uma aconteceu como parte das festividades dos 10 
anos de IMS/CAT e as outras em aulas práticas do curso de 
nutrição. Fizemos uma participação no evento “educação 
do campo: agroecologia, saúde e educação”, promovido no 
contexto de projeto de extensão coordenado por docentes 
da UESB; participamos da I Feira de Segurança Alimentar e 
Nutricional. Encontra-se em processo de escrita um livro 
sobre plantas alimentícias não convencionais (PANCs), 
com base em revisões realizadas sobre algumas espécies 
selecionadas. Considerações finais: o contato direto com 
pacientes contribuiu com uma formação mais sólida e 
humanizada dos discentes e docentes. O projeto ofereceu 

aos pacientes do CAPS II uma contribuição direta no seu 
projeto terapêutico e aos usuários da unidade de saúde da 
família oportunidades para aumentar o número de espécies 
cultivadas nas residências e sítios.

Palavras-chaves:  Práticas integrativas, fitoterapia, saúde 
mental
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - SAÚDE COLETIVA
TRABALHO:  PROCESSO DE MUDANÇA DAS 
DIRETORIAS REGIONAIS DE SAÚDE, NA 
REGIÃO SUDOESTE DA BAHIA, EM NÚCLEOS 
REGIONAIS DE SAÚDE 

Autor(es):  JOÃO ANTÔNIO BRITO PORTO, ADRIANO 
SANTOS, Jamille Amorim Carvalho, LUCAS GOMES AMARAL, 
FABIANA RODRIGUES FERREIRA

Resumo:  Trata-se de estudo de caso com abordagem 
qualitativa que discute as mudanças ocorridas no processo 
de regionalização posterior à mudança das Diretorias 
Regionais de Saúde (DIRES) em Núcleos Regionais de 
Saúde (NRS). Foram analisadas as quatro regiões de saúde 
(Brumado, Guanambi, Itapetinga e Vitória da Conquista) que 
compõem a Macrorregião de Saúde Sudoeste na Bahia e 
agregam 73 municípios em seu território. Realizou-se onze 
entrevistas semiestruturadas com gestores das DIRES das 
quatro regiões de saúde eleitas. Os resultados apontaram 
que não houve planejamento prévio para conhecer a real 
necessidade de mudança e, sobretudo, definir quais as 
DIRES precisariam ser extintas, sendo tomada uma decisão 
mais burocrática que técnica, de forma abrupta e sem 
participação dos trabalhadores. A ausência de definições 
da nova modelagem institucional nas regiões e do papel 
a ser desempenhado pelos servidores das DIRES gerou 
angústia e revolta com o gestor estadual. O planejamento 
institucional da SESAB (ou a falta dele) não vislumbrou a 
transição para o novo arranjo administrativo, acarretando 
em período de baixa produtividade, comprometimento 
dos trabalhos técnicos, a conclusão de projetos e o apoio 
aos municípios das regiões de saúde, desarticulada com 
a lógica da regionalização. A solução encontrada para 
diminuição do gasto com pessoal e com as estruturas não 
contemplou as necessidades regionais, nem tampouco 
parece ter se atentando para as pessoas que desenvolviam 
as atividades naquelas instâncias, acarretando em conflitos 
e insatisfações que poderiam ter sido minimizadas. Por sua 
vez, na óptica dos trabalhadores das regionais, as evidências 
trazem elementos muito mais relacionados à preocupação 
com a perda de certo “modus operandi” de cada DIRES que, 
essencialmente, com os impactos na regionalização. Em 
síntese, a mudança das DIRES em NRS manteve as antigas 
estruturas com outros nomes, conservou certos modos de 
trabalho e gerou o esvaziamento do apoio institucional 
nas regionais mas, contraditoriamente, não logrou o 
fortalecimento das práticas institucionais para viabilizar a 
integração regional e a efetivação da integralidade do direito 
à saúde.

Palavras-chaves:  Regionalização

*******************************************************************
*******************************************
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - SAÚDE COLETIVA
TRABALHO:  PROCESSO DE TRABALHO DOS 
NÚCLEOS DE APOIO À SAÚDE DA FAMÍLIA 
A PARTIR DOS OLHARES DOS AGENTES 
COMUNITÁRIOS DE SAÚDE DE VITÓRIA DA 
CONQUISTA, BAHIA  

Autor(es):  DAYANE DE MADUREIRA SILVA, Diane Costa 
Moreira, JOSÉ PATRÍCIO BISPO JÚNIOR

Resumo:  Introdução – Com o propósito de ampliar a 
abrangência e a resolutividade das Equipes de Saúde da 
Família (EqSF), foram criados os Núcleos de Apoio à Saúde 
da Família (NASF), os quais, respaldados na metodologia 
do Apoio Matricial, visam prestar retaguarda assistencial e 
apoio técnico pedagógico às equipes apoiadas. Com base 
neste novo método de trabalho, as atividades preconizadas 
para estes profissionais incluem: mapeamento das 
necessidades de saúde; construção de projetos terapêuticos 
singulares; interconsultas; desenvolvimento de educação 
permanente; atendimento individual; orientação às famílias 
e comunidades; desenvolvimento de atividades educativas 
e de promoção da saúde. Diante deste contexto, este 
estudo pretende analisar o processo de trabalho dos NASF 
em Vitória da Conquista – BA, a partir da percepção e 
realidade dos Agentes Comunitários de Saúde. Pretende-se, 
assim, compreender como os profissionais destes núcleos 
desempenham seu trabalho a partir do pressuposto do 
Apoio Matricial. Método - Este estudo é parte integrante do 
projeto intitulado Matriciamento e Equipe de Referência 
na Estratégia de Saúde da Família: avaliação do NASF em 
municípios da Bahia. Este recorte apresenta abordagem 
qualitativa. Nesta fase da pesquisa, foi realizada a coleta de 
dados com Agentes Comunitários de Saúde (ACS) a partir 
da realização de entrevistas semiestruturadas, com questões 
pertinentes ao objeto em estudo. A coleta foi realizada no 
município de Vitória da Conquista e ocorreu no período de 
27 de março a 19 de abril de 2017. Para a análise dos dados 
foi utilizada a Técnica de Análise de Conteúdo temática 
proposta por Bardin. Foram identificadas as categorias a 
partir das temáticas que sobressaíram nas entrevistas e 
que são relativos ao objeto de estudo. Os participantes 
foram 11 agentes comunitários, a maioria destes era do 
sexo feminino, casados, possuíam entre 44 e 56 anos de 
idade e atuavam como ACS de 8 a 19 anos. O projeto foi 
apreciado e aprovado pelo Comitê de Ética em Pesquisa 
do IMS-UFBA, conforme CAAE- 17982413.3.0000.5556 
e protocolo 377.448/2013. – Resultados – Os resultados 
estão organizados em quatro categorias temáticas. 
1- Planejamento das atividades entre NASF e EqSF- Foi 
evidenciada a falta de planejamento conjunto entre NASF 
e EqSF. Tal situação vai na direção contrária ao que é 
preconizado para o NASF, pois para que o apoio seja, de 
fato, resolutivo é necessário que as atividades da equipe de 
apoio sejam planejadas junto à EqSF. Importante destacar 
que as EqSF são a porta de entrada para o cuidado em 
saúde e, assim, detêm um maior conhecimento acerca 
das necessidades da população; 2- Atividades conjuntas 
entre NASF e EqSF- A análise desvelou a quase inexistência 
de atividades realizadas em conjunto entre os núcleos 
de apoio e as EqSF. O desenvolvimento de atividades 
sem a participação da equipe de referência demonstra o 
distanciamento e a fragmentação das práticas entre ambas; 
3-  Tipos de atividades realizadas pelo NASF- Os grupos de 
educação em saúde com os usuários são as atividades mais 
realizadas de acordo com os ACS. Conforme estabelecido 
pelos documentos norteadores do trabalho do NASF, as 
atividades coletivas devem ser priorizadas no trabalho destes 
núcleos, a fim de potencializar a prevenção de agravos 
e a promoção da saúde. Também apresenta potencial 

para alcançar maior número de usuários, comparado aos 
atendimentos individuais. No entanto, os discursos dos ACS 
sugerem necessidade de maior atenção aos atendimentos 
individuais, justificado pela dificuldade que algumas pessoas 
têm de expor suas demandas coletivamente. 4- Educação 
Permanente com as EqSF- A realização de educação 
permanente pelos profissionais do NASF às EqSF é uma 
das atividades preconizadas na função de apoio e a análise 
demonstra que estas têm sido pouco realizadas no cenário 
estudado. O principal motivo referido para essa realidade é 
o elevado número de equipes a serem apoiadas. Assim, as 
equipes de apoio mantêm-se sobrecarregadas e têm que dar 
conta de uma população sempre maior do que o estimado, 
o que resulta na destinação de pouco tempo para essa 
prática. Conclusões – Os resultados da presente investigação 
suscitam a necessidade de realização de outros estudos 
com o intuito de se identificar as motivações e fatores que 
influenciam no planejamento fragmentado e na prática 
desarticulada entre ambas as equipes. Por fim, sugere-se 
a ampliação do número das EqSF e de NASF, assim como 
maior incentivo às atividades de Educação Permanente.

Palavras-chaves:  processo de trabalho, núcleos de apoio
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - SAÚDE COLETIVA
TRABALHO:  SABERES MOBILIZADOS POR 
PROFISSIONAIS DA ESTRATÉGIA SAÚDE 
DA FAMÍLIA NAS AÇÕES DE EDUCAÇÃO 
POPULAR EM SAÚDE 

Autor(es):  IANA ALMEIDA BOTÊLHO, ADRIANO SANTOS

Resumo:  Esta pesquisa teve como objetivo a análise das 
práticas de educação popular em saúde desenvolvidas 
por Agentes Comunitários de Saúde (ACS) no território 
das equipes de saúde da família. A investigação teve uma 
abordagem qualitativa. O campo de estudo foi o município 
de Poções, Bahia. Na coleta de dados utilizamos entrevistas 
semiestruturadas com 15 sujeitos, sendo 12 profissionais 
das Equipes de Saúde da Família – EqSF (cinco médicos 
e sete enfermeiros) e três dirigentes municipais, além de 
grupos focais com ACS. As entrevistas evidenciaram que 
as práticas de educação em saúde são centralizadas nas 
campanhas ministeriais, higienistas e na prevenção de 
doenças. A formação foi uma das dificuldades relatadas 
pelos profissionais para realização frequente das práticas 
educativas, além das grandes demandas de atendimento. 
A culpabilização da população que prioriza atendimento 
individual, a baixa adesão aos grupos, remeteu a reflexão 
sobre as abordagens educativas que estão sendo realizadas 
e seu impacto nas mudanças de hábitos. Contudo, a 
educação popular em saúde não foi identificada como 
prática corriqueira. Por sua vez, os grupos focais realizados 
com os ACS revelaram que os mesmos permanecem sendo 
o elo entre a comunidade e o serviço de saúde, mas há 
sinais de desânimo com o trabalho, perda de motivação e 
atuação, muitas vezes, pouco criativa. Os ACS percebem 
que os profissionais do Núcleo de Apoio à Saúde da Família 
(NASF) têm tido uma atuação maior nas práticas educativas, 
comprometendo, paradoxalmente, o envolvimento dos 
demais profissionais da EqSF. Mesmo assim, as práticas 
educativas fazem parte do cotidiano das EqSF, entretanto, 
de forma higienista, focada na prevenção do risco, sem 
construção coletiva das ações entre os profissionais e os 
usuários. Por fim, os ACS percebem as necessidades de saúde 
da comunidade e ajudam com organização da demanda 
dos serviços locais de saúde, porém não têm participação 
protagonista nas práticas educativas realizadas no município.



IM
S/

CA
T

1162 Congresso da UFBA 2017   |  Caderno de resumos

Palavras-chaves:  Educação Popular em Saúde, Estratégia de 
Saúde da Família, Educação em Saúde

*******************************************************************
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Área: CIÊNCIAS DA SAÚDE - SAÚDE COLETIVA
TRABALHO:  TRABALHO EM EQUIPE NA 
ATENÇÃO PRIMÁRIA EM SAÚDE: SINERGIAS 
E CONFLITOS ENTRE OS NÚCLEOS DE 
APOIO À SAÚDE FAMÍLIA E OS AGENTES 
COMUNITÁRIOS DE SAÚDE 

Autor(es):  INGRID OLIVEIRA CHAVES, Diane Costa Moreira, 
JOSÉ PATRÍCIO BISPO JÚNIOR

Resumo:  A Atenção Primária à Saúde (APS) é considerada 
porta de entrada para o Sistema Único de Saúde (SUS) e 
tem como princípios a integralidade e a longitudinalidade 
do cuidado. Com o intuito de aumentar o escopo e a 
resolutividade das Equipes de Saúde da Família (EqSF) foram 
criados, em 2008, os Núcleos de Apoio à Saúde da Família, 
conhecidos como NASF. A metodologia de trabalho do NASF 
fundamenta-se no Apoio Matricial. O NASF consiste em 
uma equipe composta por profissionais de áreas variadas 
que tem a função de dar suporte técnico-pedagógico e 
atuar como retaguarda assistencial às EqSF às quais está 
vinculado. A produção do cuidado e o processo de trabalho 
do NASF foram objetos de estudo do projeto de pesquisa 

“Matriciamento e Equipe de Referência na Estratégia de 
Saúde da Família: avaliação do NASF em municípios da 
Bahia”. Este trabalho refere-se ao recorte que teve como 
objetivo avaliar o trabalho em equipe desenvolvido entre 
as EqSF e NASF, com ênfase no trabalho desenvolvido e 
na articulação entre Agente Comunitário de Saúde (ACS) e 
NASF. A escolha por analisar o trabalho entre ACS e núcleos 
de apoio foi motivada por serem os agentes comunitários 
elemento essencial para articulação do cuidado entre 
comunidade e equipes e não ter sido encontrado na 
literatura nacional nenhuma publicação que analisasse a 
interação entre NASF e ACS. Este é um estudo de abordagem 
qualitativa do tipo casos múltiplos. O cenário da pesquisa foi 
constituído por seis municípios da macrorregião Sudoeste 
da Bahia: Vitória da Conquista, Poções, Barra do Choça, Belo 
Campo, Brumado e Guanambi. Esses municípios possuem 
NASF em funcionamento e estão localizados na região de 
saúde do Sudoeste da Bahia onde localiza-se o campus 
Anísio Teixeira da Universidade Federal da Bahia. Foram 
realizadas entrevistas semiestruturadas com 43 profissionais 
do NASF, 40 profissionais de nível superior das EqSF (Médico 
e Enfermeiro) e 11 com os ACS.  As entrevistas com os 
agentes comunitários foram realizadas na cidade de Vitória 
da Conquista, contemplando-se às unidades de Saúde: 
URBIS V, CSU, Vilas Serranas, Morada dos Pássaros, Nestor 
Guimarães e Miro Cairo. As entrevistas foram analisadas 
por meio de Análise de Conteúdo temática proposta por 
Bardin. A análise dos resultados considerou as categorias e 
subcategorias temáticas que emergiram da fala dos ACS, as 
quais foram correlacionadas com as falas dos profissionais 
do NASF e das EqSF, anteriormente analisadas. O projeto 
foi apreciado e aprovado pelo Comitê de Ética em Pesquisa 
do IMS-UFBA, conforme CAAE- 17982413.3.0000.5556 
e protocolo 377.448/2013. Os agentes comunitários 
entrevistados possuíam uma média de idade de 47 anos, em 
sua maioria do sexo feminino (81,8%) e com média de tempo 
de atuação de 14 anos. Os resultados foram organizados em 
duas categorias temáticas: Interação entre os profissionais 
e Articulação das ações. No que concerne à interação, os 
resultados encontrados demonstram que os profissionais 
do NASF pouco participam das reuniões das equipes, fator 
justificado pelo grande número de unidades assistidas por 

cada NASF, o que diminui o contato do NASF com as EqSF. 
Grande parte dos entrevistados mencionam a existência 
de uma agenda própria do NASF, que é fixada em murais 
ou em cadernos na unidade e a partir desses horários os 
profissionais da EqSF planejam atividades com o núcleo 
de apoio, que seriam visitas domiciliares, atendimentos 
individuais, ou seja, pouco se planeja de modo conjunto. 
Um fator constantemente mencionado e que dificulta a 
interação entre os profissionais é o escasso tempo que o 
NASF possui na unidade, impossibilitando a criação de 
vínculos e a continuidade do cuidado. Os relatos dos agentes 
comunitários convergem com os relatos dos profissionais 
médico e enfermeiro anteriormente entrevistados, a questão 
da frequência dos profissionais na unidade se encontra 
como um empecilho para o desenvolvimento de ações 
conjuntas com as EqSF. A segunda categoria, articulação 
das ações, desvela um descontentamento por parte dos 
profissionais dos ACS quanto ao modo de trabalhar do 
NASF, fato que já havia sido percebido na análise dos demais 
profissionais das EqSF. No trabalho do NASF predomina 
o desenvolvimento de atividades grupais e coletivas, no 
entanto os ACS evidenciam a necessidade de maior atenção 
aos atendimentos individuais e especializados por conta 
das elevadas demandas e necessidades da população. 
Também evidenciou-se fragilidades no processo de 
Educação Permanente dos agentes comunitários. A maior 
parte dos agentes não recebeu qualquer tipo de formação 
sobre o processo de trabalho do NASF e a metodologia 
do Apoio Matricial. Em alguns casos, ocorreu uma breve 
apresentação dos profissionais do NASF, na qual estes 
apenas mencionavam sua função.  Tal situação constitui-
se em barreira na relação entre os profissionais pela 
não compreensão e concordância da lógica do trabalho 
desenvolvido pelos profissionais de apoio. Dentre as ações 
desenvolvidas, evidenciaram-se as visitas domiciliares. Um 
fato importante sobre estas é que não são realizadas em 
conjunto como seria a proposta, normalmente há um ou 
dois profissionais do NASF e o ACS, mas sem a presença de 
médico ou enfermeiro, demonstrando a falta de articulação 
entre as equipes. Outra questão bastante importante e que 
também demostrou fragilidade foi o desenvolvimento do 
apoio técnico-pedagógico. Os entrevistados relataram que 
atividades de treinamento e capacitação desenvolvidas 
pelo NASF para as EqSF são escassas e ocorrem de 
maneira pontual e fragmentada. Como síntese, conclui-
se que o trabalho entre as equipes apresenta diversas 
fragilidades comprometendo a continuidade do cuidado. 
Observou-se que a relação não é conflituosa, porém não 
avança no sentido de articulação do cuidado. Evidencia-
se a necessidade de mudanças na articulação e maior 
engajamento entre as equipes a fim de se ampliar o cuidado 
desenvolvido entre NASF e EqSF, conforme esperado.

Palavras-chaves:  Trabalho em Equipe, Apoio Matricial, 
Atenção Primária à Saúde
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Área: CIÊNCIAS EXATAS E DA TERRA - QUÍMICA
TRABALHO:  DESENVOLVIMENTO E 
OTIMIZAÇÃO DE MÉTODO ANALÍTICO PARA 
DETERMINAÇÃO DE SELÊNIO 

Autor(es):  ELAINE MINUCCI DO AMARAL, ANDERSON 
SANTOS SOUZA

Resumo:  A Química Analítica é uma área do conhecimento 
que está atrelada à determinação de elementos que podem 
ser benéficos ou tóxicos para o organismo humano. É cada 
vez mais importante o desenvolvimento de novos métodos 
de análise de amostra de alimentos, medicamentos, solo, 
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água, entre outros, que possibilite determinar tais elementos 
de forma fácil e rápida, evitando medições equivocas, 
que possam trazer riscos à saúde e prejuízos financeiros. 
O selênio é um metal da família dos calcogênios, cuja 
essencialidade para os humanos foi demonstrada por meio 
de diversos estudos. Desta forma, este projeto de pesquisa 
propôs o desenvolvimento de um método analítico que 
associa a Análise por Injeção em Fluxo à técnica da Geração 
de Hidretos acoplada à Espectrometria de Absorção Atômica 
com Chama (FIA-HG-AAS) para determinação de selênio 
em amostras de castanha de caju coletadas em diferentes 
cidades do estado da Bahia. Todo o sistema foi produzido 
no laboratório. Para otimização do método foram analisadas 
as variáveis de concentração do NaBH4, concentração do 
HCl, vazão do padrão/amostra, vazão do NaBH4, vazão 
do gás de arraste e comprimento da bobina de reação. O 
método apresentou um limite de detecção de 2,52 µg.L-
1 e um limite de quantificação de 8,41 µg.L-1 com uma 
frequência analítica de até 60 determinações por hora. A 
precisão do método foi calculada através do desvio padrão 
relativo (DPR) em padrões de concentração 25,0 µg.L-1 igual 
a 4,6% e para a concentração de 150 µg.L-1, foi de 3,3%. A 
validação do método foi realizada através de teste de adição 
e recuperação de concentrações conhecidas de selênio, em 
amostras de água natural coletadas no rio Paraguaçu na 
cidade de Itaetê - Ba, em que os valores de recuperação 
obtidos foram de 108,7% em concentrações de 25,0 µg.L-
1 e 101,2% em concentrações de 50,0 µg.L-1 de selênio 
adicionado. A aplicação do método proposto mostrou que 
a quantidade de selênio nas castanhas de uma região para 
outra dentro do estado.

Palavras-chaves:  Selênio, Geração de Hidretos, Castanha 
de Cajú
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Área: CIÊNCIAS EXATAS E DA TERRA - QUÍMICA
TRABALHO:  AMOSTRAGEM, VALIDAÇÃO E 
APLICAÇÃO DO MÉTODO 

Autor(es):  ANDERSON SANTOS SOUZA, RAFAEL FRANÇA 
ANDRADE, DANIEL BOMFIM COSTA

Resumo:  A necessidade de garantir uma margem de 
segurança em certos produtos passiveis de consumo 
compostos tem se tornando uma nova preocupação na 
atualidade, devido ao maior risco de exposição e variedade 
agentes de caráter tóxico. A criação de métodos eficazes 
para a determinação de uma gama de estruturas químicas 
tem se mostrado de grande valia para garantir níveis seguros 
de tais substancias. O presente projeto teve como objetivo 
desenvolver um novo método analítico para determinar o 
selênio em amostras de castanha de caju. Foram coletas 
castanhas em 17 cidades de diferentes regiões do estado da 
Bahia. Esse método envolveu o acoplamento da Geração de 
Hidretos à Espectrometria de Absorção Atômica chama. O 
acoplamento entre as técnicas foi feito usando a Análise por 
Injeção em Fluxo (FIA-HG-AAS). O sistema foi desenvolvido 
no laboratório e teve como variáveis analisadas para otimizar 
o método: concentração do NaBH4, concentração do HCl, 
vazão do padrão/amostra, vazão do NaBH4, vazão do gás 
de arraste e comprimento da bobina de reação. O trabalho 
desenvolvido permitiu um limite de detecção de 2,52 µg.L-
1 e um limite de quantificação de 8,41 µg.L-1 com uma 
frequência analítica de até 60 determinações por hora. A 
precisão do método foi calculada através do desvio padrão 
relativo (DPR) em padrões de concentração 25,0 µg.L-1 igual 
a 4,6% e para a concentração de 150 µg.L-1, foi de 3,3%. A 
aplicação do método proposto mostrou que a quantidade 
de selênio nas castanhas de uma região para outra dentro 

do estado. A validação do método foi feita por meio do teste 
de adição e recuperação de concentrações conhecidas do 
selênio em amostras de água coletadas do Rio Paraguaçu, na 
cidade de Itaetê, em que os valores de recuperação obtidos 
foram de 108,7% quando foram adicionados 25,0 µg.L-1 e 
101,2% quando foram adicionados 50,0 µg.L-1 de selênio.

Palavras-chaves:  Selênio, geração de hidretos, Castanha de 
cajú
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - EDUCAÇÃO
TRABALHO:  NEUROEDUCA – INSERÇÃO DA 
NEUROBIOLOGIA NA EDUCAÇÃO  

Autor(es):  PÂMELA ROCHA, KENIA DE OLIVEIRA BUENO

Resumo:  O projeto NeuroEduca é pautado em orientar 
os educadores na utilização do conhecimento das 
neurociências no ensino e na abordagem dos problemas 
de aprendizagem, visando desenvolvimento de práticas 
promotoras da aprendizagem. O objetivo geral do 
NeuroEduca é a capacitação e orientação continuada 
de professores das redes públicas, municipal e estadual, 
sobre os fundamentos neurobiológicos do processo 
ensino-aprendizagem e sobre as influências e intervenções 
neste processo. Além disso, os objetivos específicos 
são: Identificação das demandas de conhecimento dos 
professores com relação ao processo de ensino-aprendizado; 
Divulgar conhecimentos da neurobiologia para a educação; 
Proporcionar aos educadores um espaço de discussão 
e orientação de como utilizar o conhecimento das 
neurociências na prática do ensino e na abordagem dos 
problemas de aprendizagem; Inserção da neurobiologia na 
prática educacional; e Capacitar os alunos, participantes 
do projeto, para discussão de temas relacionados à 
Neuroaprendizagem, de forma a participarem ativamente 
das reuniões com os educadores. Ademais, as principais 
ações do projeto estão sendo pautadas em reuniões 
periódicas, com grupos de educadores, de escolas e creches, 
estaduais e municipais, onde são discutidos os fundamentos 
neurobiológicos do processo ensino-aprendizagem 
(estrutura, organização, desenvolvimento, funções, afecções 
do sistema nervoso), e os fatores influenciadores da 
aprendizagem e intervenções para melhoria desse processo. 
Essas ações se concretizaram por meio de palestras, leituras, 
discussão de filmes e trabalhos práticos. Na primeira edição 
do curso foram capacitados 88 professores, cerca de 20 
escolas públicas e creches em 19 bairros. Em conjunto com 
os educadores estabelecemos um espaço para discussão 
e orientação na área de neuroeducação. Os educadores 
foram conscientizados sobre a estruturação de suas aulas, 
considerando os ciclos de atenção, a importância da 
motivação e relevância do conhecimento para o aluno. Os 
educadores participantes do projeto têm demonstrado 
interesse e receptividade às exposições teórico-práticas, 
leituras e discussões dos textos; e, por fim, o projeto tem 
adquirido grande notoriedade e reconhecimento da sua 
importância educacional na cidade, prova disso é a procura 
de outras instituições públicas e privadas para implantação 
do projeto em suas entidades educacionais. Portanto, 
consideramos que o trabalho desenvolvido durante o projeto 
NeuroEduca – A Inserção da Neurobiologia na Educação -  
levou e tem levado à melhoria da qualificação do profissional 
da educação em relação à compreensão do processo 
ensino-aprendizagem e suas intervenções, contribuindo para 
mudanças na prática do dia-a-dia do professor.

Palavras-chaves:  educação, neurociência, aprendizagem.
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  A DELEGACIA DA MULHER 
DIANTE DOS OBSTÁCULOS NA LUTA CONTRA 
A VIOLÊNCIA  DOMÉSTICA 

Autor(es):  LUIZ HUMBERTO SOUZA JÚNIOR, FLÁVIA ALVES 
DO ROSÁRIO, Camila Lima Silva, DANIELA RODRIGUES 
GOULART GOMES

Resumo:  Esse trabalho foi desenvolvido durante a disciplina 
de Projeto Integrado de Trabalho III(PIT III), com o objetivo 
de compreender como as comunidades se organizam, 
as instituições que as formam e quais são os princípios 
norteadores de suas práticas. Aparte prática do trabalho 
foi realizada na Delegacia Especializada em Atendimento à 
Mulher (DEAM) de Vitória da Conquista, que está inserida 
no Distrito Integrado de Segurança Pública (DISEP). No 
que se refere a confecção do trabalho, foram utilizadas as 
teorias de institucionalização de Baremblitt e de Berger 
&amp; Luckmann para analisar a relação entre instituição e 
sujeito. Além de uma revisão da Norma Técnica das DEAM 
se da Declaração Universal dos Direitos Humanos, tecendo 
comparações críticas sobre como o direito da mulher deve 
operar nessa instituição e como ele se dá de fato. Os dados 
foram obtidos por meio de observações semi dirigidas e 
entrevistas individuais com os funcionários da instituição, 
afim de compreendermos o papel funcional e social desse 
serviço na realidade em que está inserido. Com a análise de 
todo material que foi coletado em campo pode-se perceber 
como a DEAM carrega em sua história institucional um 
lugar de militância dos direitos da mulher, figurando um 
papel muito importante na promoção e aplicação desses 
direitos na sociedade. Porém, todo o sistema em que 
funciona esse órgão acaba inviabilizando a execução da 
missão da delegacia em sua totalidade. Assim, a inoperância 
do serviço em rede para o cuidado dessa vítima que chega 
fragilizada na delegacia acaba se tornando o principal fator 
de frustração dos funcionários da instituição, sendo também, 
a principal razão para a desistência dos processos por parte 
daqueles que solicitam o boletim de ocorrência. Além disso, 
o atendimento às vítimas fragilizadas cabe a profissionais que 
não tem capacitação para dar conta de tamanho sofrimento, 
fazendo-se necessário um acompanhamento profissional, 
não só para a vítima, mas para as penosas divagações que 
esses afetos geram naqueles que acolhem a denúncia. Por 
fim, apesar de toda sobrecarga laboral e emocional, devido 
à falta de funcionários e de uma melhor qualificação dos 
que já trabalham na instituição, essa ainda é a maneira com 
que o Estado opera na luta da mulher contra os preceitos 
patriarcais.

Palavras-chaves:  DEAM, Violência Doméstica, 
Institucionalização
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  A INSERÇÃO DA PSICOLOGIA 
NA EQUIPE MULTIPROFISSIONAL NO 
MANEJO DA CRISE EM UM HOSPITAL GERAL  

Autor(es):  SARA CUNHA SANTOS, Andréa Batista de 
Andrade Castelo Branco, Mariá Lanzotti Sampaio, Editéia 
Miranda de Sousa, Lívia Botelho Félix, Milena Maria Sarti

Resumo:  A inserção do psicólogo na equipe 
multiprofissional hospitalar, se apresenta como um processo 
atravessado pelas relações de poder, essencialmente 
porque as práticas de saúde, em sua maioria, são ancoradas 
dentro do paradigma biomédico, no qual as questões 
orgânicas e biológicas são privilegiadas em detrimento das 
psicológicas e sociais. Desta forma, o exercício de cuidado 
dos profissionais da psicologia perpassa pela reflexão 
do que para eles é considerado saúde. Assim, pensar o 
cuidado em saúde mental demanda a promoção ações na 
perspectiva da integralidade e, dentre elas, encontra-se o 
manejo de situações de crise, que deve ser realizado pela 
equipe multiprofissional. Podemos entender o trabalho em 
equipe como uma modalidade de trabalho coletivo que se 
estabelece na relação mútua entre a intervenção técnica e a 
interação dos agentes. Tais traços servem como parâmetros 
na identificação da tipologia do trabalho em equipe, sendo 
divididos em: Equipe Agrupamento ( justaposição das 
ações e agrupamento dos agentes) e Equipe Integração 
(Articulações das ações e interação dos agentes). As 
principais características de um trabalho em equipe são: a 
comunicação externa ao trabalho, comunicação estritamente 
pessoal, comunicação intrínseca ao trabalho, projeto 
assistencial comum, diferenças técnicas entre trabalhos 
especializados, arguição da desigualdade dos trabalhos 
especializados, especificidades dos trabalhos especializados, 
flexibilidade da divisão do trabalho, autonomia técnica de 
caráter interdependente, autonomia técnica plena e ausência 
de autonomia técnica. Frente ao exposto, o objetivo desse 
trabalho foi identificar as eventuais iniciativas da psicologia 
hospitalar quanto ao trabalho em equipe no manejo da 
crise. Para tanto foram observados alguns aspectos sobre 
a interação, a comunicação e a organização no trabalho 
em equipe na perspectiva de profissionais e estudantes 
que atuam no serviço de psicologia de um hospital geral. 
Realizou-se uma pesquisa qualitativa mediante o uso de 
entrevistas semiestruturadas e a observação sistemática 
da prática de 4 psicólogos hospitalares e entrevistas 
semiestruturadas com 3 estagiários de psicologia. Para 
análise do material empírico utilizou-se a Análise de 
Conteúdo e as categorias evidenciadas foram: 1) A 
comunicação e a relação equipe-usuário-família no manejo 
da crise; 2) Práticas compartilhadas no cuidado em saúde 
mental; 3) Ações da psicologia no trabalho em equipe. No 
que tange a atuação da psicologia no trabalho em equipe, 
de acordo com as entrevistas e observações realizadas, 
foi possível observar algumas ações dos profissionais 
direcionadas a obtenção de uma possível integralidade 
no cuidado:1) tentativa de desenvolver parcerias junto a 
outros profissionais de saúde; 2) exposição e discussão 
dos casos entre a equipe no sentido de estudar melhores 
possibilidades de intervenção na promoção do cuidado 
integral; 3) iniciativas de sensibilização com a equipe sobre 
o que é o sofrimento psíquico; 4) suporte dado pelos 
psicólogos sobre como manejar casos de pacientes da 
saúde mental em crise. As ações citadas acima demonstram 
iniciativas da psicologia de superar os entraves vivenciados 
em uma equipe. Os resultados apontam que na maioria dos 
casos de crise o profissional da psicologia protagoniza as 
intervenções, mesmo que haja tecnologias leves que podem 
ser utilizadas e compartilhadas pelo demais profissionais 
da equipe, tais como o acolhimento e a escuta. Observa-
se que a fragilidade na participação da equipe no manejo 
dos casos de pacientes em sofrimento psíquico resulta em 
uma desresponsabilização do cuidado. Assim, a equipe 
negligencia algumas ações que podem ser desenvolvidas por 
profissionais que não são especializados em saúde mental. 
Acrescenta-se que o estigma e o preconceito que constituem 
a representação social da loucura também podem gerar a 
falta de corresponsabilidade do cuidado. Dos resultados, 
pode-se destacar ainda que a equipe enfrenta problemas 
na comunicação, e que ela só ocorre de maneira mais 
fluída entre os profissionais da residência multiprofissional 
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em urgência, ou ainda, em setores específicos, onde se 
realiza o Round, momento em que há discussão com todos 
os profissionais sobre os casos. Algumas características 
são fundamentais em uma equipe a fim de oferecer 
cuidado integral ao sujeito/paciente. A distribuição das 
responsabilidades deve ser realizada coletivamente com a 
participação da equipe; os membros da equipe devem ter 
como primazia sua função dentro de uma equipe de saúde 
mental, e não a sua formação específica, para que não haja 
fragmentação. Quando o profissional enfatiza sua área de 
conhecimento, o risco de uma não corresponsabilização do 
cuidado é grande, engessando-o em áreas muito especificas, 
por exemplo, o médico só prescreve ou o psicólogo só 
faz atendimentos individuais. Finalmente, o trabalho em 
equipe nesta pesquisa pode ser entendido com aquele 
que ainda se manifesta na modalidade de agrupamento 
de agentes, marcado pela fragmentação e por práticas que 
perpassam pela especialização desconectada da flexibilidade. 
A predominância do modelo biomédico dificulta que ações 
conjuntas sejam realizadas, já que em muitos momentos 
o sofrimento mental dos sujeitos é negado. Ainda sim, 
percebe-se que existem forças que podem ser exploradas, 
como o momento do round, que poderia ser realizado 
pelos demais setores. O round é uma potencialidade, 
onde a psicologia ganha mais espaço para posicionar-se 
tecnicamente, visto que é um momento previsto dentro 
daquele setor, tendo por certo a possibilidade de discussão 
maior a nível multidisciplinar. A chegada dos residentes no 
hospital trouxe um novo olhar para os demais funcionários, 
já que é relatado e observado a interação e comunicação 
na equipe de residentes de maneira mais fluída, suscitando 
mudanças na rotina, gerando discussões e reflexões nos 
demais profissionais de saúde daquele hospital.

Palavras-chaves:  Saúde Mental, Psicologia Hospitalar, 
Trabalho em Equipe
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  CINEMA, SAÚDE E PROCESSOS 
PEDAGÓGICOS 

Autor(es):  RAYZA LÉLIS, SÉRGIO LIZIAS ROCHA, AMANDA 
GONZAGA DE OLIVEIRA, DANILO SALES, FATIMA KAINE 
PORTO FERREIRA

Resumo:  O projeto teve como objetivo pesquisar a relação 
entre cinema, saúde e a presença de processos pedagógicos, 
estéticos e terapêuticos nos filmes analisados. A metodologia 
de análise de dados desta pesquisa foi adaptada a partir do 
método fenomenológico de Amadeo Giorgi (1985), tendo 
como referencial os postulados dos seus passos básicos 
para a análise do fenômeno “Cinema e Saúde”. O material 
de análise desta pesquisa foram 13 filmes realizados pelos 
alunos do Mestrado em Saúde Coletiva a partir de uma 
oficina de recepção ao início do Mestrado. Esta oficina foi 
facilitada pela equipe do projeto Cinema e Saúde tendo 
como tema: “Cinema e Saúde Coletiva: a existência no 
Plano Sequencia”. Foi solicitado que os alunos fizessem 
um roteiro que deveria ter o tempo de 01 minuto sem 
cortes e que representasse sua chegada ao Mestrado. A 
este material audiovisual empregamos o nome de Filme-
Sujeito, considerando que as imagens e sons escolhidos 
pelo realizador contempla a visão de homem e de mundo 
de um determinado sujeito. Nesta metodologia foi incluído 
um passo a mais do método de Giorgi, que tratou de pôr 
a subjetividade do pesquisador em relação ao dado da 
pesquisa. A este procedimento foi dado o nome de Filme-
Sentido, configurando uma metodologia de análise dividida 
em cinco passos:1. O sentido do todo: A visada do Filme-

Sujeito a fim de alcançar o sentido geral do todo. Semelhante 
a uma sinopse, trata-se de destacar, de forma sintética, 
o sentido geral do filme.2. Discriminação em Unidades 
Audiovisuais Significativas – UAS: Refere-se aqui ao destaque 
dos elementos fílmicos relacionados aos processos ligados 
à Saúde pesquisados neste projeto (estéticos, pedagógicos 
e terapêuticos) como cenas significativas, sons, músicas, 
imagens, narrativas, legendas, textos etc.3. Descrição dos 
processos de subjetivação que emergiram no momento da 
visada do filme pelo pesquisador: Em termos gadamerianos, 
representou um diálogo entre os Horizontes de Sentidos do 
Sujeito com os do Pesquisador. Ou seja, entre o Filme-Sujeito 
e o Filme-Sentido: o que o filme quis expressar e o que 
ficou depois disso na subjetividade de quem o visionou.4. 
Correlacionar as Unidades Audiovisuais Significativas 
com os elementos relacionados aos processos de saúde 
pesquisados.5. Formular uma declaração sobre a estrutura 
da experiência vivida: a relação entre os elementos do Filme-
Sujeito e o Filme-Sentido a partir da relação entre Cinema 
e Saúde. No plano de trabalho “Cinema, Saúde e Processos 
pedagógicos foram eleitos três elementos relacionados 
à saúde na perspectiva de Gadamer: jogo, formação, 
compreensão. O jogo é compreendido por Gadamer como 
o modo de ser da própria obra de arte, cuja finalidade seria 
a ordenação e configuração do próprio movimento do jogo. 
O sentido de jogar é representar-se a si mesmo. A formação 
é a maneira especificamente humana de aperfeiçoar suas 
aptidões e faculdades. O processo de formação é aqui 
compreendido como vir a ser o que se é, reconhecendo no 
estranho o que é próprio, num movimento de retorno a si 
mesmo a partir do “ser-outro”. A compreensão para Gadamer 
seria o resultado da interpretação com base nos preconceitos 
(pré-juizos) sobre aquilo que se está a interpretar. Na análise 
dos filmes foi observado que vários elementos pedagógicos 
se fizeram presentes no processo de construção dos sentidos 
pelos realizadores dos filmes. Os resultados apontam que no 
processo de produção audiovisual ocorre geralmente a partir 
de um jogo de compreensão em que os sujeitos acabam 
por contemplar elementos relacionados às suas concepções 
sobre formação. Considera-se ainda a importância de 
se destacar na produção audiovisual o modo como os 
elementos pedagógicos estão relacionados a promoção/
provocação da saúde.  

Palavras-chaves:  Saúde, Cinema, Processos Pedagógicos
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  EFEITOS DE INTERAÇÃO 
ENTRE VARIÁVEIS SOCIOFAMILIARES E 
COGNITIVAS SOBRE DESEMPENHO ESCOLAR 
DE ALUNOS DO ENSINO FUNDAMENTAL  

Autor(es):  HEITOR BLESA FARIAS, RAVENA ALMEIDA DE 
OLIVEIRA, FAGNER CRUZ OLIVEIRA, FERNANDA DAVID 
VIEIRA, PATRÍCIA MARTINS DE FREITAS

Resumo:  A pesquisa buscou investigar o efeito da interação 
de fatores cognitivos e sociofamiliares, de modo a verificar o 
melhor modelo explicativo do desempenho escolar (DE) de 
crianças em idade escolar. Além de uma medida de DE (Teste 
de Desempenho Escolar/TDE), foram selecionadas variáveis 
cognitivas – inteligência fluida (Matrizes Progressivas 
Coloridas de Raven) e memória de trabalho (Cubos de Corsi 
e subteste Dígitos do WISC III) – e variáveis sociofamiliares 

– nível socioeconômico/NSE (Critério Brasil e ficha 
informativa), comportamento infantil e competência social 
(Inventário de Comportamentos da Infância e Adolescência/
CBCL), clima familiar (Inventário de Clima Familiar/
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ICF), estilos parentais (Inventário de Estilos Parentais/
IEP), ansiedade parental (Escalas Beck de Ansiedade/BAI) 
e depressão parental (Escalas Beck de Depressão/BDI). 
Participaram do estudo 287 crianças de seis a onze anos e 
um de seus pais. A coleta foi realizada em escolas públicas 
e particulares no interior da Bahia, com amostragem por 
conveniência. O trabalho é composto por dois estudos 
teóricos e dois estudos empíricos. O primeiro artigo teórico 
buscou revisar conceitos sobre os fatores cognitivos, a partir 
do pilar da neuropsicologia, além de oferecer evidências de 
correlação dessas medidas com o DE. No segundo artigo 
teórico o objetivo foi expor os achados da literatura sobre o 
vínculo do DE com fatores sociofamiliares e destes entre si. 
No primeiro artigo da seção empírica, as análises indicaram 
não haver diferenças cognitivas e de desempenho entre as 
crianças em função do gênero, mas sim em função do tipo 
de escola, com melhores resultados na rede privada. Foram 
encontradas forte correlação positiva entre o desempenho 
escolar e inteligência fluida, seguida por correlação também 
elevada com memória de trabalho. O DE apresentou ainda 
correlação moderada com nível socioeconômico e fraca com 
comportamento infantil. As demais variáveis sociofamiliares 
não apresentaram correlação direta com o desempenho 
escolar, mas se mostraram relacionadas entre si, sinalizando 
possíveis influências indiretas. As regressões mostraram que a 
memória de trabalho avaliada através dos cubos de corsi não 
contribuiu na determinação do DE, quando estimada com 
as demais variáveis cognitivas. O segundo artigo empírico 
verificou, através da análise de caminhos, dois modelos 
hipotetizados de relacionamento entre as variáveis do estudo. 
As medidas memória de trabalho e competência social foram 
excluídas dessa etapa, pois tiveram menos respondentes, 
possuindo n reduzido. Por fim, o modelo 02 hipotetizado 
se mostrou com melhor ajuste, adequado como preditor 
do DE, conforme síntese: a inteligência fluida se revelou 
como uma importante medida determinante. Controlando 
essa influência, as condições de renda da família também 
impactam significativamente o desempenho observado e 
podem ser risco para o surgimento de sintomas depressivos 
parentais e engajamento em práticas educativas negativas. 
A adoção de estilos pedagógicos inadequados afeta o clima 
familiar como um todo, provocando modelos de interação 
baseados em hierarquia e conflito entre os membros. A 
dinâmica familiar – estado emocional dos pais, estratégias 
educativas empregadas e clima provocado pela interação 
entre os membros – impacta positiva ou negativamente o 
comportamento infantil. Os problemas de comportamento 
da criança são preditores negativos do DE.

Palavras-chaves:  Efeitos de interação, Variáveis cognitivas, 
Variáveis sociofamiliares
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  ELABORAÇÃO DE INSTRUMENTO 
PARA AVALIAÇÃO DA INTELIGÊNCIA EM 
CRIANÇAS COM AUTISMO  

Autor(es):  DENISE OLIVEIRA RIBEIRO, CLAUDINEIA 
CONSTÂNCIO, JADE NOVAIS SILVA, ELIENE NOVAIS COSTA, 
PATRÍCIA MARTINS DE FREITAS, RAVENA ALMEIDA DE 
OLIVEIRA, THAYNÁ SOUSA

Resumo:  A avaliação cognitiva de crianças com autismo tem 
sido realizada por medidas padronizadas para a população 
normal. As limitações no processamento da linguagem, na 
interação social e alterações comportamentais são aspectos 
que influenciam no desempenho dessas crianças em testes 
de inteligência tradicionais, dificultando uma avaliação 
mais precisa. Este panorama justifica a elaboração de um 

instrumento que diminua as carências na área da avaliação 
cognitiva de crianças com autismo. Dessa forma, o objetivo 
deste estudo é a elaboração de um instrumento para 
avaliação da inteligência que considere as especificidades 
dessa população. Para a realização do instrumento 
utilizou-se do método psicométrico clássico. A primeira 
etapa envolveu a definição do construto inteligência e o 
modelo teórico utilizado. Na segunda etapa foi realizada 
a identificação das dimensões que compõem o construto 
e sua operacionalização através de itens de tarefas com 
paradigma experimental. O resultado desse estudo é 
a elaboração de um instrumento com a finalidade de 
avaliar a inteligência de crianças autistas, com base nas dez 
dimensões do modelo de inteligência Catell-Horn-Carroll 
(CHC):  Processamento Visual - tarefa de Construção (com 
21 itens) e Percepção Visual (com 20 itens); Memória de 
Curto Prazo - Lista de Figuras (com 7 itens) e Baralho de 
Figuras (21 itens);  Velocidade de Processamento - Completar 
Sequências (com 19 itens); Conhecimento Quantitativo 

-  Relógio e calendário (um item cada), Conjunto e Resolução 
de Problemas (com 38 itens cada);  Leitura e Escrita - Leitura 
de Palavras (com 30 itens) e Escrita de Palavras (15 itens); 
Inteligência Fluida - Tarefa de Processamento Visuoespacial 
(com 12 itens); Processamento Auditivo com 23 itens na 
tarefa de Discriminação de Rimas; Inteligência Cristalizada 

- Associação Semântica Figura-Figura (com 23 itens) e Tarefa 
de Atenção e Inferência (com 15 itens); Tarefa de Memória 
de Longo Prazo com 10 itens e a Tarefa Rapidez de Decisão 
composta de 4 pranchas. Para avaliar competências além do 
que propõe o modelo CHC, foram elaboradas as tarefas de 
Flexibilidade Cognitiva e do Labirinto, que avalia Tomada 
de Decisão. Ressalta-se que essas tarefas são constituídas de 
estímulos pictoriais e a manipulação dos itens se dá evitando 
a execução em lápis e papel, bem como contém instruções 
curtas, de fácil assimilação e são acompanhadas de gestos. 
O instrumento passou por análise de juízes, com parecer 
favorável. O modelo CHC apresentou convergência com as 
funções avaliadas indicando que a bateria elaborada pode 
contribuir com a avaliação de componentes cognitivos mais 
específicos, disponibilizando informações úteis sobre o 
perfil cognitivo desses indivíduos. Além disso, a elaboração 
e validação do instrumento apresenta relevância clínica 
e social, já que possibilitará que psicólogos conheçam os 
déficits específicos e as potencialidades de seus clientes, 
favorecendo também a elaboração de novos instrumentos 
que poderão ser utilizados na clínica por profissionais que 
trabalham com crianças com autismo.

Palavras-chaves:  inteligência, autismo, avaliação 
neuropsicológica
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  FENÓTIPOS 
COMPORTAMENTAIS DO AUTISMO  

Autor(es):  RAVENA ALMEIDA DE OLIVEIRA, DENISE 
OLIVEIRA RIBEIRO, ELIENE NOVAIS COSTA, CLAUDINEIA 
CONSTÂNCIO, JADE NOVAIS SILVA, Ana Karolina Morais 
Lima, PATRÍCIA MARTINS DE FREITAS

Resumo:  Introdução: O transtorno do espectro Autista (TEA) 
engloba prejuízos sérios na interação social, comunicação 
e comportamentos (¹).Assim, é relevante que mais estudos 
sejam realizados sobre a ampla expressão dos fenótipos 
comportamentais do autismo e seus delineamentos, que 
possibilitam progressos na compreensão e intervenção 
do transtorno(²). Objetivo: Este estudo buscou identificar 
os fenótipos comportamentais do autismo na amostra 
investigada. Material e Métodos: Participaram do estudo 
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29 crianças, com diagnóstico de TEA, atendidas no serviço 
de psicologia da Universidade Federal da Bahia, de Vitória 
da Conquista - BA. A coleta de dados foi realizada através 
da aplicação de escalas que avaliam traços autísticos 
e comportamentos. Os instrumentos usados foram o 
Inventário dos Comportamentos de Crianças e Adolescentes 

- Child Bahavior Checklist (CBCL), Escala de Comportamento 
Atípico (ABC), Escala de Traços Autísticos (ATA), e a Escala de 
Classificação para Crianças com Autismo (CARS). Resultados: 
Foi feita análise de correlação bivariada, e observou-se uma 
correlação com valores médios significativos entre os pontos 
de corte da escala ABC, e os comportamentos externalizantes 
(r = 0,609; p = <0,01), e internalizantes (r = 0,562, p = < 0,01). 
Com a CARS observou-se valores médios significativos para 
externalizantes (r = 0,475; p = < 0,05), e internalizantes (r = 
0,428; p = 0,05). Na análise de correlação com o coeficiente 
de correlação de Spearman, observou-se semelhantemente 
correlações com valores médios e significativos entre e 
os pontos de corte da escala ABC, e os comportamentos 
internalizantes (&#961; = 0,640, p = < 0,01), e externalizantes 
( &#961;= 0,612; p = <0,01). E com a CARS valores médios 
significativos para externalizantes (&#961; = 0,492; p = < 
0,05), e internalizantes (&#961;= 0,433; p = 0,05). Conclusão: 
Em ambas as análises a correlação com a escala ATA foi 
fraca. Conclui-se que, os comportamentos internalizantes 
e extenalizantes correlacionados às escalas do autismo são 
significativos na amostra(³).

Palavras-chaves:  Transtorno do Espectro Autista, 
Comportamentos Internalizantes, Comportamentos 
Externalizantes

*******************************************************************
*******************************************

Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  NEUROPSICOLOGIA DO 
DESENVOLVIMENTO: PRÁTICA CLÍNICA EM 
UM PROGRAMA DE EXTENSÃO  

Autor(es):  THAYNÁ SOUSA, DENISE OLIVEIRA RIBEIRO, 
CLAUDINEIA CONSTÂNCIO, Maria Clara Silva Lima, JADE 
NOVAIS SILVA, ELIENE NOVAIS COSTA, PATRÍCIA MARTINS 
DE FREITAS

Resumo:  A neuropsicologia do desenvolvimento engloba 
em seu procedimento terapêutico a avaliação e reabilitação 
neuropsicológica. Na Bahia, a oferta desse serviço 
ainda é escassa. O programa de extensão Ambulatório 
de Neuropsicologia do Desenvolvimento vinculado ao 
Serviço de Psicologia da Universidade Federal da Bahia, 
campus de Vitória da Conquista tem a finalidade de 
oferecer atendimento especializado, realizando avaliação e 
reabilitação neuropsicológica em crianças e adolescentes. 
Esse estudo buscou demonstrar resultados da prática de 
avaliação e reabilitação neuropsicológica em crianças e 
jovens diagnosticados com transtornos do desenvolvimento 
no Ambulatório. Participaram do programa de extensão 
33 crianças e jovens de 3 e 21 anos (M = 8,5 anos; DP = 
5,13). O serviço é realizado por 15 discentes do curso de 
Psicologia com a orientação da coordenadora do programa. 
Eram realizados seminários teóricos e supervisões dos 
casos semanalmente explorando as melhores formas 
de intervenção. Os transtornos recorrentes foram 
Transtorno do Espectro do Autismo (TEA), Transtorno do 
Déficit de Atenção/Hiperatividade (TDAH) e Deficiência 
Intelectual(DI). Os instrumentos utilizados na avaliação 
foram as Matrizes Progressivas Coloridas de Raven (Raven); 
Escala de Inteligência Wechsler para Crianças (WISC III); 
Teste de Desempenho Escolar(TDE); Bateria de Avaliação 
Neuropsicológica do Processamento Lexical(BANPLE); 
Escala de Avaliação de Traços Autistas(ATA); Autism Behavior 

Checklist (ABC); Childhood Autism Rating Scale(CARS); Child 
Behavior Checklist for Ages 6-18 (CBCL). As intervenções 
utilizadas na reabilitação foram Treinamento de pais, Treino 
de comunicação, de contato visual, de linguagem, de 
habilidades sociais, e de atenção, Alfabetização, Controle 
da frustração e birras, da impulsividade, de comportamento 
auto lesivos, e dos comportamentos agressivos e impositivos, 
e Programa Pare e Pense. A análise dos dados foi feita pelo 
método descritivo. Os ganhos mais frequentes nos casos 
de TEA foram à melhora no contato visual, a diminuição 
na agressividade, reconhecimento de letras e números, no 
repertório fonológico, na ansiedade para formulação de 
frases, houve diminuição dos comportamentos de birra, 
participação, e aumento da interação social, aceitação do 
contato físico, expressão de sorrisos. Nos casos de TDAH, 
as crianças apresentam menos dificuldades em leitura 
e escrita, e na realização de atividades. Avanços foram 
percebidos quanto à autonomia na realização de atividades 
da vida diária, e no rendimento escolar. Melhora em seguir 
regras em jogos e atividades, e melhora comportamental. 
Quanto a DI, houve melhoras na identificação de números 
e letras, menor resistência em realizar atividades escolares, 
melhora dos comportamentos auto lesivos, e ganhos 
nos movimentos de coordenação motora. Os resultados 
destacam a relevância dos atendimentos realizados na área 
da avaliação e reabilitação neuropsicológica para crianças 
e jovens com transtorno do desenvolvimento, investigando 
alterações cognitivas, comportamentais e potencialidades, 
propondo intervenções eficazes para melhor adaptação 
e funcionalidade nas atividades cotidianas. A escassez de 
profissionais da área na região mostra a relevância de mais 
profissionais, considerando que o Ambulatório fornece essa 
formação, proporcionando aos estudantes uma formação 
diferenciada e uma melhor atuação na prática clínica.

Palavras-chaves:  transtornos do desenvolvimento, 
neuropsicologia
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  O DISCURSO DO REI: A FALA 
QUE FALHA E A FALHA QUE FALA  

Autor(es):  KAWANNY GOMES, TAMARA BISPO, MATEUS 
TEIXEIRA AGUIAR, THAUANY MARTINS, CLAUDINEIA SILVA 
FREIRE, Daniela Goulart Gomes, OTÁVIO RIBEIRO NETTO

Resumo:  Este trabalho diz respeito a uma análise do filme 
britânico de 2010 “” (The King`s Speech), apresentado sob 
a forma de documentário durante um evento organizado 
pelo grupo de estudo em Psicanálise Unheimlich do 
Instituto Multidisciplinar em Saúde da Universidade federal 
da Bahia, Campos Anísio Teixeira. O documentário narra 
o drama familiar Real de Albert, onde podemos pensar O 
Discurso do Rei e o Campo Discursivo. A constituição do 
campo discursivo permeado de sentido antecede o lugar 
de sujeito. A partir do sujeito em divisão, situar-se-ão os 
endereçamentos e os ecos da fala, num sentido que diz 
do sujeito. É o discurso que marca o lugar de Rei que fala 
à nação, marca o reconhecimento do lugar de Rei. Mas, a 
função da fala, falha, aparecendo, assim a posição de sujeito. 
Albert é infeliz na sua fala que precisava ser concisa diante 
do grande Outro, dos grandes nomes da realeza que o 
antecedia. Percebe-se com a história de Albert, que a fala é 
o campo no qual o sujeito se constitui justamente porque 
falha. O sujeito é um ser vazio em si, em outras palavras “sem 
sentido” é alicerçado no tempo em que recebe um nome, 
dando um sentido e significado a sua existência. Para Lacan 
(1998), “Os simbólicos efetivamente envolvem a vida do 
homem numa rede total que conjugam, antes que ele venha 
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ao mundo, aqueles que irão gerá-lo “em carne e osso”... 
p.280 (LACAN, Jacques – Escritos). Assim, o objetivo deste 
trabalho foi usar o audiovisual como estratégia pedagógica 
para criar pontos de reflexões acerca da produção de 
conhecimentos a respeito do sujeito faltante, interpelado 
pelo inconsciente e constituído na interface da cultura e da 
linguagem. Para isso, foram realizadas reuniões semanais 
com o grupo para discussão de materiais teóricos, seleção 
de cenas do filme para edição e confecção de um material 
audiovisual apresentado durante o evento. O evento foi 
aberto à população acadêmica e não acadêmica contando 
com a presença de profissionais da área de Psicologia, 
filosofia, artes e demais áreas de interesse. Estreitando 
assim, os limites entre o conhecimento produzido dentro 
da Universidade e os dramas que permeiam a sociedade na 
atualidade. 

Palavras-chaves:  Discurso, Fala, Psicanálise;
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  OFICINA DE ARTETERAPIA 
NO CAPS II DE VITÓRIA DA CONQUISTA - 
RELATO DE EXPERIÊNCIA 

Autor(es):  FLÁVIA COSTA, Milena Sarti

Resumo:  A proposta do trabalho consistiu na realização 
de uma oficina de Arteterapia no Centro de Atenção 
Psicossocial II (CAPS) da cidade de Vitória da Conquista. 
As oficinas terapêuticas são importantes atividades muito 
presentes nos CAPS pelo Brasil, elas compõem estratégias 
de cuidado, atenção e socialização aos usuários desse 
dispositivo de saúde mental. Dentre as muitas possibilidades, 
nossa proposta foi a de articular em uma oficina o caráter 
terapêutico da arte, através das formas simbólicas de 
expressão e subjetivação que lhe são inerentes, com a 
diretriz reformista da reabilitação psicossocial, no sentido de 
recuperar ou resgatar habilidades perdidas ou esmagadas 
pela condição de sofrimento psíquico grave e sempre, 
respeitando a singularidade das possibilidades de cada 
sujeito, como pontua Tenório (2001). Para tal, utilizamos 
como abordagem norteadora da escuta e das intervenções 
a Psicanálise. Com efeito, a Arteterapia constituiu-se o 
campo de nossa proposta de oficina, caracterizada pela 
utilização de recursos artísticos com a finalidade terapêutica 
(Carvalho, 1995). Segundo definições da Associação Brasileira 
de Arteterapia, esta vem a ser um modo de trabalhar 
utilizando a linguagem artística como base da comunicação 
entre cliente e profissional. A Arteterapia usa a atividade 
artística como instrumento de intervenção profissional para 
promoção da saúde e a qualidade de vida, abrangendo 
diversas linguagens: plástica, sonora, literária, dramática e 
corporal, a partir de técnicas expressivas como desenho, 
pintura, modelagem, música, poesia, dramatização e dança. 
Os principais objetivos foram proporcionar aos usuários 
da instituição um meio de expressão e reconstrução de 
suas subjetividades através de variadas formas de arte e 
potencializar as habilidades e competências criativas dos 
mesmos, na elaboração de soluções singulares aos seus 
sofrimentos psíquicos. As estratégias em Arteterapia tem 
possibilitado aos usuários a vivência de suas dificuldades, 
conflitos, medos e angustias de uma forma menos sofrida. 
Nota-se também uma diminuição de fatores negativos 
afetivos e emocionais que surgem com o adoecimento 
psíquico, tais como: angústia, estresse, medo, agressividade, 
entre outros.

Palavras-chaves:  Arteterapia, Oficina Terapêutica, 
Psicanálise
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Area: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  PROJETO DE ESTÁGIO NO 
CENTRO DE ATENÇÃO PSICOSSOCIAL (CAPS 
II)  

Autor(es):  MATEUS TEIXEIRA AGUIAR, Milena Sarti

Resumo:  Este projeto elaborado através do estágio 
profissionalizante II, propõe a realização de um grupo 
com diálogos abertos no Centro de Atenção Psicossocial 
(Caps II), em Vitória da Conquista, tendo como público-
alvo usuários dos serviços do dispositivo. A idealização de 
um grupo pautado em uma conversa aberta, com temas 
e diálogos trazidos pelos próprios usuários é a base para 
a realização de um lugar de fala/escuta que não parta de 
demandas previamente identificadas, mas sim das que 
possam emergir no próprio momento da escuta de si e do 
outro em situação grupal. Acredita-se que tal estratégia se 
alinha à interface da ética em psicanálise com o ideário 
reformista no que tange, sobretudo, à “desmedicalização do 
sofrimento psíquico e à subjetivação da queixa” (TENÓRIO, 
2001).Com isso, o saber que se procurará validar no grupo 
“Diálogo aberto” compõe-se de construções singulares 
e de responsabilidade dos sujeitos, tanto em relação às 
percepções e vinculações ao serviço e ao tratamento, quanto 
às implicações deste em relação ao sintoma, devendo o(s) 
mediador(es) acompanhar(em) esse processo de “bem 
dizer” e facilitá-lo produzindo efeitos de subjetivação com 
suas intervenções e escuta. Como afirma Barreto (s/d, p. 
17), “Se cada sujeito é diferente do outro, cada tratamento é 
diferente do outro. O que fundamenta um tratamento não 
é uma lei universal, mas uma construção que se faz uma a 
uma”. A construção de um lugar de analista na clínica das 
psicoses implica na sustentação daquilo que Figueiredo 
(2000) chamou de presença reservada, ou seja, na criação 
da condição de manter um paradoxo entre disponibilizar-
se o suficiente para que o encontro e o acompanhamento 
de um psicótico aconteçam, e ao mesmo tempo manter-se 
ausente o suficiente para que esse indivíduo possa ocupar o 
espaço com toda sua singularidade, podendo constituir-se 
em sua especificidade nessa relação. Andamos no fio da 
navalha entre a presença e a ausência, e tal seria a difícil arte 
de manejo necessária ao psicanalista, a fim de que o mesmo 
não se burocratizasse no tipo de circulação que propõe a 
seus pacientes, tampouco os eternizasse em uma condição 
de dependência alienante. Na era da medicina baseada em 
evidências, tudo isso soa muito radical, porque desafia a ideia 
de que os terapeutas devem escolher o método correto de 
tratamento e centra-se na ideia de que o diagnóstico emerge 
do diálogo que ocorre em reuniões conjuntas. O processo de 
entendimento, ou seja, chegar a uma compreensão prática 
de uma forma dialógica por todos os interessados do que 
o paciente tem, do que aconteceu, por si só, pode ser um 
processo muito terapêutico (SEIKKULA, 2011).OBJETIVOS 
Dar lugar a fala do sujeito sobre os sentidos que produz 
sobre si, sobre seu sintoma e sobre suas implicações neste, 
oportunizando um espaço de construção e validação de 
saberes singulares; Promover discussões sobre as formas de 
tratamento do usuário no Caps II (medicamentoso, oficinas, 
terapias individuais e grupais etc) de forma a implicá-lo 
e incluí-lo como indicador principal da construção de 
seu PTS (Projeto Terapêutico Singular) e, sempre que 
julgado necessário, contatando a equipe nas reuniões e 
contando com a participação de um ou mais profissionais 
nas conversas; Discutir aspectos relacionais dos usuários, 
tendo em vista a recuperação da capacidade normativa dos 
usuários à luz dos princípios reformistas da autonomia e da 
contratualidade. METODOLOGIAO estagiário junto com um 
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técnico do Caps II serão os facilitadores do grupo, com o 
objetivo de dinamizar o processo, na medida em que criarão 
condições de comunicação e auxiliarão o grupo a elaborar 
os obstáculos que venham a emergir na realização dos 
encontros. A abordagem do grupo irá visar a um processo 
em que o paciente começa a desempenhar um papel mais 
importante na determinação de como proceder. Evidencia 
o risco de negligenciar a fala da pessoa com um transtorno 
psicótico e não conseguir romper com seu isolamento, 
reforça que o próprio diálogo precisa criar uma linguagem 
em que todas as vozes possam ser ouvidas, tanto a do 
paciente quanto daqueles mais próximos a ele (SEIKKULA, 
2002; SEIKKULA; ARNKIL; ERIKSSON, 2003; SEIKKULA, 2008). 
Abre-se à escuta, buscando encontrar sentidos, construir 
significações. Sustentar com seu corpo e sua presença a 
possibilidade de um tratamento, a disposição de estar junto 
e a abertura para viver experiências que ajudem o usuário 
a colocar-se em movimento. REFERENCIAS:SEIKKULA, J.; 
ARNKIL, T. E.; ERIKSSON, E. Postmodern society and social 
networks: open and anticipation dialogues in network 
meetings. Fam Process, Nova York, v. 42, n. 2, p. 185-203, 
2003.TENÓRIO, F. A psicanálise e a clínica da reforma 
psiquiátrica. Rio de Janeiro: Rios Ambiciosos, 2001.

Palavras-chaves:  Centro de Atenção Psicossocial, 
Psicanalise
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  PSICOLOGIA E POPULAÇÃO 
LGBT - UMA PROPOSTA DE EDUCAÇÃO EM 
SAÚDE PARA A GARANTIA DE DIREITOS 

Autor(es):  LUCAS CAIRES SANTOS, KUEYLA DE ANDRADE 
BITENCOURT

Resumo:  A população LGBT (lésbicas, gays, bissexuais, 
transexuais e transgêneros), devido à não adequação 
heteronormativa, tem seus direitos humanos básicos feridos 
e, em grande parte dos casos, se encontra em situação 
de vulnerabilidade. No âmbito da saúde, notadamente, é 
possível encontrar demandas específicas desta população 
que ainda não são plenamente atendidas nas políticas 
públicas. Diante dessa realidade, este projeto se propôs 
a investigar a implementação da Política Nacional de 
Saúde Integral de Lésbicas, Gays, Bissexuais, Travestis 
e Transgêneros proposta pelo Ministério da Saúde e as 
práticas de educação em saúde em nível local, junto aos 
serviços da atenção especializada que tinham algum tipo 
de ligação com as questões LGBT no município de Vitória 
da Conquista. Este projeto de Iniciação à Pesquisa propôs 
também conectar as práticas de saúde aos conceitos teóricos 
de modo a contextualizar, ética e politicamente, a pesquisa, 
uma vez que a Universidade é convocada a atuar frente às 
questões suscitadas pela sociedade. Além dessas instituições, 
procurou-se estabelecer um contato com a Coordenação 
de Políticas de Promoção da Cidadania e dos Direitos LGBT 
para que se averiguasse de que forma esta coordenação 
ligada à prefeitura poderia contribuir com as demandas da 
sociedade civil em relação ao direito à saúde da população 
em questão. Como metodologia para a coleta e análise 
de dados, foi utilizada a perspectiva fenomenológica 
que consiste em suspender o que já é conhecido pelo 
pesquisador e interrogar o objeto como se nada soubesse 
a seu respeito, discriminado as unidades de sentidos que 
emergem e considerando o sentido que o objeto assume 
para a consciência do pesquisador. O referencial teórico 
da metodologia fenomenológica foi baseado na obra de 
Amedeu Giorgi, desenvolvido para a análise das transcrições 
das entrevistas semi-estruturadas ocorridos em serviços 

da atenção especializada. Os profissionais entrevistados 
foram psicólogos e gestores presentes nesses serviços 
com intuito de conceber como se dá o atendimento da 
população LGBT pelos(as) psicólogos(as) e a forma como 
a gestão se organiza para atender às especificidades dessa 
população. Dessa maneira, a pesquisa ainda se encontra em 
andamento, estendendo-se no prazo de mais um ano para 
que as questões levantadas possam ser melhor averiguadas 
e possibilitem assim lançar novos olhares sobre a questão 
LGBT no município de Vitória da Conquista em proveito de 
atendimentos públicos de qualidade para esta população.

Palavras-chaves:  População LGBT, Saúde, Cidadania
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  RELATO DE EXPERIÊNCIA: 
O USO DE PRÁTICAS DE EXPRESSÃO 
CORPORAL EM UMA OFICINA NO CAPS 

Autor(es):  Milena Sarti, BRUNO CORTES

Resumo:  De acordo com os paradigmas dos cuidados 
em saúde mental baseados nos princípios da reforma 
psiquiátrica, o trabalho realizado com os usuários do serviço 
de saúde deve deslocar o foco do processo do tratamento 
dos sintomas para o sujeito por trás dessas manifestações. 
Neste contexto, o projeto Corpo em Movimento propõe 
a construção de uma oficina terapêutica para os usuários 
do CAPS II em Vitória da Conquista, Bahia como parte 
integrante das atividades do Estágio Supervisionado em 
Psicologia II, com o objetivo de facilitar um espaço de 
convivência que oportunize o resgate da experiência de um 
corpo-sujeito para além da patologização do sofrimento 
psíquico/loucura. Esta oficina objetiva acolher e perceber 
as possibilidades expressivas e de vínculo do sujeito, 
apoiando-o em suas iniciativas de busca pela autonomia. 
Esta ideia supõe que cada pessoa deve ser reconhecida 
em um status próprio, não redutível a modelos gerais de 
saúde, capacidades ou independência. As atividades da 
oficina se realizam a partir de pressupostos que valorizam 
a integridade indissociável do indivíduo nos planos 
sensorial, emotivo e intelectual, levando em consideração 
a experiência única de cada indivíduo. Intencionamos 
realizar práticas de jogos utilizando o corpo enquanto 
experiência para percepção e (re)construção de si e do outro, 
estimulando a experimentação corporal nos participantes a 
partir da multiplicidade de referenciais advindos das artes do 
corpo, da educação somática e da psicanálise. A realização 
das atividades da oficina contempla as seguintes práticas: 
exercícios de respiração, alongamento e aquecimento do 
corpo; exercícios de percepção corporal e espacial a partir 
das relações de apoio, intensidade e deslocamento/ restrição 
espacial; exercícios que trabalhem a sensibilização corporal 
através do toque; jogos em grupo, em duplas e individuais 
que trabalhem atenção, ritmo, intensidade e expressão 
corporal; conversa sobre atividades realizadas. Os exercícios 
e movimentos são passados através de comando verbal, 
evitando-se a utilização de um modelo ou um espelho do 
qual se possa copiar o movimento, buscando assim uma 
valorização da experiência e da expressão da subjetividade 
do usuário. Ao final de cada encontro, é aberta uma roda de 
conversa a respeito das atividades e da experiência de cada 
usuário no momento de realizá-las.

Palavras-chaves:  Reforma Psiquátrica, Exercícios, 
Subjetividade
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  RESSIGNIFICANDO AS 
QUESTÕES DE GÊNERO E SEXUALIDADE 
NA UNIVERSIDADE: RELATOS SOBRE UM 
GRUPO DE ESTUDOS  

Autor(es):  KUEYLA DE ANDRADE BITENCOURT, LARISSA 
BAHIA RIBEIRO, LUCAS CAIRES SANTOS, THAINAN VARGES

Resumo:  Em vista da necessidade de se pautar no ambiente 
acadêmico as questões que perpassam as relações de 
gênero e os modos de expressão da sexualidade, o grupo de 
estudos “Produção de subjetividade, sexualidade e gênero” 
surge como uma ação extensionista e é vigente no IMS/
CAT em seu terceiro semestre consecutivo. Um de seus 
objetivos é o de munir os discentes de ferramentas teóricas, 
técnicas e políticas possibilitando uma formação crítica 
no que concerne a essa área de modo que os estudantes 
interessados possam atuar no campo profissional com um 
olhar atento para as questões que podem emergir em função 
da sexualidade e do gênero. Uma das noções trabalhadas no 
grupo é a perspectiva da produção de subjetividade, na qual 
instâncias individuais, coletivas e institucionais engendram 
modos de existir. Essa noção, quando aplicada às questões 
de gênero e sexualidade, auxilia a pensar os problemas que 
podem advir em função de uma sociedade heteronormativa, 
desvelando assim mecanismos de subjugação, relações de 
dominação e silenciamento dos sujeitos e apontando para 
as suas potências de vida e para a multiplicidade dos modos 
de existir. A ideia da realização deste grupo de estudos surgiu 
em função da indispensabilidade de se discutir a constituição 
de saberes que não necessariamente compõem a matriz 
curricular dos cursos de graduação em saúde, dentre eles a 
psicologia, mas que exigirá posturas e posicionamentos na 
trajetória de vida dessas pessoas em qualquer âmbito de 
atuação, por serem temáticas que emergem do campo social 
e exigem posicionamentos éticos e políticos. Esta seria, então, 
uma possibilidade de continuar trazendo para os cursos de 
graduação discussões referentes a essa temática, envolvendo 
e despertando o interesse dos discentes e docentes para 
ampliar os estudos, pesquisas e ações neste campo de 
saber. Todavia, o grupo não se circunscreve ao ambiente 
acadêmico, sendo aberto à toda comunidade interessada em 
desenvolver estudos nessa área fazendo uma interlocução 
entre a Academia e a sociedade civil. A metodologia 
do grupo de estudos se configura a partir de encontros 
semanais no IMS/CAT e utiliza como ferramentas a leitura e 
a discussão de textos acadêmicos e não acadêmicos, exibição 
de audiovisuais e discussão posteriores à exibição; nesta 
perspectiva, a utilização do cinema no grupo de estudos 
surge como uma linguagem própria, como ferramenta 
política educacional, ética e estética, para além da noção 
usual de entretenimento. Além disso, há a participação dos 
membros do grupo em eventos de natureza acadêmica 
que abordem essa temática, participação em aulas de 
componentes curriculares afins, eventos culturais e artísticos, 
além do intercâmbio com demais grupos que estejam 
aproximados às questões LGBT.

Palavras-chaves:  produção de subjetividade, gênero, 
sexualidade
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  SAÚDE MENTAL E RELAÇÕES 
SOCIAIS DE GÊNERO: UMA PROPOSTA DE 
GRUPO TERAPÊUTICO NO CAPS LL 

Autor(es):  ALEXSIA SAMPAIO, LUCAS CAIRES SANTOS, 
Milena Sarti

Resumo:  O campo da saúde mental é atravessado por 
diversos fatores que compõem e incidem diretamente 
no processo de saúde/doença do sujeito. O discurso 
hegemônico indica fatores orgânicos e de ordem biomédica 
como preponderantes no processo de “adoecer”, entretanto, 
há de se considerar que o sujeito em sofrimento psíquico 
traz consigo outros atravessamentos sociopolíticos em 
sua constituição que em conjunto podem contribuir para 
seu sofrimento. Dentre estes fatores podemos incluir 
a instituição familiar, questões ideológicas, questões 
de gênero, sexualidade, entre outras. No entanto, tais 
experiências relacionadas às vivências no âmbito das 
relações de gênero e de sexualidade não são tão priorizadas 
nas discussões e nas intervenções do campo da saúde 
mental, sendo estas colocadas em plano secundário no 
que tange ao entendimento do processo de sofrimento 
psíquico. A proposta de um grupo de escuta clínica no 
Centro de Atenção Psicossocial II no município de Vitória 
da Conquista intitulado “Corpos e afetos: saúde mental 
e relações sociais de gênero”, na interface da Psicanálise 
com a Psicologia Social e a Saúde Mental, surgiu como 
uma possibilidade de propiciar encontros para que os 
sofrimentos sociopolíticos e éticos dos usuários do serviço 
pudessem emergir e ser ressignificados de forma singular 
no processo grupal. A metodologia desse grupo terapêutico 
se baseou na proposição de encontros semanais a partir 
dos quais pôde-se acompanhar o processo terapêutico dos 
usuários do serviço que compunham este grupo através de 
discussões e avaliações semanais dos encontros. A proposta 
dessa atividade no CAPS II surgiu da indispensabilidade 
em se discutir as questões de gênero e sexualidade que são 
prementes da sociedade civil e sobretudo dos movimentos 
sociais acerca do sofrimento psíquico da população. Dessa 
forma, ratifica-se a importância de um olhar mais apurado 
para tais temáticas no vislumbramento dos processos 
singulares de saúde/doença salientando suas implicações, 
desdobramentos, posicionamentos e perspectivas com 
vistas a facilitar uma ampliação de sentidos, bem como a 
emergência e consideração desses atravessamentos como 
fatores que, incidindo sobre o sujeito, também constituem 
de forma direta ou indireta o processo de adoecimento.

Palavras-chaves:  Saúde mental; Relações sociais de gênero; 
CAPS ll
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Area: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  SAÚDE, CINEMA E PROCESSOS 
ESTÉTICOS 

Autor(es):  LUCIMARCOS SANTOS DE SOUZA, SÉRGIO 
LIZIAS ROCHA, FÁBIO HEIJI HOROTA, LORENA VIEIRA

Resumo:  O presente trabalho teve como objetivo investigar 
a relação entre saúde e produção audiovisual no IMS/UFBA. 
Este plano de trabalho ficou responsável por estudar os 
elementos estéticos presentes em tal relação. Partimos de 
um conceito ampliado de saúde e tomamos como referência 
a hermenêutica filosófica de Hans-Georg Gadamer. A 
metodologia consistiu na utilização de cinco passos para 
análise de alguns vídeos (um total de 13) produzidos no 
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Instituto objetivando perceber a forma como elementos 
audiovisuais se relacionam com elementos ligados a saúde.  
Num primeiro momento visou-se o filme buscando extrair 
o sentido geral, após isso buscou-se destacar os elementos 
fílmicos significativos a qual denominamos Unidades 
Audiovisuais Significativas. O terceiro passo proposto em 
nossa metodologia tratou de destacar a interface entre as 
UAS e o Filme-Sentido. No quarto passo retomamos às UAS 
fazendo uma correlação destas com os elementos estéticos 
ligados à saúde. O quinto e último passo resultou numa 
síntese da experiência vivida, focando na relação entre os 
elementos do Filme-Sujeito e o Filme-Sentido a partir da 
relação entre Cinema e Saúde. Denominamos de Filme-
Sujeito o filme tal como aparece na tela. Filme-Sentido 
é o termo que utilizamos para nos referir ao filme como 
foi percebido pelo pesquisador, com suas interpretações 
e sentidos. Os elementos estéticos buscados nas análises 
foram basicamente três: Experiência estética- enquanto 
experiência aonde os sentidos e imaginação são estimulados, 
juízo estético- entendido como a atitude de frente a um 
objeto artístico julgá-lo como “belo”, e gosto- como possível 
resultado de uma experiência e juízo estético. No decorrer 
da pesquisa foram facilitadas algumas oficinas onde alunos 
de Mestrado produziram roteiros e filmaram filmes cm 
duração de 01 minuto e sem cortes ou edição. O tema era 
basicamente “existência”. Pudemos perceber nos filmes que 
nem toda Unidade Audiovisual é significativa- segundo o 
olhar de cada pesquisador- mas toda Unidade Audiovisual 
Significativa tem sua correspondência com algum elemento 
seja ele Estético, Pedagógico ou Terapêutico. Assim, a relação 
entre cinema e saúde dá se por meio das diversas relações 
entre Filme (Sujeito) e Espectador (Pesquisador), Unidades 
Audiovisuais e elementos que, numa visão ampliada, são 
componentes da saúde. Os filmes analisados mostraram 
que os elementos estéticos estiveram presentes em todos 
os audiovisuais produzidos. Os resultados indicam que 
na produção de uma obra audiovisual o gosto, o juízo 
e experiência estética representados em imagem/som 
fazem referência ao mundo do vivido do sujeito, de suas 
experiências e de sua história. Destaca-se por fim que 
na relação entre Cinema e Saúde os elementos estéticos 
geralmente participam do processo de produção audiovisual 
numa estética da existência ou numa existência estética.

Palavras-chaves:  Saúde, Cinema, Processos Estéticos
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Área: CIÊNCIAS HUMANAS - PSICOLOGIA
TRABALHO:  UMA EXPERIÊNCIA NO 7° 
GRUPAMENTO DE BOMBEIROS MILITARES 
DA BAHIA - O SUJEITO E SUAS RELAÇÕES 
EM UMA INSTITUIÇÃO MILITAR 

Autor(es):  LORENA FREIRE ANDRADE, ADRIANE OLIVEIRA 
TEIXEIRA, Ana Clara Santos Alves de Oliveira Freitas, DANIELA 
RODRIGUES GOULART GOMES

Resumo:  O presente trabalho surgiu na disciplina Projeto 
Integrado de Trabalho III (PIT III), se desdobrando em um 
relato de experiência, que teve como objetivo conhecer 
o funcionamento da instituição e a relação do sujeito 
com as instituições militares. O trabalho foi desenvolvido 
e realizado no 7º Grupamento de Bombeiros Militares 
da Bahia, em Vitória da Conquista - Bahia. Para observar 
as relações institucionais, o trabalho se estabelece nas 
teorias de Foucault, Goffman e Baremblitt, que abordam a 
interação do homem em uma sociedade institucionalizada. 
Para a produção deste trabalho, utilizou-se a metodologia 
qualitativa, que serviu de base para analisar os dados 

colhidos em campo através de observações assistemáticas e 
sistemáticas, que teve como objetivo conhecer a estrutura 
física e burocrática do local, seguidas de entrevistas 
semiestruturadas, possibilitando, assim, ter acesso a visão 
do sujeito inserido na referida instituição. Após a análise 
das entrevistas e dos diários de campos executados ao fim 
de cada observação e entrevista, percebeu-se o quanto 
a relação homem-instituição é extremamente presente 
dentro do militarismo e como as relações de poder e o ideal 
institucional colabora para que os membros inseridos se 
unam em prol de um mesmo objetivo que é o de salvar e 
ajudar os indivíduos. Percebeu-se também as diferenças 
de gênero, em que a mulher é posta em situações em que 
seus colegas de trabalho duvidam da capacidade de elas 
realizarem as tarefas, fazendo com que tenham que provar 
que são capazes de conseguir realizar uma atividade. É 
importante ressaltar, que apesar de unidos enquanto um 
grupo, cada indivíduo irá dar um significado a sua vida 
institucional, já que a maneira como eles lidam com as 
experiências vividas são divergentes. Portanto, a conduta 
militar exige que as normas sejam seguidas e as ordens 
cumpridas, tudo controlado por um sistema disciplinar em 
que a hierarquia possui um valor mais alto e dita as regras.

Palavras-chaves:  Instituição, Militarismo, Hierarquia
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Área: CIÊNCIAS SOCIAIS APLICADAS - 
ADMINISTRAÇÃO
TRABALHO:  IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA 
5S: UMA EXPERIÊNCIA NA SECRETARIA 
DOS COLEGIADOS DO INSTITUTO 
MULTIDISCIPLINAR EM SAÚDE DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA  

Autor(es):  ELDER JEFERSON SILVA, WILLIAM SILVA LIMA

Resumo:  Este projeto teve como objetivo verificar e analisar 
o impacto da metodologia do Programa 5S na rotina de 
atividades da Secretaria dos Colegiados, da Universidade 
Federal da Bahia, no Instituto Multidisciplinar em Saúde, 
Campus Anísio Teixeira (UFBA/IMS/CAT), bem como avaliar 
os resultados obtidos com a implantação do mesmo na 
dinâmica de trabalho da Secretaria. Como metodologia 
utilizou-se a pesquisa bibliográfica de artigos publicados 
nos últimos dez anos em bases de dados ligadas a produção 
acadêmica usando os seguintes descritores: Programa 5S e 
Gestão da Qualidade, com a finalidade de conhecer a fundo 
a metodologia do 5S para posterior aplicação. A metodologia 
incluía também a Elaboração do plano de implantação do 
Programa 5S na Secretaria dos Colegiados e verificação dos 
resultados obtidos, o plano e execução seriam desenvolvidos 
pelo bolsista com orientação do coordenador. Os resultados 
deste projeto não serão apresentados neste momento, tendo 
em vista que o mesmo está em desenvolvimento com outra 
bolsista, porém, os trabalhos desenvolvidos trouxeram 
importantes contribuições na formação do bolsista. Deste 
modo, o estágio possibilitou, mesmo que de forma limitada, 
a obtenção de experiências próprias dos servidores 
técnico-administrativos da universidade, bem como a 
prática profissional deles. Possibilitou também conhecer 
em profundidade como ocorrem os processos seletivos 
para a pós-graduação, bem como a construção de barema, 
formação de banca avaliadora e toda a logística que envolve 
um processo seletivo da mesma, aprendizado que julgo o 
mais relevante no período em que estive no estágio/projeto. 
A utilização, organização, limpeza, conservação e disciplina 
que são as etapas do Programa 5S passaram a fazer parte de 
minhas rotinas acadêmicas e auxiliou no desenvolvimento 
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da atividade durante a pesquisa e o estágio na Secretaria 
dos Colegiados do IMS, algo que levarei para os espaços 
profissionais, sendo estes alguns dos legados deixados pelo 
curto período de tempo que vivi como bolsista no projeto/
estágio.

Palavras-chaves:  Programa 5S, Implantação, Impactos do 
Programa 5S
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Área: INTERDISCIPLINAR SAÚDE E BIOLÓGICAS
TRABALHO:  ADOLESCER – EDUCAÇÃO 
POPULAR EM SAÚDE EM COMUNIDADES 
RURAIS DO SUDOESTE BAIANO  

Autor(es):  RENART SANTOS COSTA, ETNA KALIANE 
PEREIRA DA SILVA, DANIELLE MEDEIROS

Resumo:  Introdução: O trabalhar da extensão universitária 
caracteriza-se pela forma de transitar entre o popular e o 
científico, trazendo como ênfase a importância da unidade e 
do fortalecimento da comunidade participante. O adolescer 
tem-se mostrado um grande desafio para os profissionais 
de saúde, assim faz-se importante trazer o jovem e a 
sua realidade e discuti-la, destacando-se a importância 
da qualidade de vida na comunidade. Objetivos: Este 
trabalho traz a experiência dos facilitadores nos encontros 
de educação em saúde realizados com adolescentes de 
comunidades rurais. Métodos: Esta fase do projeto Adolescer 
na Zona Rural: Educando os Pares, com adolescentes do 
sexto ao nono ano do ensino fundamental II, ocorreu na 
Escola Municipal José Rodrigues do Prado, situada no distrito 
do Pradoso, zona rural do município de Vitória da Conquista, 
BA. Inicialmente realizaram-se três oficinas em cada uma das 
11 turmas da escola. Posteriormente dinâmicas de grupo com 
temas assinalados pelos facilitadores para socialização com 
os adolescentes. As temáticas de interesse dos adolescentes 
foram levantadas e trabalhadas nos grupos subsequentes 

– através de uma caixa de sugestão de forma anônima, 
facilitando a participação de todos. Resultados: No decorrer 
dos encontros trabalharam-se temas de suma importância 
à saúde física e mental dos adolescentes: autoimagem 
corporal; qualidade de vida; preconceito e discriminação, 
sexualidade e atividade física. Adotou-se como dinâmica 
nesses espaços a correlação dos temas com a realidade 
social dos adolescentes, onde os mesmos foram instigados à 
reflexão acerca do contexto de suas vivências, procurou-se 
assim, identificar possíveis desigualdades e potencialidades 
de enfrentamento perante a realidade que os cercam. Assim, 
os facilitadores levantaram à importância da mobilização 
da juventude para a modificação da realidade, ilustrando a 
importância do viver bem em comunidade, da qualidade 
de vida e saúde, e, sobretudo a participação comunitária do 
adolescente no dia a dia de sua comunidade. Conclusão: As 
oficinas de educação em saúde ainda estão acontecendo e 
estão sendo bem acolhidas e avaliadas pelos adolescentes e 
pela comunidade escolar. O adolescente carece de atenção 
no que tange a saúde, contudo tem certas dificuldades de 
diálogo em seu grupo familiar e no acesso aos serviços 
de saúde, mostrando-nos a relevância do seguimento do 
trabalho.

Palavras-chaves:  Adolescência, Educação Popular em 
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TRABALHO:  AVALIAÇÃO DA TOXICIDADE 
AGUDA DE CARDO SANTO, ICÓ E ICÓ 
LISO COLETADAS NA FLONA, SEMIÁRIDO 
BAIANO 

Autor(es):  MARLON MÁRIO LELES SILVA, DHAÍSA ALVES, 
MARILUZE PEIXOTO CRUZ, MATHEUS GUIRRA MARTINS 
FERREIRA, JAMILLY BIANCA SANTANA DA HORTA ROCHA

Resumo:  Toxicidade aguda é aquela em que os efeitos 
tóxicos acontecem em um curto período de tempo, 
produzidos por uma única ou por múltiplas exposições 
a uma substância. Artemia salina é uma espécie de 
microcrustáceo da ordem Anostraca, utilizada como 
bioindicador de toxicidade. A Artemia é um crustáceo 
filtrador que se alimenta basicamente de bactérias, algas 
unicelulares, pequenos protozoários e detritos dissolvidos 
no meio. Foi realizado a avaliação da toxicidade frente 
a Artemia salina de extrato bruto de icó (Capparis yco) 
coletadas na Floresta Nacional Contendas do Sincorá, situada 
no semiárido baiano. Para isso, a coleta do material vegetal 
foi realizada no município de Contendas do Sincorá, Bahia, 
na área de preservação da FLONA com sede na Rodovia 
BA 026, que liga Sussuarana a Contendas do Sincorá, Km 
22. Localizada a 142°, LO: 271635, UTM: 8459917, em área 
do semiárido, com vegetação de caatinga. Para a coleta 
da planta, foi concedido pelo Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis (IBAMA), 
o Registro para coleta de material botânico, fúngico e 
microbiológico (N 12292- 1) e a Autorização para atividade 
com finalidade científica (N 13258-1). A espécie foi coletada, 
fotografada, catalogada e depositada no Herbário Mongoyós, 
da Universidade Federal da Bahia, Instituto Multidisciplinar 
em Saúde (UFBA - IMS), campus de Vitória da Conquista, 
sob coordenação da Profa. Dra. Andrea Karla Almeida 
dos Santos, onde foi feita a identificação taxonômica por 
comparação e através de literatura. O extrato foi preparado 
separadamente a partir de folhas que foi separada e secada 
a temperatura ambiente, moído e macerado em erlenmeyer 
com etanol suficiente para cobrir o material vegetal, agitando 
esporadicamente. Após filtração, o extrato foi concentrado 
em pressão reduzida até eliminação do etanol, fornecendo o 
extrato etanólico. A maceração foi repetida no mínimo três 
vezes para se obter o extrato que foi submetido a avaliação 
de toxicidade frente a A. salina. Em um aquário de vidro com 
uma divisória escura, contendo pequenas aberturas (para 
migração das larvas), os cistos de A. salina foram incubados 
em solução marinha artificial, sob iluminação artificial, 
temperatura ambiente de 28º C e estado de saturação de 
oxigênio conseguido através de uma bomba de ar conectada 
ao fundo do aquário. O aquário foi recoberto com papel 
alumínio deixando-se um pequeno espaço para penetração 
da iluminação. Como as larvas (nauplii) têm afinidade pela 
luz, ou seja, apresentam fototropismo positivo, será possível 
separá-las dos cistos de forma manual através do uso de 
béquer. O bioensaio envolvendo Artemia salina consiste em 
avaliar a exposição de um determinado composto frente 
a esse crustáceo. A análise foi feita mediante o cálculo da 
Concentração Letal Mínima (CL50). O efeito tóxico do extrato 
foi testado pelo método de Meyer modificado para se 
adequar às condições locais. Após 48 horas de incubação no 
claro, dez larvas foram transferidas para os frascos contendo 
o extrato em triplicatas e completado o volume até 5 mL 
com a água do mar artificial. Com auxílio de uma pipeta de 
Pasteur, foi realizada a contagem dos indivíduos mortos, após 
24 horas de contato com as amostras e em iluminação a 
28ºC. Os extratos e frações foram testados nas concentrações 
de 25, 50, 75, 100, 150, 200 e 250 µg/mL em triplicata. Para 
cada triplicata da amostra foi feito um controle contendo 
somente a água do mar artificial e as 10 larvas. Os naupliis 
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serão considerados mortos quando não exibiram nenhum 
movimento durante dez segundos de observação. Muitos 
ensaios de toxicidade podem ser utilizados, como o ensaio 
de letalidade com o microcrustáceo Artemia salina, que 
foi desenvolvido para detectar compostos bioativos em 
extratos vegetais. O cálculo é feito através de um software 
Excel e o extrato bruto da folha de Icó apresentou CL50 de 
161,2903, mostrando toxicidade já que CL50 acima de 100 é 
considerado como tóxico.
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DA ZONA RURAL DO SUDOESTE DA BAHIA  

Autor(es):  GISLANE PEREIRA LIMA, DANIELLE MEDEIROS, 
ROBERTA MENDES ABREU SILVA, Vanessa Moraes Bezerra

Resumo:  Introdução: Exposições a situações de risco, tais 
como o uso de tabaco e álcool, têm impacto direto sobre 
a saúde do adolescente e podem estender -se ao longo da 
vida. Sabe-se que o hábito de fumar aumenta o risco de 
morbimortalidade por doenças crônicas e causas evitáveis 
nessa população. Além dos problemas causados pelo 
consumo de tabaco na adolescência, existem indicativos 
de que seu uso está associado à permanência do consumo 
durante a vida adulta, principalmente quando o cigarro 
é inserido ainda nessa fase da vida. Objetivo: Descrever 
a experimentação do tabaco e fatores associados em 
adolescentes da zona rural do sudoeste da Bahia. Métodos: 
Este foi um recorte da pesquisa Adolescer, do tipo seccional, 
em 2015, com 390 adolescentes. Os dados foram analisados 
através de medidas de frequência e qui- quadrado&#894; e 
regressão de Poisson, com variância robusta, para estimar 
as razões de prevalências (RP) para a experimentação do 
tabaco em relação às variáveis explicativas. Resultados: 
Dos adolescentes, 5,1% experimentaram cigarro alguma 
vez na vida, 0,3% fumava diariamente e 0,5% menos que 
diariamente, 0,3% fumava regularmente e 1,8% fumou 
diariamente ou menos que diariamente no passado. 
Observou¬-se maior prevalência de experimentação do 
tabaco por adolescentes: do sexo masculino (7,4%)&#894; 
raça/cor negra (5,7%)&#894; nível econômico B e C 
(5,3%)&#894; para os que trabalhavam (9,4%); para os 
que já tomaram uma dose de bebida alcoólica (15,5%). 
Mostraram -se associados à experimentação: sexo masculino 
(RP=6,46)&#894; ter tido relação sexual alguma vez na 
vida (RP=20,55)&#894; ter pais que raramente ou nunca 
entenderem os seus problemas (RP=7,89)&#894; ter 3 ou 
mais amigos (RP=0,10). Conclusões: Apesar das baixas 
prevalências de experimentação do tabaco e do seu uso 
regular, que indicam a adoção de um estilo de vida mais 
saudável ou ainda uma maior autonomia e capacidade de 
decisão para o não consumo, sabe se que não existe nível 
seguro de exposição ao tabaco. Sugere -se o estabelecimento 
de parceria intersetorial educação saúde para fortalecer 
ações de promoção da saúde e prevenção de doenças, com 
ênfase no tabagismo.
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Autor(es):  DANIELLE MEDEIROS, MICAELE DOS SANTOS 
MACHADO

Resumo:  Introdução: Os hábitos alimentares são 
considerados atos individuais; no entanto extrapolam sua 
subjetividade e vão além da escolha do indivíduo, já que são 
influenciados nas diversas fases da vida por características 
sociais, culturais, históricas, ecológicas e biológicas. Uma 
fase da vida bastante suscetível a influencias sobre os 
hábitos alimentares é a adolescência, em grande parte pelas 
experiências vivenciadas fora do âmbito familiar, seja pela 
ideia de formação de uma identidade grupal ou por rebeldia 
ou aceitação social. Os adolescentes vivenciam um dilema 
entre consumir alimentos que os identificam como ‘ alguém 
moderno e descontraído” (representado por um consumo 
de refrigerantes, fast food, entre outros) ou adotar hábitos 
saudáveis que proporcionem benefícios a saúde. Objetivo: 
Descrever o consumo e comportamento alimentar de 
adolescentes quilombolas e não quilombolas da zona rural 
do semiárido baiano. Métodos: Estudo transversal com 390 
adolescentes de 10-19 anos em 2015, utilizando questionário 
adaptado da PeNSE e PNS. O consumo alimentar foi 
avaliado pela frequência nos últimos 7 dias de alimentos 
marcadores de alimentação saudável e não saudável. Realizar 
o desjejum foi marcador de comportamento saudável e, 
realizar refeição enquanto assistia TV, de não saudável. Foi 
realizada distribuição de frequências e as diferenças entre 
os grupos quilombola e não quilombola foram testadas 
com qui-quadrado. A razão de prevalência (RP) estimou 
a associação do consumo e comportamento alimentar e 
as variáveis de interesse. Resultados: Observou-se baixo 
consumo de frutas (30,8%), hortaliças (44,3%) e leite (24,4%). 
Quando comparados, os quilombolas tiveram consumo de 
feijão maior (RP=1,11), entretanto, o consumo de hortaliças 
(RP=0,73), frutas (RP=0,67) e leite (RP=0,68) foi inferior ao 
dos não quilombolas. Conclusão: Recomendam-se políticas 
públicas voltadas à assistência nutricional, específicas 
aos adolescentes rurais, uma vez que os maus hábitos 
alimentares podem permanecer ao longo da vida e levar a 
condições precárias de saúde.

Palavras-chaves:  Adolescente, Consumo de alimentos, 
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